
Мошенники 
одного окна 
Информацию 
о киберпреступлениях 
соберут через портал 
госуслуг

Генпрокуратура подготовила 
концепцию спецресурса для сбо
ра от граждан информации о ки
бермошенничествах в финан
совой среде. Сейчас структуры, 
занимающиеся сбором и иссле
дованием этих данных, с физ
лицами не взаимодействуют, 
что затрудняет обмен инфор
мацией. Жертвой кибермошен
ников уже стал каждый десятый 
гражданин РФ. Спецресурс че
рез портал госуслуг будет агре
гировать сведения от населения 
и взаимодействовать с  другими 
структурами для оперативной 
 помощи гражданам. Но экспер
ты сомневаются в эффективно
сти проекта без серьезных изме
нений законодательства.

В распоряжении „Ъ“ оказал-
ся проект концепции по созданию 
в России специализированного ре-
сурса для противодействия компью-
терному мошенничеству в финансо-
вой среде. Проект подготовила Ген-
прокуратура в соответствии с прото-
колом президиума правительствен-
ной комиссии по цифровому разви-
тию от 21 ноября 2019 года. «Спецре-
сурс — комплекс организационно-
технических мер для взаимодейст-
вия с гражданами, организациями 
и уполномоченными органами в ча-
сти оперативной передачи данных 
о признаках противоправных дейст-
вий в области информационно-ком-
муникационных технологий»,— го-
ворится в документе.

В нем приводятся данные иссле-
дования ВЦИОМа, по которым каж-
дый третий человек в РФ сталкивал-
ся с кибермошенничеством, а 9%, 
то есть фактически каждому десято-
му, в результате был нанесен реаль-
ный ущерб. При этом механизма по-
дачи гражданами сообщений о пра-
вонарушениях в киберпространст-
ве в России нет. Действующий поря-
док предусматривает только заявле-
ние о преступлении либо рапорт со-
трудника правоохранительных орга-
нов об обнаружении признаков пре-
ступления. Нет в России и структуры, 
которая занималась бы оперативной 
работой с гражданами по поводу ки-
беринцидентов. ФинЦЕРТ осуществ-
ляет мониторинг ситуации в кредит-
но-финансовой сфере, коммерче-
ские центры обобщают информацию 
по инцидентам в корпоративном сег-
менте, Национальный координаци-
онный центр по компьютерным ин-
цидентам изучает и расследует случаи 
в информсистемах органов власти.
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Болезнь в промышленных 
масштабах
Какие сегменты российского бизнеса затронет китайский коронавирус

Несмотря на то что пока Россия не вводила ограниче
ний на обмен грузами с Китаем, ситуация с коронави
русом уже влияет на конъюнктуру в основных промыш
ленных отраслях. Так, цена на нефть, газ и ключевые 
металлы продолжает падать, серьезные риски  видят 
в лесной промышленности и автопроме, в то время 
как стоимость ряда видов удобрений, наоборот, может 
вырасти. Но, несмотря на разнонаправленные тренды, 
эксперты сходятся во мнении, что общих негативных 
последствий для экономики РФ не избежать.

Энергетики настороже
Ограничение производства в крупной промышленной про-
винции Китая Хубэй, где расположен эпицентр распростране-
ния коронавируса город Ухань, может повлиять на ситуацию 
в основных промышленных отраслях России, считают участ-
ники рынка. Самым очевидным и ярким выглядит возмож-
ное снижение поставок в Китай энергоресурсов, в первую оче-
редь нефти (12% ее экспорта из РФ). Крупнейший поставщик 
на этом рынке «Роснефть», 40% экспорта которой приходится 
на Китай. Согласно годовому отчету компании, в 2018 году она 
отправила около 38 млн тонн нефти в Китай по трубе и еще 
12 млн тонн — через порты Козьмино и Де-Кастри.

Нефтяники не хотят комментировать ситуацию, в «Транс-
нефти» утверждают, что по крайней мере на трубопроводные от-
грузки в Китай эпидемия пока не повлияла. Но в Минэнерго РФ 
уже признают риск снижения спроса. Министр Александр Но-
вак сообщил 31 января, что из-за эпидемии может быть пере-
несена на более ранний срок назначенная на 6 марта встреча 
участников соглашения ОПЕК+ по ограничению добычи нефти, 
на которой планируется обсуждать продление сделки.

Объем поставок электроэнергии из РФ в Китай, уточнили 
в «Интер РАО», остается «на уровне плановых значений и не-
сколько превышает уровень 2019 года». Поставщики в Китай 
газа и СПГ также сохраняют оптимизм. В «Газпроме» „Ъ“ за-
верили, что трубопроводные поставки останутся на преж-
нем уровне. Но план прокачки по новому трубопроводу «Си-
ла Сибири» на 2020 год — в любом случае лишь 5 млрд кубо-
метров. На полную мощность в 38 млрд кубометров он вый-
дет только к 2024 году.

В НОВАТЭКе вопрос поставок СПГ в Китай не комменти-
руют. Собеседники „Ъ“ на рынке отмечают, что пока компа-
ния не снижала объемов, но «все будет зависеть от масшта-
бов эпидемии».
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Apple и Google предложено 
поработать на удаленке 
Иностранных разработчиков попросят очистить 
смартфоны для российских приложений

Федеральная антимонопольная служ
ба (ФАС) предлагает обязать амери
канских разработчиков операционных 
систем (ОС) Apple, Google и Microsoft 
наравне с производителями смартфо
нов, планшетов и компьютеров отвечать 
за предустановку российских приложе
ний и программ. Предполагается, что их 
также обяжут обеспечить полную уда
ляемость установленных приложений. 
Это невыгодно владельцам ОС, и в от
сутствие серьезных санкций они вряд 
ли станут выполнять требования, счита
ют  эксперты.

ФАС хочет распространить требования 
по предустановке отечественных приложе-
ний и программ на смартфоны, планшеты, 
компьютеры и Smart TV на владельцев ОС, 
под управлением которых эти устройства ра-
ботают, следует из концепции подзаконных 
актов к закону о предустановке, разработан-
ной ФАС (есть у „Ъ“). Также ведомство хочет, 
чтобы Apple, Google и Microsoft обеспечили 
возможность полного удаления всех предва-
рительно установленных программ, в том 

числе собственных, по желанию потребите-
ля, если это не препятствует нормальной ра-
боте устройства. ФАС предложит правитель-
ству поручить разработать соответствующий 
проект закона вместе с внесением подзакон-
ных актов, следует из документа. В ФАС под-
твердили „Ъ“, что такие предложения обсу-
ждаются. Служба должна представить про-
екты подзаконных актов для общественно-
го обсуждения в начале февраля, утвержда-
ет собеседник, знакомый с ходом разработ-
ки. В Google, Apple и Microsoft отказались 
от комментариев.

ФАС ранее уже предлагала ввести в за-
конодательство требование, по которо-
му предустановленные приложения, 
за исключением сервисных, должны быть 
полностью удаляемыми, сообщал РБК 
в сентябре 2018 года. Но проект ФАС тогда 
так и не был согласован, а 2 декабря 2019 
года президент Владимир Путин подписал 
законопроект о предустановке, разработан-
ный группой депутатов.
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Россия в кольце визитов
Госсекретарь Помпео заявил о претензиях США 
на постсоветское пространство

Госсекретарь США Майк Помпео в поне
дельник завершает поездку по постсо
ветскому пространству, включавшую 
в себя посещение Украины, Белоруссии, 
Казахстана и Узбекистана. Первое в но
вом году большое зарубежное турне гла
вы дипломатии США продемонстриро
вало решительный поворот Вашингтона 
навстречу ближайшим союзникам Мо
сквы. Переговоры Майка Помпео пока
зали: вслед за Украиной США  пытаются 
оторвать от России бывшие советские 
республики, входящие в интеграцион
ные объединения в зоне ее стратеги
ческих интересов. Инструментами ре
ализации нового курса должно стать 
 существенное оживление политическо
го и делового  сотрудничества со страна
ми СНГ, приток в регион американских 
инвестиций и создание альтернативных 
структур безопасности вблизи россий
ских границ.

Новый Ташкентский пакт
Завершающийся 3 февраля двухдневный 
визит госсекретаря США Майка Помпео 
в Ташкент станет финальной точкой его ди-
пломатического марафона на постсовет-

ском пространстве, начавшегося на прош-
лой неделе с визита в Киев и продолживше-
гося в Минске и Нур-Султане.

Пережившие кризис начала 2000-х го-
дов, вызванный событиями в Андижане, 
отношения США и Узбекистана сегодня на-
ходятся на подъеме после смены власти 
в республике и официального визита пре-
зидента Шавката Мирзиёева в Вашингтон, 
состоявшегося в мае 2018 года. 

Особый интерес США к Узбекистану об-
условлен экономическим потенциалом 
крупнейшей среднеазиатской республики, 
ее стратегическим расположением, а также 
многолетним подчеркнутым стремлением 
Ташкента держаться на определенной ди-
станции от главных интеграционных объ-
единений на постсоветском пространстве 
с участием Москвы.

Напомним, что в 2012 году Ташкент офи-
циально приостановил свое членство в Ор-
ганизации Договора о коллективной без-
опасности (ОДКБ), которая в 1992 году бы-
ла создана в том же Ташкенте и изначально 
имела название «Ташкентский пакт». 
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ВИРУС ПОДКОСИЛ ИНВЕСТИЦИИ
Р Ы Н К И  РА З В И В А Ю Щ И Х С Я  С Т РА Н  П О Т Е Р Я Л И  $ 4  М Л РД  З А  Н Е Д Е Л Ю

За последнюю неделю фонды emerging markets лишились 
около $4 млрд инвестиций, российский фондовый рынок 
впервые в этом году потерял $80 млн. Международные инве-
сторы выходят из рисковых активов, опасаясь экономических 
последствий распространения коронавируса.

Последние данные Emerging Portfolio Fund Research (EPFR) 
свидетельствуют, что международные инвесторы активно покидают 
фондовые рынки развивающихся стран. По оценкам „Ъ“, основанным 
на данных EPFR и Midlincoln, за неделю, закончившуюся 29 января, 

фонды,  инвестиционная политика которых ориентирована на emerging 
markets (EM), потеряли почти $4 млрд. В предшествующие три неде-
ли этого года инвесторы активно вкладывали средства в рисковые 
активы —  приток средств в фонды EM за этот период составил почти 
$10 млрд.

Главной причиной пессимизма международных инвесторов  
стало  стремительное распространение китайского коронавируса,  
которое грозит не только экономике Китая, но и мировой 
экономике в целом.

Ограничения, которые эпидемия коронавируса накладывает на промышленность и логистику в Китае, 
уже напрямую отражаются на мировой экономике, в том числе на России  ФОТО REUTERS

Подписной  
индекс 50060
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сегодняшнее 
число 32,2

процента составила доля нерезидентов в объеме рынка ОФЗ (8,9 трлн руб. на 1 января 2020 года) 
— это рекордные 2,87 трлн руб., максимум с июня 2018 года, сообщил Банк России. Только за 2019 год нерези-
денты купили облигаций федерального займа более чем на 1 трлн руб., хотя, как отметила глава департамента 
финансовой стабильности ЦБ Елизавета Данилова (цит. по Reuters), по международным меркам зависимость 
России от внешнего финансирования невысока. Напомним, спад вложений в ОФЗ был вызван ожиданием 
санкций США на операции с российским госдолгом летом—осенью 2018 года, минимум показателя, 24,4%, 
пришелся на январь 2019 года. В 2020 году Минфин предполагает расширять присутствие на рынке ОФЗ.

ТУРИЗМ

ВВП нашелся  
в поисковых запросах

МВФ представил исследование, 
демонстрирующее возможность 
практического применения об-
щедоступных массивов больших 
данных для макроэкономического 
планирования. Исследователь Сер-
хан Чевик в рабочем докладе «Куда 
бы нам съездить? Интернет-поиск 
и приток туристов» проанализиро-
вал перспективность использования 
Google-трендов для прогноза 
количества туристов из США, 
посещающих Багамские острова. 
Исследование опиралось на данные 
поисковых запросов и статистику 
туристических потоков на Багамы 
в 2004–2018 годах. В частности, 
использовались данные по частоте 
запросов ключевых слов «Бага-
мы», «поездка на Багамы», «пляж 
на Багамах», «отели на Багамах» 
«курорты на Багамах», «перелеты 
на Багамы» — наиболее релевант-
ным оказался второй запрос.

Как отмечает исследователь, 
за последние десять лет число 
туристов, посещающих Багамы, 
выросло на 9,8% и достигло 6,5 млн 
человек, 80% из которых — граждане 
США. При этом для самого остров-
ного государства туристический 
сектор выступает не только основой 
экономики (на него приходится 48% 
ВВП и 56% занятых, а к 2030 году 
эти показатели могут достигнуть 60% 
и 70% соответственно), но и главным 
источником волатильности из-за 
уязвимости перед внешними фак-
торами. Следовательно, улучшение 
прогнозирования туристических по-
токов может иметь важное значение 
для прогноза общего экономическо-
го роста и повышения эффектив-
ности государственного и частного 
бюджетного планирования, а также 
инвестиционной активности.

Точность прогностической 
модели, учитывающей данные 
поисковых запросов, сравнивалась 
с результатами традиционной интег-
рированной модели авторегрессии 
— скользящего среднего (ARIMA, 
модель Бокса—Дженкинса, в стати-
стике применяется для анализа вре-
менных рядов) — и той же модели, 
дополненной макроэкономическими 
индикаторами (уровень доходов 
в США и уровень цен на Багамах). 
В результате экспериментальная мо-
дель, учитывающая данные Goоgle, 
оказалась на 30% точнее традици-
онной и на 20% — учитывающей 
макроэкономические данные.

Таким образом, отмечают 
в МВФ, широкая доступность 
данных о поисковых запросах в ин-
тернете открывает новый источник 
часто обновляемой информации, 
которая потенциально способна 
улучшить достоверность макроэко-
номических прогнозов, особенно 
в областях, где существующих 
данных недостаточно.

Надежда Краснушкина

ДИНАМИКА ТУРИСТИЧЕСКИХ ПОТОКОВ 
И ПОИСКОВЫХ ЗАПРОСОВ    ИСТОЧНИК: МВФ.
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Комитет Совета федерации 
по экономполитике отказал-
ся поддержать законопроект 
ФАС, расширяющий полномо-
чия службы при расследовании 
антиконкурентных соглашений. 
Сенаторы указали на неопре-
деленность трактовок и широ-
кие возможности их примене-
ния. Право силового изъятия 
документов в Совфеде называ-
ют экстраполномочием и не хо-
тят давать его ФАС. В Госдуме 
согласны, что полномочия избы-
точны для контрольного органа, 
и требуют существенной перера-
ботки законопроекта. Учитывая, 
что де-факто ФАС покушается 
на инструменты работы силови-
ков, можно предположить, что 
переработка будет направлена 
на усиление координации ФАС 
с силовыми ведомствами с со-
хранением полицейских мето-
дов за последними.

Комитет Совета федерации по 
экономполитике не поддержал по-
правки ФАС к закону «О защите 
конкуренции» и другим законам 
— письмо с замечаниями и предло-
жениями сенаторы направили гла-
ве профильного комитета Госдумы 
Сергею Жигареву. Белый дом внес в 
Госдуму пакет законопроектов ФАС, 
ужесточающий уголовную ответст-

венность за картельные сговоры и 
расширяющий полномочия служ-
бы при проведении проверок по 
антиконкурентным соглашениям, 
еще в ноябре. В частности, поправ-
ки к закону «О защите конкуренции» 
предусматривали право ФАС на вы-
емку документов вплоть до прину-
дительного изъятия, которое вызва-
ло недовольство бизнеса (см. „Ъ“ от 

2 декабря 2019 года). Пока документ 
не добрался до первого чтения.

Хотя сейчас закон уже разрешает 
ФНС принудительно изымать доку-
менты, это «экстраполномочие», «та-
ким правом не обладают даже право-
охранительные и следственные ор-
ганы», отмечают сенаторы (при этом 
наличие таких полномочий у ФНС 
объясняется наличием в Налоговом 

кодексе нарушений, не описанных 
в КоАП и требующих специальных 
мер). Критике подверглись и неяс-
ные формулировки проекта ФАС для 
обоснования, по сути, силовых ме-
роприятий: «есть достаточные осно-
вания», «недостаточно копий доку-
ментов», не раскрывается и термин 
«предметы, подлежащие возмож-
ному изъятию». Не устанавливает 
проект ФАС и порядок возмещения 
ущерба, нанесенного при выемке.

Избыточным в Совфеде посчи-
тали и доступ ФАС к персональным 
данным абонентов услуг связи — ин-
формация составляет тайну связи, а 
доступ к ней службы противоречит 
Конвенции о защите физлиц при ав-
томатизированной обработке персо-
нальных данных и законам «О свя-
зи» и «О персональных данных». Бо-
лее того, проект ФАС требует права 
доступа к таким данным привлека-
емых к рассмотрению дела экспер-
тов, но не упоминает о наличии соот-
ветствующего допуска. Создание рее-
стра участников антиконкурентных 
соглашений также признано нецеле-
сообразным: его создание не скажет-
ся на экономической деятельности, а 
его применение служба не описала.

С жесткой критикой предложе-
ний антимонопольного органа вы-
ступил и соисполнитель работы над 
проектом закона — комитет Госду-

мы по энергетике. Формально под-
держав принятие документа в пер-
вом чтении при условии существен-
ной доработки ко второму, депута-
ты отметили, что «рассматриваемые 
полномочия не соотносятся с целя-
ми и задачами ФАС» и «избыточны», 
а предложения службы «нарушают 
основные конституционные и об-
щеправовые принципы» и могут не-
гативно сказаться на ведении бизне-
са. О том, что принятие проектов мо-
жет привести к «увеличению давле-
ния на бизнес, нарушению закон-
ных прав и интересов предприни-
мателей и коррупционным злоупо-
треблениям», сообщали ранее Госду-
ме и главы РСПП Александр Шохин 
и «Деловой России» Алексей Репик.

Как рассказал „Ъ“ глава Инсти-
тута повышения конкурентоспо-
собности Алексей Ульянов, мнения 
бизнеса и законодателей по проек-
ту ФАС во многом совпали. «У служ-
бы уже достаточно инструментов 
для антимонопольного реагирова-
ния — полномочия, о которых про-
сит ФАС, есть у правоохранитель-
ных органов. Поэтому службе необ-
ходимо наладить взаимодействие с 
силовыми органами, которое также 
требует президент, а не превращать-
ся в еще одно силовое ведомство»,— 
напомнил он.

Диана Галиева

Сенаторам не нравятся аппетиты ФАС
У расширения полномочий службы по борьбе с картелями появилась оппозиция

(Москва и Санкт-Петербург)
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Министерство финансов опубли-
ковало проект правил списания 
бюджетных кредитов регионам 
в обмен на инвестиции. Предло-
женный список налогов, посту-
пления которых от новых инве-
стпроектов могут снижать долг 
регионов, максимально широк — 
тем не менее центр пока предла-
гают очень консервативную схе-
му стимулирования инвестиций. 
Она вряд ли в ближайшие годы 
существенно снизит реструкту-
рируемую часть бюджетного дол-
га регионов (около 0,7 трлн руб.), 
но и шансы на постоянно ожида-
емое регионами списание долга 
с ее принятием снижаются.

Минфин опубликовал проект пра-
вил списания задолженности регио-
нов по бюджетным кредитам по схе-
ме «инвестиции в обмен на снижение 
госдолга». Сама по себе схема описа-
на в законе о федеральном бюджете 
на 2020–2022 годы — она предполага-

ет, что налоговые доходы от новых ре-
гиональных инфраструктурных ин-
вестпроектов (их отбор еще должен 
быть описан Белым домом) будут вы-
читаться из объема задолженности 
регионов по бюджетным кредитам 
прошлых лет. Публикуя проект, Мин-
фин, видимо, подчеркивает, что в бу-
дущих поправках к бюджету 2020–
2022 годов изменений схемы, рас-
считанной на медленное снижение 
госдолга инвестиционно активных 
регионов, не будет и более радикаль-
ные инициативы — списание долга, 
новая льготная реструктуризация — 
не рассматриваются.

Напомним, речь идет о втором 
этапе реструктуризации бюджетно-
го долга регионов, сформированно-
го до 2017 года,— речь отчасти идет 
об «олимпийских» расходах до 2014 
года (Сочи-2014, Универсиада в Каза-
ни и т. д.), а также более ранних кре-
дитах (автодорожные, на поддержку 
моногородов и т. п.), уже реструкту-

рированных три года назад, второй 
этап может растянуться до 2029 года. 
В 2017 и конце 2019 года аспекты ре-
структуризации этого долга обсужда-
лись в отчетах рейтингового агентст-
ва АКРА, на 2017 год совокупный долг 
регионов по бюджетным кредитам 
оценивался более чем в 1 трлн руб., 
реструктурируемый — в 0,7 трлн 
руб., в АКРА предполагали в декабре 
2019 года, что в консервативном сце-
нарии реструктуризации регионы 
могут увеличить до 2024 года сово-
купный долг еще на 0,5 трлн руб.,— в 
инвестпроекты для списания госдол-
га нужны вложения, в том числе из 
средств нового коммерческого долга.

Пока предложения ведомства Ан-
тона Силуанова, опубликованные 
уже после смены правительства, ука-
зывают именно на консервативный 
сценарий. Проект постановления 
предполагает долгосрочную игру — 
инвестпроекты, реализация которых 
регионами позволить «вычитать» по-

ступившие от них налоги из долга 
федеральному правительству, долж-
ны быть именно новыми (настоящее 
постановление распространяется на 
правоотношения, возникшие с 1 ян-
варя 2020 года). Налоговые поступле-
ния с них предполагается списывать 
по весьма широкому списку — это все 
виды налога на прибыль (федераль-
ная часть в общем режиме, весь на-
лог в спецрежимах, в том числе по ре-
гиональным СРП, шельфовый и т. п.), 
а также НДПИ (исключение — газ, 
нефть и конденсат — однако в спи-
ске), водный налог, сборы за пользо-
вание водными биоресурсами, боль-
шая часть госпошлин. Списание про-
исходит раз в год, контроль поступив-
ших налогов ФНС будет вести по фак-
ту (то есть в действительности выгоду 
от инвестиций даже в теории регион 
может получить не ранее 2021 года), 
режим списания долга по федераль-
ным кредитам — добровольный, по 
заявлению главы региона.

По состоянию на 2018 год лишь 
семь регионов РФ не имели долга по 
этому виду кредитов (наиболее раз-
витые и инвестиционно активные 
регионы), среди крупнейших долж-
ников федерального бюджета в спи-
ске присутствовали Калужская, Во-
логодская, Смоленская, Тверская об-
ласти, Забайкальский край, Удмур-
тия и Мордовия (у последней объ-
ем реструктурированного долга 
был максимален к собственным до-
ходам), во всех случаях объем долга 
под реструктуризацию находился в 
диапазоне 13–16,5 млрд руб., лишь у 
Калужской области он составлял на 
начало 2018 года 26,6 млрд руб. Ни 
для одного из регионов этот долг уже 
не представляет в действительности 
«тяжелого финансового бремени» — 
скорее всего, Минфин, понимая это, 
склоняется к тому, чтобы хотя бы 
немного стимулировать регионы к 
инфраструктурным вложениям.

Дмитрий Бутрин

В Минфине не склонны к всепрощению
Опубликован проект правил погашения федерального долга регионов инвестициями

С 1 февраля начал работу новый 
состав коллегии Евразийской 
экономической комиссии (ЕЭК). 
Ее председателем на четыре го-
да стал представитель Белорус-
сии, бывший премьер-министр 
страны Михаил Мясникович. 
Из девяти оставшихся портфелей 
изменения коснулись лишь трех 
— в частности, Белоруссия усту-
пила Армении пост министра по 
промышленности и агропромыш-
ленному комплексу, ушла из кол-
легии и отвечавшая за снятие 
барьеров Карине Минасян. Ми-
нистр по торговле Вероника Ни-
кишина, как ожидается, покинет 
этот пост и возглавит Российский 
экспортный центр, а его нынеш-
ний глава Андрей Слепнев зай-
мет ее место в ЕЭК. 

Обновленный состав коллеги Ев-
разийской экономической комис-
сии в прошлую субботу приступил 
к выполнению своих обязанностей, 

в должность также вступил новый 
председатель коллегии Михаил Мяс-
никович. Напомним, состав колле-
гии был утвержден в декабре глава-
ми стран «пятерки» на четыре года. 
При этом, в соответствии с правилом 
ротации, Белоруссия в 2020 году ста-
ла председателем в органах Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС) 
— Высшем Евразийском экономиче-
ском совете, Евразийском межправи-
тельственном совете и Совете Евра-
зийской экономической комиссии.

Ранее пост главы коллегии зани-
мали представители России и Ар-
мении (Виктор Христенко и Тигран 
Саркисян). Господин Саркисян те-
перь возглавит Фонд цифровых ини-
циатив Евразийского банка разви-
тия. В свою очередь, господин Мяс-
никович ранее занимал посты пре-
мьер-министра Белоруссии в 2010–
2014 годах, а позднее был председа-
телем верхней палаты парламента 
— Совета республики Национально-

го собрания. Как сообщили в ЕЭК, в 
рамках первого телефонного звон-
ка с действующим премьер-минис-
тром страны Сергеем Румасом обсу-
ждалось снятие существующих ба-
рьеров, изъятий и ограничений на 
рынке ЕАЭС. Накануне же, на встре-
че премьер-министров стран пятер-
ки в Алматы, господин Румас пред-
ложил «строить работу по устране-
нию барьеров на внутренних рын-
ках на неконсенсусных механиз-
мах». «Сегодня получается, что стра-
на— инициатор ограничительной 
меры доказывает, что введение ею 
ограничения правомерно. Предло-
жение белорусской стороны — пере-
дать рассмотрение этих вопросов на 
уровень ЕЭК»,— заявил он. Отметим 
однако, что ранее разрешение спо-
ров на уровне ЕАЭС зачастую увязы-
валось с позициями РФ и Белоруссии 
по вопросам поставок нефти и газа.

Министерских портфелей у ка-
ждой страны по-прежнему останет-

ся по два. Свою работу в комиссии 
продолжат министр по техническо-
му регулированию Виктор Назарен-
ко, министр по экономике и финан-
совой политике Тимур Жаксылыков, 
министр по конкуренции и антимо-
нопольному регулированию Серик 
Жумангарин, министр по таможен-
ному сотрудничеству Нурлан Акма-
тов, министр по энергетике и инфра-
структуре Эмиль Кайкиев и министр 
по интеграции и макроэкономике 
Сергей Глазьев.

Изменения коснулись трех постов: 
должность министра по промышлен-
ности и агропромышленному ком-
плексу ЕЭК покинул Александр Суб-
ботин, на его место пришел Артак Ка-
малян из Армении (ранее он занимал 
должность заместителя министра 
сельского хозяйства). Еще один пред-
ставитель Армении — Гегам Варданян 
(ранее замминистра высокотехноло-
гичной промышленности) — займет 
должность министра по внутренним 

рынкам, информатизации и инфор-
мационно-коммуникационным тех-
нологиям, сменив Карине Минасян.

Кроме того, в прошлую пятницу в 
пресс-службе ЕЭК подтвердили уход 
с должности министра по торговле 
Вероники Никишиной, занимавшей 
этот пост с 2016 года. Ее сменит гла-
ва Российского экспортного центра 
(РЭЦ) Андрей Слепнев (эту позицию 
он занял в мае 2018 года, ранее рабо-
тал в аппарате правительства). На-
помним, господин Слепнев уже был 
министром по торговле в первом со-
ставе коллегии (2012–2016) и отве-
чал за ведение переговоров, в част-
ности с Вьетнамом (соглашение о зо-
не свободной торговли с этой стра-
ной было подписано в 2015 году). За 
последние четыре года ЕЭК также 
удалось завершить переговоры с Ки-
таем, Ираном, Сингапуром и Серби-
ей, теперь же предполагается, что го-
спожа Никишина возглавит РЭЦ.

Татьяна Едовина

ЕЭК обновила состав
Белоруссия получила председательство в коллегии
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У добившегося согласия правительства на предоставление ФАС 
силовых полномочий главы службы Игоря Артемьева появились 
новые оппоненты в Госдуме и Совете федерации 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В Конституции  
ищут место  
Богу и подвигу
Сопредседатели рабочей группы 
не исключают внесения поправок  
в преамбулу Основного закона

Изменения в преамбулу Консти-
туции РФ могут быть предложены 
в ходе второго чтения президент-
ского законопроекта в Госдуме, 
сообщила „Ъ“ сопредседатель 
рабочей группы по подготовке 
поправок к Основному закону РФ 
Талия Хабриева. Опрошенные 
„Ъ“ эксперты усомнились в необ-
ходимости и законности редак-
тирования преамбулы, отмечая, 
что режим правки этой части рос-
сийским правом не установлен. 
При этом трое сопредседате-
лей рабочей группы дают понять, 
что вступительная часть Основ-
ного закона может быть допол-
нена. В ней могут появиться не 
только слова о подвиге россий-
ского народа во Второй миро-
вой войне, но и о Боге — сделать 
 такое дополнение предложил 
в субботу патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл.

На заседании Ассоциации юри-
стов России (АЮР) сопредседатель 
рабочей группы по подготовке по-
правок к Конституции Талия Ха-
бриева сообщила, что члены рабо-
чей группы достигли консенсуса по 
трем темам возможных поправок в 
преамбулу Конституции: раскрытие 
значения культурного наследия Рос-
сии, противодействие фальсифика-
ции истории и «великого подвига 
российского народа в Великой Оте-
чественной войне», а также необхо-
димость «подчеркнуть значение гра-
жданского общества».

«Поскольку инициированные 
президентом поправки касаются 
глав III–VIII Конституции, то и изме-
нения в преамбулу, обусловленные 
внесением соответствующих попра-
вок, должны осуществляться по ана-
логичным правилам,— считает го-
спожа Хабриева.— На данном эта-
пе внесение изменений в преамбу-
лу возможно в рамках рассмотрения 
Госдумой во втором чтении проекта 
закона о поправках к Конституции». 
По словам Талии Хабриевой, с юри-
дической точки зрения преамбула 
не содержит нормативных положе-
ний: она рассматривается «как ори-
ентир, определяющий иерархию об-
щественных ценностей, и цели, ко-
торые преследуются при принятии 
Конституции», при этом неразрыв-
но связана с нормативными поло-
жениями Основного закона. «Не слу-
чайно, что Конституционный суд РФ 
в своих решениях многократно ссы-
лался на преамбулу для толкования 
других положений Конституции»,— 
добавила она. Госпожа Хабриева на-
помнила, что история знает приме-
ры, когда изменение текста Консти-
туции влекло за собой и изменение 
текста преамбулы. Речь идет о зако-
не РСФСР 1990 года «Об изменениях 
и дополнениях Конституции (Основ-
ного закона) РСФСР».

Член рабочей группы Конституци-
онной комиссии РФ в 1992–1993 го-
дах правовед Владимир Лафитский 
не согласен с госпожой Хабриевой: 
«Новая редакция преамбулы Консти-
туции РСФСР 1978 года ознаменова-
ла отказ от коммунистической идео-
логии; уничтожение тоталитарного 
режима; создание демократического 
правового государства; формирова-
ние рыночной экономики. Тогда бы-
ли революционные преобразования. 
А что сейчас-то менять?»

Отметим, федеральный закон 
1998 года «О порядке принятия и 
вступления в силу поправок к Кон-
ституции Российской Федерации» 
не предусматривает возможности 
изменения преамбулы, и вносить в 
нее поправки по аналогии с поряд-
ком, предусмотренным для измене-
ния положений III–VIII глав Консти-
туции, невозможно: «Это будет гру-
бейшим нарушением и самой Кон-
ституции, и действующего законо-
дательства». Господин Лафитский 
считает, что менять тщательно вы-
веренные положения преамбулы, 
ставшей, по сути, символом «кон-
ституционной веры и манифестом 
государственной идеологии», не 
нужно. «Нельзя соглашаться с пред-
ложениями об упоминании в пре-
амбуле нашей победы в Великой 
Отечественной войне. В истории 
России было много других не менее 
важных исторических событий,— 
отметил господин Лафитский.— 
Знание истории должно прививать-
ся в школе и в семье, но никоим 
образом не в Конституции».

«Без принятия новой Конститу-
ции на референдуме внести измене-
ния в преамбулу невозможно,— счи-
тает сопредседатель „Голоса“ Григо-
рий Мельконьянц.— Предложения 
по изменению преамбулы — это ма-
невры, чтобы увести в сторону об-
щественную дискуссию и отвлечь 

от действительно принципиальных 
поправок к Конституции». Впрочем, 
инструментального значения редак-
тирования преамбулы не скрывают 
и его инициаторы. Так, Талия Хабри-
ева на заседании АЮР 30 января за-
явила: «От того, каким образом мы 
определим ценностный каталог пре-
амбулы, зависит и то, как будут при-
няты изменения Конституции, на-
сколько они получат доверие насе-
ления». Упор на тему победы в Вели-
кой Отечественной войне, которая 
остается главным событием, объеди-
няющим большинство россиян, мо-
жет склонить сомневающихся про-
голосовать за поправки на стадии 
общероссийского голосования, по-
лагает социолог «Левада-центра» Ка-
рина Пипия. «Но тех, кто изначаль-
но настроен против изменений и не 
рассматривает их как легитимные, 
этим не заманишь»,— считает она.

Впервые усилить преамбулу 
за счет слов о гордости за подви-
ги предков 23 января на заседа-
нии рабочей группы по подготов-
ке поправок предложила глава дви-
жения «Волонтеры Победы» Ольга 
Амельченкова. Затем сенатор Алек-
сей Пушков предложил закрепить в 
этом разделе статус России как «дер-
жавы-победительницы» во Второй 
мировой войне. На прошлой неделе 
о возможной правке преамбулы зая-
вил и сопредседатель рабочей груп-
пы Павел Крашенинников.

В выходные внести дополнения в 
преамбулу предложил патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл: «Да-
вайте молиться, трудиться, чтобы и 
в нашем Основном законе упоми-
нался Бог. Потому что большинство 
российских граждан в Бога верит. Я 
не говорю только о православных 
— я говорю также о мусульманах и 
о многих, о многих других. Если в 
гимне может быть „Богом храни-
мая родная земля“, почему об этом 
не может быть сказано в нашей Кон-
ституции?» — сказал предстоятель 
Русской православной церкви (РПЦ) 
во время трапезы по случаю 11-ле-
тия его интронизации. Сопредседа-
тель рабочей группы сенатор Анд-
рей Клишас позже заявил, что идею 
патриарха поддерживает и она бу-
дет обсуждаться на рабочей группе. 
По его словам, до сих пор речь шла о 
правке III–VIII глав Основного зако-
на. Госпожа Хабриева добавила, что 
аналогичные предложения уже по-
ступали и от представителей других 
конфессий. В воскресенье, в частно-
сти, инициативу главы РПЦ поддер-
жал глава Центрального духовно-
го управления мусульман муфтий 
Талгат Таджуддин. Господин Таджуд-
дин считает, что, кроме упоминания 
Бога, Основной закон должен содер-
жать слова по поддержке государст-
вом традиционных религий — как 
моральной, так и материальной.

Госпожа Хабриева не исключа-
ет соответствующей правки преам-
булы, но подчеркивает, что к подоб-
ным предложениям необходимо 
подходить «очень взвешенно»: «Есть 
еще и атеисты, есть и другая норма 
Конституции — о том, что мы свет-
ское государство». Зампред комите-
та Госдумы по госстроительству и за-
конодательству Михаил Емельянов 
считает, что предложение патриар-
ха не входит в противоречие с кон-
ституционными нормами о свет-
ском характере государства и отде-
лении религиозных объединений 
от государства (ст. 14).

В свою очередь, заместитель 
председателя президентского Сове-
та по правам человека, член рабо-
чей группы по подготовке поправок 
Ирина Киркора считает некоррект-
ным упоминание о Боге в преамбу-
ле Основного закона: «В случае вне-
сения такой поправки преамбула 
вступит в противоречие действую-
щей норме Конституции». «Консти-
туция — это универсальный доку-
мент для всех граждан РФ и для каж-
дого гражданина в отдельности, это 
основной документ, по которому 
он живет,— сказала госпожа Кирко-
ра „Интерфаксу“.— Любые включе-
ния в преамбулу норм, противореча-
щих первой либо второй главе Кон-
ституции, являются, на мой взгляд, 
неуместными. При этом я сама веру-
ющий православный человек». Зам-
преда СПЧ смущает количество и ка-
чество предложений о правке Основ-
ного закона, в том числе его вступи-
тельной части: «Очень не хотелось 
бы, чтобы Конституция преврати-
лась в письмо дяди Федора родите-
лям из Простоквашино».

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина,  
Андрей Винокуров,  
Мария Макутина,  
Павел Павловский

Подождем перемен
Депутаты готовы отложить второе чтение президентского законопроекта  
о конституционных поправках

В понедельник Совет Госдумы 
обсудит возможность отложить 
на конец февраля рассмотрение 
президентского законопроекта 
о поправках к Конституции. Ранее 
нижняя палата планировала про-
вести второе чтение уже 11 фев-
раля, но за продление срока вне-
сения поправок выступил спикер 
Вячеслав Володин. Представи-
тели парламентской оппозиции 
также считают отсрочку логичной 
и полезной. Источники „Ъ“ заяв-
ляют, что сроки второго чтения 
могут перенести, но общерос-
сийское голосование по поправ-
кам по-прежнему планируется 
на апрель.

Второе чтение президентского 
законопроекта о конституционных 
поправках (принят в первом чтении 
23 января, через три дня после вне-
сения) намечалось на 11 февраля, но 
сегодняшний Совет Думы может пе-
ренести его на конец февраля или 
на начало марта. О возможности пе-
реноса еще в четверг рассказал спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин: по 
его словам, к законопроекту слиш-
ком много поправок, «важно услы-
шать предложения всех заинтересо-
ванных сторон, обсудить поправки с 
представителями гражданского об-
щества и экспертами». Как сообщил 

„Ъ“ первый заместитель руководите-
ля фракции «Единая Россия» Андрей 
Исаев, до Совета Думы вопрос может 
обсудить президиум фракции. Обсу-
дить отсрочку второго чтения наме-
рена и «Справедливая Россия» — об 
этом „Ъ“ заявил заместитель руково-
дителя фракции Михаил Емельянов. 
«Дискуссия разворачивается очень 
серьезная. Если увеличится время на 
принятие поправок, они будут более 
качественными»,— полагает госпо-
дин Емельянов. Заместитель руково-
дителя фракции ЛДПР Ярослав Ни-
лов заявил, что перенос второго чте-
ния обсудят на Совете Думы, он то-
же говорит о потоке поправок от жи-
телей регионов. «Срок для внесения 
поправок изначально был установ-
лен слишком короткий,— считает 
первый заместитель руководителя 
фракции КПРФ Николай Коломей-
цев.— Но мы свои поправки подго-
товили. Мы такие люди, что под лю-
бые даты работаем».

Как ранее сообщал „Ъ“, продлить 
сроки внесения поправок ко второ-
му чтению предлагал и сопредседа-
тель рабочей группы, глава комитета 
по госстроительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников. Отме-
тим, представляя президентский за-
конопроект в первом чтении, он сам 
заявлял, что двух недель вполне до-

статочно для сбора изменений и до-
полнений ко второму чтению.

«Если это предложил спикер Гос-
думы, можно предположить, что ре-
шение о переносе сроков согласова-
но»,— считает источник „Ъ“ в Госду-
ме. Источник, близкий к руководст-
ву палаты, отмечает, что пока никто 
не выступил против и решение, ско-
рее всего, будет принято. По его сло-
вам, инициатива переноса сроков 
идет из рабочей группы, а Дума гото-
ва пойти навстречу.

Владимир Путин намерен под-
писать закон о внесении поправок 
в Конституцию уже после общерос-
сийского голосования. «Только по-
сле того, как люди скажут свое сло-
во, я его подпишу или не буду под-
писывать»,— сказал глава государ-
ства 30 января на заседании совета 
по развитию местного самоуправле-
ния. Ранее в рамках рабочей группы 
шли дискуссии, пройдет ли голосова-
ние до или после подписания попра-
вок главой государства. По мнению 
главы фонда «Петербургская полити-
ка» Михаила Виноградова, наступив-
шая определенность в этом вопросе 
повлияла на увеличение срока под-
готовки поправок. «В то же время чем 
дольше затягивается процесс, чем 
выше риск его абсурдизации»,— пре-
достерегает господин Виноградов. 

Политолог Екатерина Курбангалее-
ва считает, что сроки рассмотрения 
поправок действительно увеличат. 
От некоторых «инициатив с мест» не 
так просто отмахнуться, потребует-
ся время, чтобы их отклонить, счита-
ет эксперт. Кроме того, сохраняются 
определенные разночтения относи-
тельно процедуры голосования и по-
следовательности действий по при-
нятию закона, говорит госпожа Кур-
бангалеева. Напомним, в Центриз-
биркоме ранее давали понять, что об-
щероссийское голосование предус-
мотрено ст. 2 президентского законо-
проекта о поправках и до его вступ-
ления в силу после подписания пре-
зидентом у комиссии нет правового 
основания готовиться к этой проце-
дуре. Политолог Александр Пожалов 
подчеркивает, что власть заинтересо-
вана в широком обсуждении консти-
туционной реформы с участием ре-
гионов и общества: «Слишком быст-
рое утверждение поправок придаст 
реформе слишком элитарный харак-
тер». Источник „Ъ“, близкий к адми-
нистрации президента, утверждает, 
что общероссийское голосование по 
поправкам по-прежнему планирует-
ся на апрель, но точная дата пока не 
определена.

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Взаправду партия
Захар Прилепин учредил новую политическую структуру

Писатель Захар Прилепин в суб-
боту учредил партию «За прав-
ду». Представители новой струк-
туры считают, что Россия имеет 
право на экспансию, выступа-
ют за «традиционные  ценности» 
и левый уклад в экономике. 
На съезде Захар Прилепин охот-
но критиковал либералов, но не 
стал открыто выступать против 
действующей власти. Партию 
 господина Прилепина поддержа-
ли не только ополченцы самопро-
возглашенной ДНР, но и ряд дея-
телей культуры, в числе которых 
замечен Стивен Сигал. Источни-
ки „Ъ“, близкие к администрации 
президента, уверены, что проект 
также получил поддержку и там. 
Сам господин Прилепин рас-
сказал „Ъ“ о «звонках от каких-
то людей», которые просили его 
сообщить о намерениях, а он на-
мерений не скрывал.

«Бог есть. Родина одна. Семья — со-
юз мужчины и женщины. Защищать 
родину с оружием в руках — нор-
ма. Экспансия — дипломатическая, 
культурная, политическая, языко-
вая, а в крайних случаях и военная — 
норма» — такими словами писатель 
Захар Прилепин открыл съезд пар-
тии «За правду» в здании Централь-
ного телеграфа. «Все согласовано»,— 
ответил один из лидеров нового дви-
жения, сенатор Александр Бабаков, 
на вопрос журналистов, соблюдены 
ли все юридические формальности 
для учреждения партии. Господин 
Бабаков пока единственный публич-
ный спонсор партии. Для него это не 
первый партийный опыт: в середи-
не 2000-х он состоял в руководящих 
органах «Родины», потом поддержи-
вал материально «Справедливую Рос-
сию», а в 2011 году избрался в Госду-
му от «Единой России».

Съезд стал практически бенефи-
сом господина Прилепина. Он вспо-
минал Смуту XVII века и намекал, 
что так называемый трансфер влас-
ти может привести к ее повторению 
— как минимум частичному. Со сце-
ны доставалось «либералам» и слы-
шались призывы к созданию «на-
родного ополчения». Господин При-
лепин несколько раз дал понять: у 
него есть опасение, что в результа-
те «трансфера» российские «элиты» 
«сдадут Донбасс». В таком случае на-
род, по его мнению, имеет право на 
революцию. Впрочем, начало у рево-
люции может быть и иным. «Если за-
втра мы проснемся от страшного сна 
и поймем, что это был не сон, а дей-
ствительность и Россию возглавляет 
Григорий Явлинский, Михаил Ходо-
рковский теперь премьер, а Минобо-
роны — Леонид Гозман, то револю-
ция — это благо»,— господин При-
лепин сразу обозначил основных оп-
понентов. Отметим, «За правду» на-
мерена добиваться компенсации от 
«выгодополучателей» приватизации 
90-х: такой пункт включен в програм-
му партии. Григорий Явлинский, ко-
торый так не нравится основателю 
новой партии, известен как один из 
давних и последовательных сторон-
ников этой идеи.

Президента России Владимира 
Путина и партию «Единая Россия» 
господин Прилепин стремился не 
критиковать. «Выступать в качестве 

мальчика с пальчиком, который во 
все стороны тыкает пальчиком,— это 
не самоцель,— сказал он корреспон-
денту „Ъ“.— Я занимаюсь полити-
кой с 1996 года. С тех пор я кого толь-
ко не перекритиковал». Отметим, в 
1996 году 20-летний боец ОМОНа Ев-
гений Прилепин должен был прер-
вать свое обучение на филфаке Ни-
жегородского госуниверситета в свя-
зи с командировкой подразделения 
в Чечню. Как собственно политиче-
ский активист он стал известен в на-
чале 2000 годов, когда, в частности, 
редактировал газету нижегородских 
национал-большевиков «Народный 
наблюдатель» (ныне НБП запрещена 
в РФ). По-видимому, этот опыт меша-
ет писателю строго придерживаться 
лояльной позиции: на съезде он не-
сколько раз характеризовал полити-
ческую систему России как «олигар-
хический режим».

С середины 2000 годов господин 
Прилепин стал известен как лите-
ратор. Его роман «Санькя» (2006) вы-
держал несколько переизданий, а 
«Грех» (2007) получил в 2011 году пре-
мию «Супер-нацбест». Захар Приле-
пин несколько раз становился фина-
листом «Русского Букера» и «Нацио-
нального бестселлера»; в 2014 году 
его роман «Обитель» получил пре-
мию «Большая книга».

С октября 2016 года по декабрь 
2018 года Захар Прилепин находил-
ся в ДНР и участвовал в военных 
действиях. «Что бы там ни говори-
ли — я управлял боевым подразде-
лением, которое в больших количе-
ствах убивало людей»,— заявил он в 
одном из интервью.

Новоиспеченные однопартийцы 
охотно поддерживали идею господи-
на Прилепина о российской экспан-
сии. Музыкант Вадим Самойлов (экс-
«Агата Кристи») спел гостям съезда 
песню «На Берлин», в которой были 
строки про Донбасс. Один из лидеров 
провозглашенной партии политолог 
Александр Казаков сравнил Россию 
с «гармошкой», которая то постоянно 
расширяет, то сужает свои границы. В 
сжатом виде она, по мнению господи-
на Казакова, существовать не может.

На съезде присутствовали не толь-
ко российские деятели искусств, 
приехал, например, Стивен Сигал. 
Он входит в политсовет новой струк-
туры, а господин Прилепин расска-
зал журналистам, что актер хочет 
принять участие в выборах в Госду-
му. Когда корреспондент „Ъ“ уточнил 
у самого Стивена Сигала, готов ли он 
для этого отказаться от гражданст-
ва США, звезда боевых искусств яв-
но разозлилась. Господин Сигал ска-
зал, что никогда не заявлял об отка-
зе от американского гражданства и 
это может помешать его дипломати-
ческой работе по налаживанию вза-
имоотношений между Соединен-
ными Штатами и Россией (Стивен 

Сигал является специальным пред-
ставителем МИД РФ по гуманитар-
ным связям России и США). «Watch 
my lips. This is a work in progress (Сле-
дите за губами. Эта работа идет.— 
„Ъ“)»,— завершил он свой ответ.

Среди фронтменов партии были 
заметны донбасские ополченцы и 
другие деятели культуры. Зампредом 
движения хотели избрать 34-летнего 
участника войны в Донбассе, коман-
дира «интернациональной бригады» 
«Пятнашка» Ахру Авидзбу (позывной 
«Абхаз»), но командир на съезд не при-
ехал, и его вычеркнули из бюллете-
ней для голосования. Актер Иван Ох-
лобыстин оказался более дисципли-
нирован и на съезде прибыл. Идеи 
господина Прилепина он поддержи-
вает, но в политсовет партии вместо 
себя делегировал дочь Анфису. В это 
время художественный руководитель 
МХАТа имени Горького Эдуард Бояков 
интервьюировал господина Приле-
пина по широкому кругу вопросов. 
«Я исполнительный директор МХА-
Та имени Горького, Эдуард Бояков — 
художественный руководитель. Его 
заместитель — Захар Прилепин»,— 
объяснила корреспонденту „Ъ“ появ-
ление представителей театра на съе-
зде Татьяна Ярошевская. Резкие заяв-
ления господина Прилепина ее не 
смущают: по ее мнению, «во всех ма-
нифестах» есть жесткие моменты. «Та-
кая альтернатива должна быть пред-
ставлена хотя бы на политическом по-
ле»,— уверен актер и худрук Ярослав-
ского театра драмы имени Волкова 
Сергей Пускепалис, избранный заме-
стителем председателя партии.

Какая именно это альтернатива, са-
мим основателям понятно пока лишь 
в общих чертах. В программе партии 
говорится, что ее идеология «лево-
консервативна». Но политолог Сер-
гей Михеев, вошедший в партийный 
экспертный совет, утверждает, что де-
ление на правых и левых само по се-
бе устарело. «Вы за вигов или тори?» — 
поддерживает его Александр Казаков.

Как ранее сообщал „Ъ“, админист-
рация президента в рамках подготов-
ки к думским выборам изучала поли-
тические программы, потенциаль-
но интересные избирателям и спо-
собные привлечь протестный элек-
торат. Два источника „Ъ“, близкие к 
администрации президента, заяв-
ляют, что партия господина Приле-
пина пользуется поддержкой адми-
нистрации. «У них внезапно появи-
лись деньги»,— обращает внимание 
один из собеседников „Ъ“. Связь сво-
его проекта с помощником прези-
дента РФ, бывшим куратором укра-
инского направления Владиславом 
Сурковым господин Прилепин от-
рицает, утверждая, что вошел с ним 
в конфликт еще во время своего пре-
бывания в Донбассе. При этом писа-
тель утверждает, что власти прояви-
ли интерес к партии. «Создалась ор-
ганизация. Об этой организации бы-
ло объявлено. После этого поступили 
звонки от каких-то людей, которые 
попросили меня в устной форме из-
ложить мои намерения и мои поли-
тические планы, которые я тоже не 
скрывал»,— ответил он корреспон-
денту „Ъ“ на вопрос о его контактах с 
администрацией президента.

Андрей Винокуров,  
Павел Павловский

Захар Прилепин уверен, 
что его политическое 
предложение будет 
пользоваться спросом   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Как стало известно „Ъ“, в Верхо-
вый суд Калмыкии поступила жа-
лоба на приговор по делу о злоу-
потреблениях при строительстве 
Элистинского водохранилища. 
Бывший директор ОАО «Калмыц-
кое дорожное управление» (КДУ) 
Роман Монастырский был при-
знан виновным в злоупотребле-
нии полномочиями и особо круп-
ном мошенничестве и получил 
пять лет колонии и штраф в раз-
мере 500 тыс. руб. По версии 
правоохранителей, он похитил 
около 72 млн руб., которые дол-
жен был заплатить подрядчикам. 
Защита считает приговор нес-
праведливым, утверждая, что 
деньги принадлежали самому 
КДУ и были потрачены на неот-
ложные производственные нуж-
ды. Адвокат Романа Монастыр-
ского обжаловал приговор.

Как говорится в материалах рас-
следования, заказчиком строительст-
ва Элистинского водохранилища на 
балке Гашун-Сала для обеспечения 
столицы Калмыкии водными ресур-
сами, на которое было выделено 
1,2 млрд руб., выступило ФГУ «Кал-
мкаспвод», а генподрядчиком стало 
ОАО «Калмыцкое дорожное управле-
ние», на 100% принадлежащее респу-
блике. Работы планировалось завер-
шить в 2015 году, и до 2014 года они 
выполнялись в соответствии с графи-
ком, за это время было освоено более 
620 млн руб. Однако в год окончания 
контракта, после ухода Романа Мона-
стырского с поста гендиректора, 
предприятие не исполнило план 
строительства на 480 млн руб., госкон-
тракт не был исполнен вовремя.

Согласно материалам дела, с марта 
по декабрь 2014 года Роман Мона-
стырский, занимая должность дирек-
тора КДУ, принял у субподрядных ор-
ганизаций работы на 190 млн руб., по-
сле чего предъявил соответствующие 
акты заказчику — ФГУ «Калмкаспвод». 
Последнее перевело указанную сум-
му на счет КДУ, большую часть средств 
уплатили субподрядчикам, однако 
72 млн руб. из этой суммы до них не 
дошли. По мнению правоохраните-

лей, действия директора не просто 
причинили ущерб субподрядным ор-
ганизациям, но и привели к банкрот-
ству акционерного общества.

Защита приговор обжаловала как 
необоснованный. Как сообщил пред-
ставляющий интересы осужденного 
председатель коллегии адвокатов 
«Версия защиты» Роман Кандауров, за-
щита настаивает, что признаков хи-
щения в действиях его клиента нет, 
поскольку денежные средства посту-
пили по обычному договору подряда 
между ФГУ «Калмкаспвод» и ОАО «Кал-
мыцкое дорожное управление» за вы-
полненный объем работ, соответст-
венно, они не являлись собственно-
стью субподрядчиков и не имели це-
левого назначения. У КДУ имелись 
лишь обязательства перед субподряд-
чиками по оплате их части работ, вы-
полнение которых, кстати, затяну-
лось на лишние полгода. При этом ад-
вокат сообщил, что фигурирующая в 
уголовном деле сумма была выделена 
на уплату КДУ налогов в бюджет, зар-
плату работникам, закупку строи-
тельных материалов и оплату работ 
по другим проектам, то есть на неот-
ложные производственные нужды. 
Однако Роман Монастырский неожи-
данно был снят с должности, и эти 
обязательства оказались невыпол-
ненными. По данным защиты, заказ-
чик к генподрядчику претензий не 
имеет ни по объему, ни по качеству 
выполненных работ. Кроме того, от-
мечает адвокат, умысла у Романа Мо-
настырского на совершение преступ-
ления также не было, поскольку 80% 
работ субподрядчикам было оплаче-
но и в свою пользу он никакие активы 
не выводил. А расходование средств 
на нужды КДУ было необходимым, 
иначе работа организации была бы 
парализована и проект по строитель-
ству водохранилища также сорвался. 
«Ни в одном из представленных сто-
роной обвинения доказательств не 
содержится сведений о том, что Мона-
стырский незаконно обогатился, 
обратив денежные средства в свою 
пользу либо в пользу третьих лиц, ли-
бо использовал полученные от ФГУ 
„Калмкаспвод“ денежные средства, 

не связанные с производственными 
нуждами. По существу, суд ошибочно 
посчитал хищением лишь факт нали-
чия кредиторской задолженности, а 
также производимые в рамках обыч-
ной уставной деятельности расче-
ты»,— резюмировал адвокат Кандау-
ров. Кроме того, подчеркивает защи-
та, «суд дважды осудил Монастырско-
го за одни и те же действия, посчитав, 
что невыплатой денежных средств 
субподрядчикам он спровоцировал 
банкротство ОАО КДУ».

Кроме того, отмечает другой адво-
кат бизнесмена Эрдем Бадмаев, перед 
банкротством предприятие послед-
ние полтора года возглавлял совсем 
другой гендиректор — Петр Ользяти-
ев, осужденный в прошлом году за зло-
употребления. «Он за полтора месяца с 
начала своего руководства расторгнул 
ключевые контракты с Росавтодором 
и ООО „Стройинновация“ на 200 млн 
руб., а денежные потоки от водохрани-
лища на 580 млн руб. были перена-
правлены на другую организацию,— 
утверждает господин Бадмаев.— Пред-
приятие на 100% лишилось поступле-
ний. Примечательно, что ни одна из 
сделок по расторжению договоров, 
приведших к банкротству, не согласо-
вывалась с советом директоров как 
крупная и как того требует закон».

Отметим, что приговором остались 
недовольны и некоторые из потерпев-
ших. Так, представитель одного из суб-
подрядчиков строительства водохра-
нилища — ООО ПМК-17 — Сергей Бут-
цинов также подал апелляционную 
жалобу, в которой указал: «Я, как упол-
номоченный представитель ООО 
ПМК-17, с заявлением о возбуждении 
уголовного дела и уголовном пресле-
довании Монастырского Р. Н. в право-
охранительные органы никогда не об-
ращался, так как ущерб ООО ПМК-17 
его действиями не причинен и обще-
ство потерпевшим по уголовному де-
лу считаться объективно не может». 
Три другие компании-субподрядчика 
сейчас рассматривают вопрос об об-
жаловании: их представители запро-
сили в суде копии приговора для его 
детального изучения.

Алексей Соковнин

Деньги подрядчиков 
смыло в водохранилище
Защита строителя настаивает на отсутствии 
хищений при строительстве объекта

Как стало известно „Ъ“, СКР  
закончил расследование громко-
го уголовного дела о финансиро-
вании запрещенной в России  
террористической организации 
«Исламское государство». По дан- 
ным следствия, тремя жителя- 
ми Северного Кавказа в период 
с 2010 по 2017 год на счета тер-
рористов было переведено более 
8 млн руб. Сначала по подозре-
нию в совершении этого преступ-
ления одновременно в Москве, 
в Чечне и Дагестане были задер-
жаны семь человек. Однако неза-
долго до окончания расследова-
ния в отношении четырех фигу- 
рантов уголовное преследование 
прекратили в связи с отсутстви-
ем доказательств их вины.

По словам источников „Ъ“, след-
ственное управление по Юго-Запад-
ному округу Москвы СКР завершило 
расследование в отношении житель-
ниц Чечни Мадины Байсаровой, Ли-
ли Саидовой, а также Ислама Мусае-
ва, после чего фигуранты и их защи-
та приступили к ознакомлению с ма-
териалами дела. Подследственным 
инкриминируется ч. 1 ст. 205.1 (фи-
нансирование терроризма). Изна-
чально по делу проходило семь чело-
век, однако незадолго до окончания 
следствия с четверых — Анжелики 
Бабан, Салмана Рамазанова, Ислама 
Саадаева и Сайд-Хамзата Байсарова 
— были сняты все обвинения, так 
как следователям не удалось найти 
доказательств их причастности к 
преступлению.

Уголовные дела в отношении се-
ми жителей Москвы, Дагестана и 
Чечни, в том числе трех женщин, по-
дозреваемых в финансовой поддер-
жке отправившихся воевать на сто-
роне террористов в Сирию родствен-
ников и знакомых, были заведены в 
ноябре-декабре 2018 года. Тогда же 
шестерых из них решением Чере-
мушкинского районного суда Мо-

сквы заключили под стражу. По дан-
ным следствия, в период с 2010 по 
2017 год подозреваемые, используя 
банковские карты, а также систему 
перевода денежных средств «Вестерн 
Юнион», перевели на счета террори-
стов более 8 млн руб. Отследить дви-
жение денежных средств на подо-
зрительные счета правоохранителям 
помогла информация, которую пред-
ставили сотрудники Росфинмонито-
ринга. Впрочем, силовики задолго до 
предъявления фигурантам офици-
альных обвинений отслеживали их 
контакты и совершаемые по их сче-
там финансовые операции. Так, Лиля 
Саидова еще за полтора года до аре-
ста вызывалась на беседу в чеченское 
управление ФСБ. С женщиной тогда 
поговорили, выяснили нужную ин-
формацию и отпустили, не предъя-
вив каких-либо претензий. Следует 
отметить, что в поле зрения силови-
ков госпожа Саидова попала вскоре 
после того, когда ее брат выехал в 
Турцию, чтобы уже оттуда, как счита-
ют силовики, примкнуть к воюю-
щим в соседнем государстве терро-
ристам. По данным правоохраните-
лей, брат госпожи Саидовой впослед-
ствии был убит в Сирии. Согласно 
материалам дела, госпожа Саидова 
по просьбе брата сделала по указан-
ным им реквизитам два перевода: 
один — на 94 тыс. руб. со своей бан-
ковской карты, другой — через «Вес-
терн Юнион» на $2,6 тыс.

Правоохранители также устано-
вили тех лиц, кому принадлежали 
реквизиты, по которым госпожа Са-
идова переводила деньги. Ими ока-
зались жительницы Дагестана Эми-
на Курбанова и Аида Газалиева, кото-
рые, по версии следствия, обосно-
вавшись в Стамбуле, занимались 
сбором средств для воюющих в Си-
рии боевиков. В отношении этих 
женщин также возбуждены уголов-
ные дела, хотя судьба фигуранток не-
известна.

«Моя подзащитная не отрицает, 
что по просьбе брата перевела те сум-
мы, которые фигурируют в деле, но у 
следствия нет оснований утвер-
ждать, что она могла знать о том, что 
средства могли предназначаться на 
поддержку воюющих в Сирии бое-
виков»,— заявил „Ъ“ адвокат Сулей-
ман Ибрагимов. По его мнению, об-
винение безосновательно считает, 
что его подзащитная «придержива-
ется крайних религиозных взгля-
дов». «Следователи считали крими-
нальными любые суммы, которые 
проходили по счету моей подзащит-
ной, кому бы и за что они ни перево-
дились, под подозрение попадали 
даже мизерные расчеты по каким-то 
бытовым поводам»,— посетовал ад-
вокат. Так, по его словам, в деле фигу-
рировал эпизод, когда Лиля Саидова 
перевела Салману Рамазанову 5 тыс. 
руб. за поврежденный в результате 
мелкого ДТП бампер его автомоби-
ля. Господин Рамазанов попал под 
подозрение, был задержан и проси-
дел в изоляторе 11 месяцев, пока не 
был освобожден в связи с недоказан-
ностью вины.

Господин Ибрагимов убежден, что 
никакого сговора о совершении пре-
ступных действий между фигуранта-
ми дела не было, а лишним подтвер-
ждением тому является тот факт, что 
четырех из семерых, которые внача-
ле подозревались в участии в пре-
ступном сообществе, сами же следо-
ватели признали невиновными. «Да, 
моя подзащитная делала переводы, 
но не с целью поддержания террори-
стов, как утверждает следствие, а вы-
полняя просьбу близкого родствен-
ника»,— настаивает адвокат. Он от-
метил, что уже через несколько меся-
цев после начала следствия он на-
правлял ходатайство о выделении де-
ла Лили Саидовой в отдельное про-
изводство и направления его в суд 
для справедливого разбирательства.

Муса Мурадов

Следствие потеряло  
финансистов ИГ
По ходу расследования с четырех фигурантов  
сняли подозрения

Как стало известно „Ъ“, Тверской 
суд Москвы заочно арестовал  
фигурантов расследования хище-
ния средств инвесторов компании 
STForex. По данным следствия, 
Роман Ярцев и Евгений Филиппов, 
работая дилерами на рынке Forex, 
были причастны к хищению почти 
1 млрд руб. Оба находились под 
подпиской о невыезде, но в прош-
лом году сбежали от следствия 
и теперь объявлены в междуна-
родный розыск.

Рассмотрение ходатайства о заоч-
ном аресте фигурантов не заняло и ча-
са, причем большую часть этого вре-
мени судьи провели в совещательной 
комнате. Как следовало из оглашен-
ных во время разбирательств доку-
ментов, дело расследует 10-й отдел 
главного следственного управления 
ГУ МВД по Москве. 10 апреля 2018 года 
в одно дело были объединены матери-
алы нескольких расследований, те-
перь оно насчитывает 33 преступных 
эпизода. Судя по выступлению следо-
вателя в суде, дело будет продолжаться 
как минимум до конца этого года.

Роман Ярцев и Евгений Филип-
пов работали в компании STForex 
рядовыми дилерами, однако следст-
вие считает их активными участни-
ками преступной схемы по хище-
нию средств инвесторов. Оба нахо-
дились под подпиской о невыезде, 
однако в прошлом году перестали 
являться по повесткам следователя. 
В результате они были объявлены в 
розыск. 2 декабря 2019 года Роману 

Ярцеву заочно было предъявлено 
обвинение в участии в преступном 
сообществе (ст. 210 УК РФ) и особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). В середине декабря та-
кое же обвинение было предъявле-
но и Евгению Филиппову.

Защита обоих фигурантов высту-
пала против их заочного ареста, од-
нако суд удовлетворил ходатайства 
следователя.

Как ранее сообщал „Ъ“, компания 
STForex работала на рынке Forex с 
2014 года. При этом у фирмы, которая 

арендовала офис в башне «Империя» 
в «Москва-Сити», не было даже соот-
ветствующей лицензии. Однако это 
обстоятельство не помешало ей про-
вести широкую рекламную кампа-
нию, в том числе в федеральных СМИ, 
с участием известных людей, среди 
которых был, например, шоумен 
Дмитрий Дибров.

Как выяснилось во время рассле-
дования, схема по выманиваю 
средств у клиентов в компании была 
отработана до мелочей. Общение с бу-
дущим инвестором начиналось с 
предложения пройти обучающие 
курсы и тренинги, где менеджеры де-
монстрировали, как легко зарабаты-

ваются деньги на курсах валют с по-
мощью рынка Forex. Сначала инвес-
тор соглашался вложить $200, а после 
получения положительного отчета о 
его инвестировании начинал опери-
ровать более крупными суммами. Не-
которые из клиентов вкладывали по 
$100 тыс. и даже брали кредиты под 
залог своей недвижимости, надеясь 
хорошо заработать. Как установило 
следствие, средства клиентов перево-
дились через подключенную к сайту 
компании платежную систему 
WMexpay (в спецреестре ЦБ не зна-

чится) на счет нерезидента, открытый 
в Латвии. Оттуда деньги похищались 
через цепочку офшорных компаний. 
При этом в личных кабинетах клиен-
тов отображались схемы, в соответст-
вии с которыми сделки с их вложени-
ями закончились убытками. По под-
счетам следствия, ущерб от действий 
компании достигает 1 млрд руб. До 
недавнего времени под арестом нахо-
дились лишь соучредитель STForex 
Александр Смирнов, которого следст-
вие считает организатором аферы, и 
его ближайший помощник Кирилл 
Остапенко. Позже в деле появилось 
еще несколько фигурантов.

Владислав Трифонов

Дилеры заработали  
заочный арест
В деле о хищении на рынке Forex  
появились новые обвиняемые

Волжский районный суд Сарато-
ва избрал меру пресечения в ви-
де запрета определенных дейст-
вий бывшему администратору 
Энгельсского районного суда  
Валерию Раату, подозреваемому 
в покушении на мошенничество  
в крупном размере. Следствие 
считает, что сотрудник суда про-
сил у матери обвиняемого по уго-
ловному делу о грабеже мужчины 
1 млн руб. за помощь в смягчении 
приговора. Господин Раат был 
задержан сотрудниками ФСБ 
с поличным при получении денег.

В минувшую субботу в Волжском 
районном суде Саратова состоялось 
заседание по избранию меры пре-
сечения бывшему сотруднику Эн-
гельсского районного суда Саратов-
ской области Валерию Раату. Он по-
дозревается в покушении на мо-
шенничество в крупном размере 
(ч. 3 ст. 30 и ч. 3 ст. 159 УК РФ). Реше-
нием суда господину Раату назна-
чен запрет определенных дейст-
вий. В частности, ему не разрешает-
ся выходить из дома, общаться со 
свидетелями по уголовному делу, 
пользоваться почтой и интернетом 
в течение ближайших шести меся-
цев. Именно об этой мере ходатай-
ствовал на судебном заседании 
представитель следствия.

Следствие полагает, что госпо-
дин Раат потребовал у матери обви-
няемого в тяжком преступлении 
деньги за помощь в прекращении 
уголовного дела, которую он ока-
зать не мог. По версии правоохрани-
тельных органов, осенью прошлого 
года Валерий Раат узнал об уголов-
ном деле, возбужденном в отноше-
нии местного жителя по факту раз-
бойного нападения (ст. 162 УК РФ). 
Он обратился к матери подследст-
венного, которой сообщил, что 
обладает достаточными связями и 
влиянием, чтобы смягчить наказа-
ние ее сыну. 12 ноября прошлого го-
да он встретился с женщиной и по-
просил у нее за помощь 1 млн руб., 
которые, по его словам, планировал 
передать «компетентным должност-
ным лицам» за решение вопроса. 
Женщина, однако, не поверила со-
труднику суда и сообщила о просьбе 
администратора в областное управ-
ление ФСБ. Переговоры возобнови-
лись под контролем оперативни-
ков, а когда женщина передала со-
труднику суда часть средств и муля-
жи пачек с деньгами, Валерий Раат 
был задержан с поличным.

В управлении судебного департа-
мента Саратовской области под-
твердили, что господин Раат ранее 
работал администратором Энгельс-

ского районного суда области. В но-
ябре прошлого года за совершение 
дисциплинарного проступка, выра-
зившегося в ненадлежащем испол-
нении должностных обязанностей, 
ему был объявлен выговор. Позже 
приказом начальника управления 
судебного департамента в Саратов-
ской области Владислава Ефименко 
администратор Энгельсского рай-
онного суда был уволен. «На момент 
возбуждения уголовного дела дан-
ный гражданин не являлся феде-
ральным государственным гра-
жданским служащим и в судебной 
системе Саратовской области не ра-
ботал»,— отметили в судебном де-
партаменте.

Кроме того, в ходе судебного засе-
дания по избранию меры пресече-
ния стало известно, что в январе это-
го года Валерий Раат был пригово-
рен Энгельсским районным судом к 
260 часам обязательных работ за по-
вторное управление транспортным 
средством в состоянии алкогольного 
опьянения (ст. 264.1 УК РФ).

Адвокат Валерия Раата Светлана 
Кулагина была недоступна для ком-
ментариев.

Сергей Петунин, Саратов

Миллион  
на приговор не повлиял
Администратору суда вменили  
попытку обмануть мать осужденного

Суд запретил Валерию  
Раату выходить из дома  
и пользоваться почтой
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В личных кабинетах клиентов 
отображались схемы, в соответствии  
с которыми сделки с их вложениями 
закончились убытками



5

новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 3 февраля 2020 №18/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

светская 
жизнь

Удвоение гаражей
Минувшая светская неделя была та-
кой культурно обогащенной, что 
премьера нового сезона сериала «Со-
держанки», помещенная в бархат-
ные интерьеры кабаре Crave, выгля-
дела как выпуклое приземляющее 
заявление: «Мы вам расскажем, че-
го весь этот ваш арт стоит (в сериале 
есть линия открытия галереи живо-
писи на деньги чиновника-корруп-
ционера в результате внебрачной 
связи с провинциальной искусство-
ведшей.— „Ъ“)».

Натурально грянуло, иначе 
не скажешь, в Манеже открытие вы-
ставки «Сальвадор Дали. Магиче-
ское искусство». Это уже второй слу-
чай, когда Виктор Вексельберг и Вла-
димир Воронченко сперва проводят 
с успехом выставку популярного ху-
дожника у себя, в Музее Фаберже, 
а потом, с большим размахом, в мо-
сковском Манеже. Год назад так бы-
ло с Фридой Кало, теперь настала 
очередь Сальвадора Дали. На верни-
саж пригласили больше тысячи че-
ловек, и большинство из них дейст-
вительно пришли. В итоге собрание 
получилось разношерстным: от гла-

вы СВР Сергея Нарышкина до бло-
гера-матерщинницы Настасьи Сам-
бурской (десять миллионов подпис-
чиков) или даже экс-замглавы Ро-
стуризма Дмитрия Амунца, пропу-
стившего в последние годы множе-
ство вернисажей. Сюрреализм Саль-
вадора Дали доступен всем! Что уже 
на следующее утро подтвердила 
длиннющая очередь у Манежа.

Следующим большим открыти-
ем стало открытие гаража. Причем 
не «Гаража», а именно гаража. По-
строенный архитектором Мельни-
ковым и инженером Шуховым авто-
бусный гараж на Новорязанской за-
крывается, чтобы в 2023-м открыть-
ся уже новым Музеем московского 
транспорта. А пока директор музея 
Оксана Бондаренко и глава дептран-
са Москвы Максим Ликсутов приня-
ли решение на один вечер перед на-
чалом тотальной реставрации про-
странства открыть ворота гаража для 
гостей. Посмотреть гараж, который 
не продается, и представление при-
шли Сергей Капков, Кирилл Сере-
бренников, Александр Акопов, Ан-
тон Малышев, Светлана Бондарчук, 
Юлия Шахновская, Евгения Марко-
ва и еще около семисот гостей.

Как раз в это же время сопродюсер 
«Содержанок» Дарья Мороз в кабаре 
Crave исполняла, по просьбам зри-
телей и поклонников, танец отчая-
ния своей героини. И это отчаяние, 
кажется, передалось первым зрите-
лям нового сезона. Некоторые да-
же мучились потом мигренью. А со-
брались в кабаре, конечно, все рези-
денты светских хроник по ту сторо-
ну линии фронта, где расположена 
ставка Ксении Собчак и Константи-
на Богомолова. Спустя два дня, по-
сле массового посещения превью че-
тырех выставок в музее «Гараж», все 
те же Ксения Собчак с Константином 
Богомоловым, Кириллом Серебрен-
никовым, примкнувшими к ним 
Елизаветой и Андреем Молчановы-
ми, Юлией и Сергеем Скворцовыми, 
а также творческой молодежью смо-
трели фильм Сэма Мендеса «1917». 
Там как раз много про окопы, реду-
ты и ориентирование на простре-
ливаемой местности. Показ прошел 
в рамках новой инициативы Алек-
сандра Роднянского. Под брендом 
«Кинотавра» при поддержке Okko 
показывают лучшие, по мнению са-
мого  господина Роднянского и кино-
критика Стаса Тыркина, зарубежные 
картины. Некоторые из которых во-
все не куплены для проката, так что 
увидеть их другим путем не полу-
чится. Таким образом, господин Род-
нянский, помимо фестиваля россий-
ского кино «Кинотавр», делает те-
перь еще два: летний фестиваль де-
бютов на Новой Голландии в Петер-
бурге и нынешний «Кинотавр Spe-
cial Edition», позволяющий публике 
максимально глубоко подготовить-
ся к «Оскару».

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

На вернисаж Сальва-
дора Дали в Манеже 
пригласили больше 
тысячи человек, 
и большинство из них 
действительно пришли

Жилая застройка все ближе подбира-
ется к нацпарку «Лосиный Остров» — 
в 2022 году на его границе должен 
 появиться комплекс на 924 квартиры, 
построенный за 5,5 млрд руб. по про-
грамме реновации. Вырубка уже на-
чалась, утверждают местные жители, 
под  угрозой более 600 деревьев. Одна-
ко стартовая площадка попадает в ох-
ранную зону парка, где запрещено по-
добное строительство. В столичной 
мэрии заявляют о наличии всей разре-
шительной документации, а Минприро-
ды готовит иск в суд. Это уже вторая по-
добная стройка на границах «Лосиного 
Острова» за последнее время — ранее 
„Ъ“ писал о ЖК «Сказочный лес», закон-
ность строительства которого сейчас 
оспаривается в суде.

Вырубку деревьев недалеко от нацио-
нального парка «Лосиный Остров» обнару-
жили жители Восточного административно-
го округа. Они утверждают, что обнаружили 
десятки спиленных деревьев, заявили о на-
рушении в полицию и администрацию нац-
парка — на место прибыли сотрудники пар-
ка и полицейские, однако протокол заво-
дить отказались. Позже выяснилось, что пло-
щадку расчищали от деревьев для строитель-

ства дома по программе реновации. Всего 
планируется вырубить более 600 деревьев.

В декабре 2019 года Фонд реновации под-
вел итоги конкурса на выполнение подряд-
ных работ по монтажу жилого комплекса 
с «единой подземной автостоянкой» на 300 
машиномест в Метрогородке. Согласно усло-
виям тендера, подрядчик должен возвести 
на 3,2 га комплекс из десяти секций «пере-
менной этажности» (9–25 этажей) стоимо-
стью 5,5 млрд руб. При этом комплекс рас-
считан на 924 квартиры общей площадью 
52,7 тыс. кв. м. Генподрядчиком выступа-
ет АО «Внешстройимпорт», ввод в эксплуата-
цию планируется в 2022 году. В Фонде рено-
вации „Ъ“ сообщили, что вся разрешитель-
ная документация у застройщика есть. Гла-
ва столичного департамента строительства 
Рафик Загрутдинов также заверил: «Строи-
тельные работы, в том числе вырубка зеле-
ных насаждений в границах стартовой пло-
щадки, осуществляются на основании раз-
решения на строительство, выданного Мос-
госстройнадзором, и утвержденной Моско-
мэкспертизой проектной документацией».

Впрочем, по словам опрошенных „Ъ“ эко-
логов, участок, на котором планируется по-
строить жилой дом, находится в буферной 
зоне нацпарка. Капитальное строительство 

на таких территориях запрещено законом. 
«Стройка и вырубка явно незаконны и нано-
сят вред городской среде и непосредственно 
нацпарку „Лосиный Остров“, лишая его важ-
ного зеленого буфера,— говорит модератор 
тематической площадки „Экология“ подмо-
сковного ОНФ Антон Хлынов.— Буфер был 
специально создан как 150-метровая полоса 
вдоль границ парка во всей его московской 
городской части, запретительная для всякой 
новой застройки». Особо охраняемые при-
родные территории и их охранные зоны 
создавались и создаются не для того, чтобы 
«препятствовать экономическому развитию 
и ограничить кого-то в прибыли», а для обес-
печения экологической безопасности и здо-
ровья людей, заключает господин Хлынов.

Минприроды намерено разбираться 
со стройкой в суде: «Факт зафиксирован, со-
ставлен протокол, нарушение выявлено: 
в охранной зоне национального парка „Ло-
синый Остров“ в непосредственной близо-
сти к границе парка ведутся работы по вы-
рубке деревьев. Хозяйственная деятельность 
не проходила согласования в министерстве».

Это уже не первый случай строительства 
в охранной зоне «Лосиного Острова». Ранее 
„Ъ“ подробно писал о ЖК «Сказочный лес», 
который также начали строить в буфере при-

родоохранной территории. Сейчас руковод-
ство нацпарка и Минприроды пытаются до-
биться отмены стройки через суд. В конце 
января суд признал, что разрешение на стро-
ительство московскими властями «Грандн-
эксту» было выдано законно (см. „Ъ“ от 24 ян-
варя). Мэрия настаивала на том, что данных 
об охранной зоне в ЕГРН нет и что если суд 
примет сторону парка, то это нарушит пра-
ва дольщиков. В Минприроды „Ъ“ сообщи-
ли, что решение будет обжаловано: ведом-
ство продолжает настаивать на том, что уча-
сток расположен в охранной зоне и частич-
но в границах самого парка. Решения по дру-
гим параллельным процессам вокруг «Ска-
зочного леса» еще не вынесены.

«Эта зона установлена совместным поста-
новлением Москвы и Московской области 
в 1992 году,— написал депутат Мосгордумы 
от партии „Яблоко“ Сергей Митрохин в Face-
book.— Наличие ее неоднократно в ответ 
на мои обращения подтверждало Минпри-
роды, а в октябре 2017 подтвердила и мос-
ковская прокуратура. Московские чинов-
ники не признают эту зону по той простой 
причине, что в ней нельзя ничего строить. 
А строить очень хочется».

Анна Васильева,  
Александр Воронов

«Лосиный Остров» ожидает реновация
На границе парка строят второй жилой комплекс

Подразделениям ГИБДД РФ  разрешат 
выдавать номера с  трехзначными 
 кодами регионов, начинающими-
ся с цифр 2, 3, 4, 5, 6, 8 и 9. Соответст-
вующие  изменения вносятся в приказ 
МВД. В  Москве, к примеру, автомоби-
листы смогут получить номер 677 или 
999, в Екатеринбурге — 666, Алтайском 
крае — 222. Сегодня действует ограни-
чение: трехзначный код может начинать-
ся только с 1 или 7. Это правило отменят, 
чтобы увеличить число возможных ком-
бинаций госрегзнаков (ГРЗ). 

МВД опубликовало на regulation.
gov.ru проект изменений в ведомственный 
приказ №766 2017 года «О государствен-
ных регистрационных знаках транспорт-
ных средств». В текущей его редакции го-
ворится, что первыми цифрами в трехзнач-
ном коде региона могут быть только 1 и 7. 
Ограничение будет снято. Например, в Мо-
скве можно будет выдавать номера с кодом 
497 или 999, в Санкт-Петербурге — 278 или 
878, в Татарстане — 616, Омской области — 
555, в Свердловской области — 666, в Алтай-
ском крае — 222 и т. д. Пояснительной за-
писки к документу нет, но, по данным „Ъ“, 
идея МВД заключается в расширении но-
мерных емкостей. 

Проблема с нехваткой номеров возникла 
впервые в Москве в 1998 году, когда в сто-

лице закончилась 77-я серия и ввели 99-ю. 
В 2002 году ввели код 97, в 2005 году — 177. 
В 2007 году, как сообщал „Ъ“, производите-
ли номеров предлагали изменить ГОСТ, до-
бавив еще один символ (это давало дополни-
тельно 20 млн комбинаций), но в МВД идею 
не поддержали. В 2010–2012 годах в ГИБДД 
думали вообще отказаться от номера регио-
на, но и эта инициатива в итоге не была во-
площена в жизнь. 

Новый приказ может привести к росту 
цен на номера как для рядовых граждан (на-
пример, при изготовлении дубликатов), так 
и для госзаказчиков, считает глава Союза 
производителей госрегзнаков транспорт-
ных средств Людмила Шерстнева. Действу-
ющее ограничение вводилось не просто так, 
пояснила она „Ъ“: при производстве номе-
ра символы на нем выдавливаются на спе-
циальном станке. Если наносится трехзнач-
ный код, то цифры 1 или 7 при выдавлива-
нии соприкасаются с рантом (полосой, от-
деляющей поле с кодом региона) в одной 
точке: в этом случае эластичности алюми-
ния хватает, чтобы «растянуться». При нане-
сении, к примеру, тройки или восьмерки, 
точек будет уже больше, металл будет либо 
«выдираться», либо гнуться, считает госпо-
жа Шерстнева. Придется использовать бо-
лее толстую заготовку: сейчас можно при-
менять толщиной 0,9 мм, потребуется пере-

ходить на 1 мм. «Затраты на алюминий для 
нас увеличатся примерно на 10%, что авто-
матически увеличит цену и самого знака»,— 
говорит она. «Для того чтобы в коде регио-
на в качестве первой цифры применялась, 
кроме 1 и 7, другая цифра, нужно убирать 
рант,— говорит гендиректор компании „Бу-
борг“ (один из поставщиков номеров для 
МВД) Светлана Тепцова.— ГРЗ потеряет 
жесткость, а это плохо. ГОСТом это не пред-
усмотрено». «Производители лукавят»,— 
говорит высокопоставленный источник, 
знакомый с разработкой проекта приказа: 
в МВД уже провели замеры, показавшие, что 
в коде региона помещается 444 (4 — самый 
широкий символ), проблем при внедрении 
нового приказа не будет.

Большинство регионов до сих пор не ис-
черпали двузначные емкости, а в тех, где 
применяются трехзначные, еще есть сво-
бодные номера, считает Светлана Тепцова: 
«По моим оценкам, еще минимум три года 
можно ничего не менять». Даже в самой за-
груженной транспортом Москве до сих пор 
много свободных номеров ранее выдавав-
шихся серий (99, 77, 177 и т. д.), добавляет 
Людмила Шерстнева. «Их можно выдавать 
снова, просто нужно провести их инвента-
ризацию»,— говорит она. В столице, по дан-
ным ГИБДД, на учете стоит около 4,7 млн 
транспортных средств, для которых в тео-

рии достаточно всего четырех кодов (каж-
дый дает 1,78 млн комбинаций). «При необ-
ходимости также можно задействовать коды 
191, 791, 794, 194, 188, 788, которые ни в од-
ном регионе не используются,— добавляет 
Людмила Шерстнева.— Свободных сочета-
ний еще много».

«Вводить новые коды регионов, на мой 
взгляд, более правильное решение, чем ис-
пользовать освободившиеся ГРЗ из старых 
серий,— считает член технического комите-
та „Безопасность дорожного движения“ при 
Росстандарте, коллекционер автономеров 
Петр Шляхин.— Вести учет и постоянно ак-
туализировать базы свободных номеров тех-
нически сложно — часть из них, например, 
могли объявить в розыск. Для ГИБДД сразу 
проще ввести в оборот новый код региона».

С 1 января 2020 года, напомним, в силу 
вступил закон «О государственной регистра-
ции транспортных средств», теперь гражда-
не при покупке авто могут получить номер 
с кодом только того региона, где зарегистри-
рованы. Минэкономики, в свою очередь, 
уже подготовило проект постановления пра-
вительства, которое позволит автовладель-
цам за повышенную госпошлину (от 50 тыс. 
до 600 тыс. руб.) выбирать любой номер для 
своего авто. Нововведение вступит в дейст-
вие с 1 января 2021 года.

Иван Буранов

Номерам прибавят цифр
МВД вводит новые комбинации в коды регионов для госзнаков

Производителей и импортеров всех 
 видов упаковки, масел и элементов 
 питания хотят обязать уже со следующе-
го года перерабатывать 100% от реали-
зованной продукции. Такое предложе-
ние содержится в проекте Минприроды, 
который оказался в распоряжении „Ъ“. 
Участники рынка заявляют, что такой 
процент в принципе невозможен, поэ-
тому компании будут вынуждены вме-
сто переработки платить экологический 
сбор, который в конечном итоге ляжет 
на потребителей.

Как выяснил „Ъ“, подготовленная Мин-
природы последняя версия реформы инсти-
тута расширенной ответственности произ-
водителей и импортеров товаров и упаков-
ки (РОП) предполагает введение полной 
утилизации для всех видов упаковки масел 
и элементов питания. Также проект предла-
гает поэтапное увеличение норматива ути-
лизации до 100% и по другим видам товаров. 
Хотя еще в декабре 2019 года глава ведомст-
ва Дмитрий Кобылкин заверял, что «рево-
люционно поднимать процент утилизации 
до 100» не планирует.

Сейчас тару, бумагу, шины, одежду, элек-
тронику и другие товары нужно утилизиро-
вать (речь идет об объеме от 5% до 35% про-
дукции) либо платить за них экологический 
сбор. Реформу системы утилизации Минпри-
роды РФ анонсировало еще в прошлом году: 
за счет повышения нормативов ведомство 
надеялось увеличить собираемость экосбора 
с 2,2 млрд (2018 год) до 136 млрд руб. ежегод-
но. Но тогда предложения ведомства резко 
раскритиковали не только участники рын-
ка, но и Минфин, Минпромторг, Минэконо-
мики и ФАС (см. „Ъ“ от 16 октября 2019 года).

Как следует из проекта, практически 
единственное, что удалось «выторговать» 
бизнесу у Минприроды,— право самостоя-
тельно собирать и утилизировать мусор че-
рез специальные ассоциации (требования 
к ним потом установит правительство). По-
мимо этого у компаний останется возмож-
ность утилизировать отходы на собствен-
ных мощностях или платить экологический 
сбор. Его администрирование по-прежне-
му предлагается возложить на ФНС, а рас-
поряжаться собранными средствами, как 
и предполагалось в начальной версии, бу-
дет госкомпания «Российский экологиче-
ский оператор» (РЭО) через специально со-

зданный фонд (именно против этого возра-
жал Минфин). Также Минприроды не отка-
залось от введения льгот по НДС для заго-
товителей вторичных ресурсов и дополни-
тельной льготы НДФЛ для граждан, которые 
получают доходы от их сдачи.

Среди других новаций проекта — созда-
ние публичных реестров производителей 
и импортеров, заготовителей и утилизато-
ров, а также мусоросортировочных станций. 
Кроме того, концепция предполагает уве-
личение штрафов для тех, кто уклоняется 
от утилизации отходов. Собеседник, близкий 
к Минприроды, утверждает, что речь идет 
об экологическом сборе в двойном разме-
ре. «Меры ответственности» предусмотрены 
и для РЭО — в случае недостижения норма-
тивов утилизации товаров и упаковки, за ко-
торые бизнес уплатил экологический сбор.

Также Минприроды предлагает возло-
жить обязанность по утилизации упаковки 
именно на ее непосредственных производи-
телей. Норматив при этом, напомним, пред-
полагается довести до 100%. Такой процент 
упаковки технически невозможно утилизи-
ровать хотя бы потому, что некоторый пла-

стик не перерабатывается в принципе, го-
ворит Любовь Меланевская из ассоциации 
«РусПЭК» (объединяет Coca-Cola HBC, Pepsi-
co Holdings, Procter & Gamble, Tetra Pak). В ас-
социации оценивают самостоятельную ути-
лизацию упаковки в 2019 году на уровне 8%. 
В Tetra Pak считают, что необходимо снача-
ла создать реально работающую систему раз-
дельного сбора на всей территории России. 
Если повысить норматив до 100% при суще-
ствующей системе обращения с отходами, 
то это приведет к инфляции товаров, так как 
текущая инфраструктура не способна обес-
печить самостоятельное выполнение РОП 
в полном объеме. В итоге производители бу-
дут вынуждены платить экосбор, который 
потом ляжет на плечи потребителей, преду-
преждают в Tetra Pak. Об этом же заявляли 
в Минэкономики.

Собрать и переработать 100% батареек 
(сейчас примерно 20% от реализации) в ны-
нешних условиях невозможно, уверен пред-
ставитель Ассоциации торговых компаний 
и производителей электробытовой и ком-
пьютерной техники РАТЭК (объединяет 
Apple, Samsung, Sony и др.) Антон Гуськов: 

«В итоге все компании будут вынуждены 
платить экологический сбор, однако пробле-
ма никуда не денется, и батарейки окажутся 
на полигонах». По его словам, в Европе нор-
матив утилизации составляет около 45%, 
и даже его достигают не все страны. Для биз-
неса это станет оборотным налогом, а потре-
бителю грозит повышением цен, говорит го-
сподин Гуськов: «Рост цен в среднем по рын-
ку составит 11%, но больше всего подоро-
жают самые дешевые батарейки — на 25%». 
А действующая система сбора батареек пе-
рестанет поддерживаться бизнесом, что при-
ведет и к финансовым потерям, и к ухудше-
нию экологической ситуации.

По словам госпожи Меланевской, сей-
час в России только 1% всех компаний ути-
лизирует отходы от своих товаров: это свя-
зано как с нежеланием нести дополнитель-
ные затраты, так и с тем, что не все произ-
водители в курсе такой обязанности. В ито-
ге эти 100% упадут как финансовая нагрузка 
на тех, кто вышел из тени, сетует она. Увели-
чение себестоимости производства едини-
цы продукции произойдет довольно суще-
ственное, от 0,3% до 2%, отмечают в «РусПЭК». 
Зампред комитета по экологии «Деловой 
России» Наталья Беляева соглашается, что 
нагрузка может лечь именно на крупный 
бизнес: «У Росреестра физически нет ресур-
са найти всех юрлиц, кто должен подавать 
декларацию о выпущенных товарах и отчет-
ность о выполнении нормативов утилиза-
ции отходов». Но она поддерживает стопро-
центный норматив для упаковки, посколь-
ку у нее самый короткий «жизненный цикл».

В пресс-службах Duracell, «Роснефти», 
ЛУКОЙЛа и «Газпромнефти» не ответили 
на просьбу „Ъ“ прокомментировать иници-
ативу Минприроды. В самом ведомстве вве-
дение полной утилизации для упаковки 
объясняют в первую очередь востребован-
ностью этой фракции со стороны перераба-
тывающих предприятий, а также простоту 
ее утилизации и сбора. При этом в Минпри-
роды уверяют, что к росту цен предложения 
не приведут. 

По словам источника „Ъ“ в Минприроды, 
ведомство еще не передало концепцию пра-
вительству — проект поручено внести до 25 
февраля, а утвердить до 31 марта 2020 года.

Анна Васильева,  
Анатолий Костырев,  
Дмитрий Козлов

Упаковке предлагают стопроцентно переработаться
Минприроды хочет больше экосбора

Производители упаковки предлагают сначала ввести раздельный сбор 
 отходов, а уже потом требовать от бизнеса стопроцентной переработки 
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА



Россия в кольце визитов
Весьма символично, что про-

грамма пребывания главы амери-
канской дипломатии в узбекской 
столице предусматривает не толь-
ко переговоры с главой МИДа Абду-
лазизом Камиловым и президентом 
Шавкатом Мирзиёевым, но и про-
ведение запланированной на по-
недельник министерской встре-
чи в формате 5+1: «Центральная 
Азия — США».

Представляя новую «Стратегию 
США по Центральной Азии», госсе-
кретарь Помпео станет главным дей-
ствующим лицом многосторонней 
встречи в Ташкенте, в которой так-
же примут участие главы МИДов Ка-
захстана, Киргизии, Таджикистана, 
Туркмении и Узбекистана. Несмотря 
на то что три из пяти бывших совет-
ских республик, участвующих в об-
суждении, входят в ОДКБ, это вовсе 
не помешает Майку Помпео факти-
чески предложить союзникам Мо-
сквы американский аналог «Таш-
кентского пакта».

В последний раз новая амери-
канская инициатива для Цент-
ральной Азии предварительно об-
суждалась в сентябре прошлого го-
да в Нью-Йорке на полях сессии Ге-
нассамблеи ООН. По словам источ-
ников „Ъ“ в госструктурах РФ, в Мо-
скве не сомневаются, что план США 
направлен на отторжение цент-
ральноазиатских государств от Рос-
сии и Китая и вовлечение их в ку-
рируемые США региональные про-
екты в сфере безопасности и энер-
гетики — прежде всего, на афган-
ском направлении. Ранее „Ъ“ сооб-
щал, что США обсуждают с государ-
ствами Центральной Азии, в том чи-
сле с Казахстаном и Узбекистаном, 
возможность транзитных переле-
тов через их воздушное простран-
ство американской боевой, разве-
дывательной и иной военной ави-
ации, направляющейся в Афганис-
тан и из него. Однако этому актив-
но противодействовала Россия, 
в связи с чем собеседники „Ъ“ в Мо-
скве не ждали прогресса на этом 
направлении. При этом задолго 
до приезда Майка Помпео в Таш-
кент глава МИД РФ Сергей Лавров 
дал негативную оценку активно-
сти США в регионе, заявив о том, 
что их истинная цель — «развер-
нуть все проекты с участием Цент-
ральной Азии на юг, в сторону Афга-
нистана, но без участия Российской 
 Федерации».

Впрочем, несмотря на происхо-
дящую в начале этого года активи-
зацию Вашингтона в зоне стратеги-
ческих интересов России, у Москвы 
сохраняются немалые возможности 
для контригры. 

Так, по информации „Ъ“, россий-
ская сторона планирует в этом году 
провести свои переговоры в форма-

те «5+1» со странами Центральной 
Азии — это будет третья по счету 
встреча в таком составе. Кроме того, 
Москва намерена продолжать укре-
плять связи в сфере безопасности 
в рамках ОДКБ.

Несмотря на то что Узбекистан 
приостановил свое членство в ОДКБ, 
собеседники „Ъ“ в Москве не скры-
вают, что российская сторона заин-
тересована если не в полноценном 
возвращении Ташкента, то как ми-
нимум в вовлечении его в деятель-
ность организации. Определенные 
успехи в этом направлении уже на-
метились. Как заявил 30 января на-
чальник Объединенного штаба 
ОДКБ Анатолий Сидоров, «на дан-
ный момент Узбекистан достаточно 
активно сотрудничает практически 
со всеми государствами-членами». 
В качестве примера он привел учас-
тие узбекских сил в прошлогодних 
учениях «Центр-2019».

Немалые планы у Москвы и на 
экономическую интеграцию в ре-
гионе. На июнь-июль планирует-
ся государственный визит в Рос-
сию президента Узбекистана Шав-
ката Мирзиёева. В Москве прила-
гают все усилия, чтобы в ходе него 
было объявлено о расширении Ев-
разийского экономического сою-
за — вступлении в него Ташкента. 
Следующим кандидатом на присо-
единение к ЕАЭС, по словам собе-
седников „Ъ“, должен стать Таджи-
кистан. При этом США и ЕС дают по-
нять как Узбекистану, так и Таджи-
кистану, что вступление в ЕАЭС мо-

жет негативно сказаться на их тор-
гово-экономических связях с запад-
ными странами.

В Нур-Султане ждут 
Дональда Трампа
Между тем предшествовавший 
встречам и переговорам в Узбекис-
тане визит Майка Помпео в Нур-Сул-
тан стал не только прелюдией к обсу-
ждению ключевой темы американ-
ского присутствия в постсоветской 
Азии — на южном фланге СНГ. 

Визит госсекретаря Помпео в Нур-
Султан, завершившийся в воскресе-
нье, имел свою интригу, учитывая 
то, что, в отличие от Ташкента, Ка-
захстан вместе с Белоруссией состав-
ляет ядро ключевых интеграцион-
ных структур на постсоветском про-
странстве — ЕАЭС и ОДКБ. И в целом 
имеет репутацию одного из главных 
союзников Москвы на постсовет-
ском пространстве.

Это не мешает Нур-Султану, как 
и Минску, активизировать связи 
с Вашингтоном. В столице Казахста-
на госсекретарь Помпео встретил-
ся не только с главой МИДа Мухта-
ром Тлеуберди, но и с обоими веду-
щими политиками страны: прези-
дентом Касым-Жомартом Токаевым 
и его предшественником Нурсулта-
ном Назарбаевым, который сохраня-
ет статус «Лидера нации». 

На каждой из встреч в Нур-Султа-
не американский гость передавал 
собеседникам привет от президента 
США Дональда Трампа и не скупил-
ся на комплименты. 

«Вы — давний друг США. Между 
нашими странами сложилось взаи-
мовыгодное партнерство. Позитив-
ные изменения в Казахстане — это 
ваша личная заслуга. Уровень разви-
тия вашей страны впечатляет»,— за-
явил он Нурсултану Назарбаеву. 

В свою очередь господин Назар-
баев напомнил, с чего начиналось 
амери кано-казахстанское сотруд-
ничество.

«На заре независимости нами бы-
ло заключено соглашение с (неф-
тяной.— „Ъ“) компанией Chevron. 
С этого момента американские инве-
стиции пришли в Казахстан. Сегод-
ня у нас функционирует 410 совмест-
ных предприятий. Объем американ-
ских инвестиций превысил $45 мл-
рд»,— не скрывал своего удовлетво-
рения господин Назарбаев. 

Со своей стороны действующий 
президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев счел необходимым дать 
общую оценку отношений с США 
после создания независимого казах-
станского государства. «Соединен-
ные Штаты Америки являются пер-
вой страной, признавшей независи-
мость Казахстана, и мы всегда будем 
помнить этот исторический факт. 
Между нашими странами весьма 
тесные отношения во многих сфе-
рах, включая нераспространение 
ядерного оружия, борьбу с между-
народным терроризмом и эконо-
мическое сотрудничество»,— зая-
вил президе нт Токаев, сообщив-
ший о готовности встретиться с пре-
зидентом США Дональдом Трам-

пом «в любой точке планеты», но 
 предпочтительно — в Казахстане.

«У нас прекрасные экономиче-
ские отношения,— заявил в ответ 
Майк Помпео.— Рассматривается 
возможность установления прямо-
го воздушного сообщения между на-
шими странами. Помимо сотрудни-
чества в энергетическом направле-
нии, имеется большой потенциал 
для развития связей и в других об-
ластях». При этом господин Помпео 
прозрачно намекнул, что, принимая 
американские инвестиции, Казах-
стану следует отказаться от китай-
ских и российских.

«Мы полностью поддерживаем 
свободу Казахстана выбирать, с ка-
кой страной вести бизнес. Но я уве-
рен, что наибольшую прибыль стра-
ны получают тогда, когда сотрудни-
чают с американскими компания-
ми»,— отметил он.

Нефть  
для бывшего диктатора
Несмотря на то что в ходе своей по-
ездки по постсоветскому простран-
ству Майк Помпео тщательно воз-
держивался от выпадов в адрес Рос-
сии и давал понять, что США не хо-
тят ставить бывшие советские респу-
блики перед жестким выбором — 
Москва или Вашингтон,— его встре-
чи и переговоры показали: США пы-
таются оторвать от России бывшие 
советские республики, входящие 
в интеграционные объединения 
в зоне ее стратегических интересов.

В полной мере это проявилось 
в ходе визита госсекретаря Пом-
пео в Минск, продлившегося менее 
дня, но имевшего огромное значе-
ние для обеих сторон. Это был пер-
вый визит столь высокого предста-
вителя администрации США в Бело-
руссию за последние четверть века. 
После того как в период правления 
Джорджа Буша-младшего в Белом 
доме назвали Александра Лукашен-
ко «последним диктатором Евро-
пы», Белоруссия оказалась под аме-
риканскими санкциями, которые 
продолжают действовать и по сей 
день. «Очень хорошо, что вы после 
разного рода недопонимания в от-
ношениях между Беларусью и США, 
безосновательного недопонима-
ния со стороны прошлых властей 
рискнули приехать в Минск и по-
смотреть на эту страну — что здесь 
за народ, что за люди, что за диктату-
ра, какая тут демократия»,— попы-
тался сыграть на опережение Алек-
сандр Лукашенко. 

«Мы будем рассматривать, ка-
кие санкции можно снять. Пока что 
мы до этой точки не дошли. Но та-
кие моменты, как сегодня, прибли-
жают к этой цели»,— заявил гос-
секретарь США, дав понять, что 
Минск, с точки зрения Вашингто-
на, встал на путь исправления. При 
этом он заявил о намерении «и даль-

ше работать для того, чтобы Белорус-
сия была суверенна и независима».

Учитывая, что Белоруссия стро-
ит с Россией союзное государство, 
госсекретарь Помпео не мог обой-
ти стороной тему отношений в тре-
угольнике Москва—Минск—Ва-
шингтон, обозначив ситуацию так: 
«У вас длительная история с Росси-
ей, но мы не говорим о выборе меж-
ду нами и ними».

Впрочем, самое громкое заявле-
ние Майка Помпео в Минске каса-
лось предложения полностью обес-
печить Белоруссию американской 
нефтью, реализация которого, судя 
по всему, должна была бы сделать 
неактуальным для Минска получе-
ние российской нефти. «США хотят 
Белоруссии помочь создать свое соб-
ственное суверенное государство. 
Наши производители энергоресур-
сов готовы обеспечить вас необходи-
мой нефтью на 100%, по конкурент-
ным ценам»,— заявил Майк Помпео 
в Минске, напомнив, что США оста-
ются «самыми крупными произво-
дителями энергоресурсов в мире».

Напомним, что американская 
нефть ранее уже поступала в страны 
Восточной Европы — в основном не-
большими партиями. После введе-
ния РФ эмбарго на поставки нефти 
на Украину Киев закупал в том числе 
и сырье из США (нефть поступала 
в страну через Одесский порт). Также 
партии нефти закупала Польша: по-
следний раз — вследствие ограниче-
ния поставок из РФ из-за попадания 
в «Дружбу» хлорной нефти.

Однако полноценной альтерна-
тивой нефти из РФ такие поставки 
не могут стать из-за высокой цены 
по сравнению с сырьем, поставляе-
мым по «Дружбе». По словам Дмитрия 
Маринченко из Fitch, добычей неф-
ти в США занимаются частные ком-
пании, никаких нерыночных ски-
док они для Белоруссии точно делать 
не будут — поэтому американская 
нефть, особенно с учетом транспорт-
ного плеча, будет дороже российской. 

Поставка может быть осуществле-
на либо через прибалтийские порты, 
либо через Одессу, а потом по желез-
ной дороге, отмечает эксперт. Если 
закупки и будут осуществляться, по-
лагает господин Маринченко, то ско-
рее в небольших объемах и на осно-
ве коротких контрактов: действия 
Минска сейчас направлены на то, 
чтобы получить максимально вы-
годные условия от России. Очень ве-
роятно, что Россия останется если 
не единственным, то по крайней ме-
ре самым крупным поставщиком 
нефти в Белоруссию в обозримом бу-
дущем, считает эксперт.

Сергей Строкань,  
Елена Черненко,  
Кирилл Кривошеев,  
Александр Константинов, 
Нур-Султан;  
Дмитрий Козлов

«Очень хорошо, что вы рискнули приехать в Минск и посмотреть на эту страну — что здесь за народ, 
что за люди, что за диктатура, какая тут демократия»,— сказал президент Белоруссии  
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«Можно говорить об определенной стабилизации в наших отношениях»
Посол Великобритании в РФ Дебора Броннерт о двусторонних отношениях, перспективах сотрудничества и «деле Скрипалей»

Прибыв в Москву в январе, Дебо-
ра Броннерт в середине  месяца 
вручила верительные грамоты 
и практически сразу приступила 
к работе. В своем первом боль-
шом интервью в России, кото-
рое она дала корреспондентам 
„Ъ“ Алексею Наумову и  Галине 
 Дудиной, посол рассказала 
о возможностях сотрудничест-
ва Москвы и Лондона, перспек-
тивах «дела Скрипалей» и судь-
бе  Соединенного Королевства 
 после «Брексита».

— Насколько теплый прием вам 
оказали как послу в Москве? 
Вы ведь уже были послом в 2011–
2014 годах, но на другом конти-
ненте, в Зимбабве. А потом вы са-
ми подали заявку на вакансию по-
сла в России, верно?
— Да, я действительно сама захотела 
приехать в Россию. Точнее, не прие-
хать, а вернуться: мне очень понра-
вилось здесь жить и работать с 2002 
по 2005 год. И в посольстве в Москве, 
и позже как по работе, так и в част-
ном порядке я много сталкивалась 
с русскими, и это всегда было при-
ятно. То же могу сказать и про рос-
сийское дипломатическое ведомст-
во: это профессионалы своего дела, 
и я всегда была рада с ними порабо-
тать, пусть мы и не согласны по раз-
ным вопросам.
— Мы с вами говорим по-англий-
ски, но вы хорошо владеете рус-
ским. Это из прошлой команди-
ровки?
— Я окончила магистратуру со спе-
циализацией по политической эко-
номии России и стран Восточной Ев-
ропы, а потом, конечно, учила рус-
ский во время командировки в Мо-
скву. Готовясь к поездке сюда на этот 
раз, я подтягивала язык в Лондоне 
и в Киеве.
— Владение русским помогает 
растопить сердца ваших собесед-

ников, учитывая плачевное со-
стояние российско-британских 
отношений?
— В тот раз, в 2002–2005 годах, у нас, 
конечно, были какие-то нерешен-
ные вопросы, но все же тогда бы-
ло другое время: в 2003 году Вла-
димир Путин даже был с госвизи-
том в Лондоне. Но сейчас отноше-
ния, конечно, очень сложные: при-
ходится иметь дело с последствия-
ми российских действий на Укра-
ине, нелегальной аннексии Кры-
ма и атаки в Солсбери. Но в послед-
нее время можно говорить об опре-
деленной стабилизации в наших 
 отношениях.
— При этом межправительст-
венная комиссия заморожена, 
формат «2+2» заморожен, встре-
чи Владимира Путина с Тере-
зой Мэй и Борисом Джонсоном 
не были хорошо подготовлены 
и оборачивались жесткими ком-
ментариями британской сторо-
ны по итогам. Где вы видите ста-
билизацию?
— На самом деле встречи и дискус-
сии проводились на разных уров-

нях, так что нельзя сказать, что пере-
говоры президента России и премь-
еров Британии не были подготовле-
ны. В конце прошлого года, напри-
мер, Россию посетили спецпредста-
витель Великобритании по Сирии 
Мартин Лонгден и политический 
директор МИД Великобритании Ри-
чард Мур. Буквально на прошлой 
неделе в Москве побывал главный 
юридический советник нашего МИ-
Да, и надеюсь, что встречи на высо-
ком уровне еще последуют в этом го-
ду, нам надо о многом поговорить. 
Помимо глобальных у нас множест-
во двусторонних тем. Скажем, тор-
гово-экономические отношения, 
образование, туризм, культурная 
политика: у нас еще не закончился 
год музыки Великобритании и Рос-
сии, а мы уже провели более сотни 
мероприятий по всей России, и впе-
реди столько же.
— По поводу встречи президен-
та России и премьера Джонсона: 
в канцелярии премьера заявили, 
что тот объяснил российскому 
президенту, что нормализация 
отношений не наступит до тех 

пор, пока Россия не прекратит 
дестабилизирующую активность. 
А вот пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков назвал 
контакт конструктивным и при-
мирительным. Вам не кажется, 
что вот эти жесткие заявления, 
которые делаются в адрес России 
на публику, расходятся с реальны-
ми потребностями Лондона и вре-
дят двусторонним  отношениям?
— Само наличие диалога еще не оз-
начает, что вы соглашаетесь с собе-
седником. Я думаю, что диалог да-
же более важен, если вы не соглас-
ны с кем-то. В том заявлении премье-
ра, которое вы упомянули, также го-
ворилось, что по множеству глобаль-
ных проблем и вызовов по крайне 
мере стратегические интересы Рос-
сии и Британии как мировых дер-
жав пересекаются. Поэтому оба ли-
дера и оказались в Берлине: кон-
фликт в Ливии заслуживает между-
народного внимания, и выход нуж-
но искать.

Есть много общих тем, в которых 
и Россия, и Британия играют важ-
ную роль. Например, это иранская 
ядерная программа или проблема 
изменения климата. Тем более что 
Британия и Италия в этом году сов-
местно проводят 26-ю Конференцию 
сторон Конвенции ООН по климату 
и в ноябре в Глазго пройдет Клима-
тический саммит-2020.
— 23 января Владимир Путин 
предложил провести в этом году 
саммит по мировым проблемам 
с участием лидеров постоянных 
членов Совбеза ООН — России, Ве-
ликобритании, КНР, США и Фран-
ции. Пекин и Париж уже поддер-
жали эту инициативу. А вы?
— Мы получили письмо с соответст-
вующим предложением вечером 24 
января и, конечно, серьезно изучим 
такую возможность и обсудим эту 
идею с другими (странами-участни-
цами.— „Ъ“). 

— А на День Победы в Москву пред-
ставителей Лондона пригласили?
— Мы действительно получили при-
глашение, но я пока не могу сказать 
вам, какой будет ответ. Но мы пом-
ним, конечно, что 75 лет назад 
мы с СССР, США и другими союзни-
ками встали плечом к плечу, чтобы 
отразить нацистскую угрозу. В этом 
году мы стремимся подобающим 
образом совместно отметить годов-
щину: ведь, скорее всего, это послед-
ний юбилей, когда еще живы мно-
гие ветераны той войны.
— Судя по некоторым опросам, 
британцы не любят Владимира 
Путина, а Россию считают угрозой 
более серьезной, чем Иран, Китай 
или Северная Корея. Получается, 
ваш курс на стабилизацию идет 
вразрез с народным мнением?
— Не знаю, о каком именно опросе 
вы говорите, но я вижу огромный 
интерес к России со стороны британ-
цев. Многие приезжают сюда на от-
дых или на учебу, кто-то заинтересо-
ван бизнес-возможностями. Многие 
британцы открыли для себя Россию 
во время чемпионата мира по футбо-
лу, проехали по России, познакоми-
лись с россиянами и русским госте-
приимством.

Но события последних лет, конеч-
но, особенно атака в Солсбери, ши-
роко обсуждались не только в Бри-
тании.
— Давайте вынесем за скобки тот 
факт, что по поводу «дестабилизи-
рующих действий» у России и Бри-
тании расходятся точки зрения. 
Инцидент со Скрипалями произо-
шел в марте 2018 года, почти два 
года назад. Как долго вы намере-
ны выжидать, прежде чем можно 
будет возобновлять диалог?
— Давайте напомним факты: на тер-
ритории Британии произошла 
очень серьезная атака с использова-
нием химического оружия. Причем 
это подтвердили Организация по за-

прещению химического оружия — 
а Россия входит в эту организацию — 
и четыре независимые лаборатории. 
В результате этого покушения позже 
скончалась ни в чем не повинная 
женщина. Так что неудивительно, 
что мы приняли все это близко к сер-
дцу. И обратите внимание на между-
народную реакцию, сколько стран 
поддержали нас после высылки ди-
пломатов. Полагаю, что наша пози-
ция по «делу Скрипалей» предельно 
ясна, и не думаю, что она изменится.
— В пятницу, 31 января, Британия 
вышла из ЕС. Можем ли мы ска-
зать, что «Брексит» ничего не из-
менит ни для простых британцев, 
ни для простых россиян?
— Да, конечно, выход Британии 
из ЕС — вопрос взаимоотношений 
Британии и ЕС, так что я не ожидаю 
никакого влияния ни на российско-
британские отношения, ни на про-
стых граждан.
— После «Брексита» Лондон мо-
жет оставить в силе свои санкци-
онные списки, идентичные спи-
скам ЕС, или расширить их, при-
близив к американским. Какими 
будут ваши действия?
— В краткосрочной перспективе все 
связанные с санкциями законы уже 
готовы к «Брекситу», никакой раз-
ницы не будет — существующий ре-
жим будет продолжен. Вы знаете, од-
нако, британское правительство за-
явило, что будут приняты акты, схо-
жие с «законом Магнитского», в тече-
ние нескольких месяцев будет боль-
ше информации на этот счет.

То есть в 2020 году мы будем про-
ходить период имплементации 
с ЕС — с точки зрения законов ни-
чего не изменится. Но к концу года 
мы уже начнем определять важные 
направления будущей политики, по-
ка точного их контура нет.

полная версия 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23205,18 (+227,43)
РТС 1517,07 (–27,48)
FTSE 100 7286,01 (–95,95)

DAX 30 12981,97 (–175,15)
DJIA 28256,03 (–603,41)
NASDAQ Composite 9150,94 (–148,00)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 01–03.02.20
Австралийский доллар 42,3217
Английский фунт 82,9640
Белорусский рубль 29,5495
Датская крона* 93,1645

Доллар США 63,1385
Евро 69,5976
Индийская рупия** 88,4850
Казахский тенге** 16,6537

Канадский доллар 47,7562
Китайский юань* 91,0209
Норвежская крона* 68,5230
СДР 86,8729

Сингапурский доллар 46,3300
Новая турецкая лира 10,5572
Украинская гривна* 25,2296
Шведская крона* 65,3506

Швейцарский франк 65,0577
Японская иена** 57,9119
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В пятницу агентство «Интерфакс» со 
ссылкой на источник опубликова-
ло находящуюся на межведомствен-
ном согласовании обновленную вер-
сию среднесрочного макропрогно-
за Минэкономики до 2020 года. До 
11 февраля Минфин должен предста-
вить в Белый дом уточненный на ос-
нове этого прогноза трехлетний бюд-
жет. Основные параметры прогноза 
не только учитывают результаты про-
шедшего года и социальные поруче-
ния президента Владимира Путина — 
но и иллюстрируют то, как политиче-
ское межсезонье повлияло на содер-
жательную часть расчетов ведомства.

Прогнозисты Минэкономики явно 
отказались от кризисного сценария, 
связанного с динамикой рознично-
го кредитования — он закладывался 
в прежнюю версию среднесрочного 
прогноза и основывался на предполо-
жениях экс-министра Максима Ореш-
кина о резком торможении роста роз-
ничного кредитования (более чем 

с 20% до 4% в год) и нарастании соци-
ального напряжения уже в 2020 году 
в силу чрезмерной закредитованно-
сти граждан. Этим господин Орешкин 
в полемике с ЦБ объяснял необходи-
мость, с одной стороны, смягчить де-
нежно-кредитную политику, а с дру-
гой — охладить темпы роста необе-
спеченного розничного кредитования 
(см. „Ъ“ от 27 августа 2019 года). Хотя из-
лишний алармизм министерства не 
был поддержан ни экспертным сооб-
ществом, ни регулятором, Банк Рос-
сии с октября 2019 года все же ограни-
чил предельную долговую нагрузку и 
ввел повышенные надбавки к коэффи-
циенту риска по таким кредитам. 

Актуальный прогноз ЦБ предпола-
гает замедление годовых темпов ро-
ста потребкредитования с 20% в 2019 
году до 10–15% в 2020 году как раз за 
счет «охлаждения» сегмента необеспе-
ченных ссуд. Теперь нижней границе 
этого прогноза соответствует и прогноз 
Минэкономики. Единственным замет-
ным расхождением с ожиданиями ЦБ 
в ведомстве осталась оценка инфля-
ции — там ожидают ее торможения до 
2,2–2,3% в июне-июле и отскок к 3% к 
концу года. В Банке России же прогно-
зируют ее на уровне 3,5–4%. Такие рас-
хождения, вероятнее всего, связаны с 
тем, что в Минэкономики ожидают эф-
фекта от дополнительных вливаний в 
экономику соцрасходов на 500 млрд 
руб. не раньше, чем к концу года. При 
этом кредитование будет поддержи-
вать текущую околостагнационную 
внутригодовую динамику частного 
спроса в первом полугодии — что и 
приведет к резкому замедлению ин-
фляции. Учитывая, что в декабре 2019 
года впервые за последние пять лет от-
пускные цены в обработке ушли в ми-
нус, такой сценарий вполне вероятен.

Впрочем, заметного влияния на эко-
номику ни социальные вливания, ни 
повышения прогноза кредитования 
не окажут. В 2019 году совокупный эф-
фект от них повысит темпы роста обо-
рота розницы с 0,6% до 1,3%, а ВВП — с 
1,7% до 1,9% при фактически неизмен-
ных показателях роста инвестиций и 
чистого экспорта. При этом эффект бу-
дет краткосрочным — на основные по-
казатели экономики в 2021–2022 годах 
он заметного влияния уже не окажет. 

правила  
игры

Из-за смены прави-
тельства прогнозисты 
Минэка могут не учи-
тывать политические 
идеи руководителей  
в расчетах будущего 
бюджета

в прогнозы без алармизма  
исследует обозреватель отдела 
экономической политики 

Алексей 
Шаповалов

Строящиеся в рамках механиз-
ма инвестиционных квот за-
воды по переработке рыбы 
могут остаться без необходи-
мого сырья. Инвесторы таких 
предприятий обязаны выпу-
скать продукцию из «уловов 
водных биологических ресур-
сов», но по новому законода-
тельству это понятие не подра-
зумевает любую обработку сы-
рья. Доставить полностью сы-
рую рыбу на берег невозмож-
но из-за долгих сроков промы-
сла, что ставит под угрозу рабо-
ту заводов общей мощностью 
360 тыс. тонн продукции.

О том, что создающиеся в рам-
ках механизма инвестиционных 
квот предприятия по переработ-
ке рыбы могут остаться без сырья, 
президент Всероссийской ассоци-
ации рыбопромышленников (ВАР-
ПЭ) Герман Зверев предупредил 
премьера Михаила Мишустина в 
конце января. Копия обращения 
есть у „Ъ“. Речь идет о 22 заводах 
общей мощностью более 360 тыс. 
тонн продукции в год. Среди инве-
сторов — структуры Русской рыбо-
промышленной компании (РРПК) 
Глеба Франка, «Норебо» Виталия 
Орлова и др. Причина, как указы-
вает господин Зверев,— измене-
ние в законодательстве понятия 
«уловы водных биологических ре-
сурсов». В договоре о закреплении 
инвестиционных квот предусмо-
трена обязанность инвестора еже-
годно выпускать продукцию имен-
но из «уловов». Но с 2019 года под 
этим термином не может пони-
маться улов, прошедший необхо-

димую для сохранности обработ-
ку (потрошение, заморозку и пр.).

По словам Германа Зверева, на 
минтаевой путине, к примеру, суда 
уходят на промысел на весь сезон, 
который длится до четырех меся-
цев, потому переработка на судне 
— необходимое условие сохранно-
сти продукции. Президент Ассоци-
ации судовладельцев рыбопромы-
слового флота Алексей Осинцев до-
бавляет, что у судов, ведущих мор-
ской промысел, нет технологиче-
ской возможности доставить улов 
на берег. Свежую рыбу можно хра-
нить во льду 9–11 дней зимой и до 

шести дней летом, тогда как толь-
ко путь до зоны промысла занима-
ет до недели, а набор полного гру-
за — около 20 дней, указывает он. 
В случае 22 заводов, подсчитал го-
сподин Зверев, под угрозой достав-
ка свыше 150 тыс. тонн рыбы. Для 
сравнения: всего в 2019 году рос-
сийские рыбопромышленники 
выловили 4,9 млн тонн сырья, со-
общало Росрыболовство.

Как поясняет Герман Зверев, по 
закону, если на завод, построен-
ный по программе инвестицион-
ных квот, привезут на переработ-
ку потрошеную или заморожен-

ную рыбу, это будет нарушением ус-
ловий договора. Понятие «продук-
ция из водных биологических ре-
сурсов» в законодательстве не пред-
усмотрено, из-за чего выполнить 
требования договоров невозмож-
но, подтверждает гендиректор ООО 
«Русский минтай» (совместное пред-
приятие РРПК и компании «ДВ Ин-
вест») Михаил Дегтяренко. Наруше-
ния, продолжает господин Зверев, в 
свою очередь, могут стать основани-
ем для расторжения договора и ли-
шения предприятия квоты, несмо-
тря на постройку завода. В резуль-
тате инвестиции в объекты могут 

не окупиться, а убытки для бизнеса 
достигнут 6–7 млрд руб., предупре-
ждает источник „Ъ“ в отрасли.

Герман Зверев просит Михаила 
Мишустина поручить внести изме-
нения в законодательство, разре-
шив выпускать на построенных в 
рамках механизма инвестицион-
ных квот заводах продукцию в том 
числе из обработанного сырья. В ап-
парате премьера заявили „Ъ“, что 
письмо пока не поступало. В Мин-
сельхозе обещали проработать во-
прос при получении официального 
обращения ВАРПЭ. В Росрыболовст-
ве на вопросы не ответили. 

У инвесторов может возникнуть 
и другая проблема с загрузкой заво-
дов, построенных в рамках инвес-
тиционных квот. По словам Алек-
сея Осинцева, согласно условиям 
договоров, в зачет обязательств по 
объемам переработки могут идти 
только уловы, добытые в рамках 
инвестиционной квоты и прав на 
добычу, закрепленных за ней. Но 
у многих инвесторов в заводы нет 
иных квот, а объема инвестицион-
ных хватит, лишь чтобы загрузить 
до 50% мощности предприятия, 
указывает он. Работа завода толь-
ко на одной инвестиционной кво-
те будет экономически неоправ-
данна, инвесторы рассчитывают и 
на другие квоты, говорил в интер-
вью „Ъ“ Виталий Орлов. По мнению 
господина Осинцева, необходимо 
предусмотреть возможность учи-
тывать в обязательствах по объе-
мам переработки и иные квоты, на-
пример компаний, которые входят 
в одну группу с инвестором.

Анатолий Костырев

Mubadala высаживается на Ходынском поле
Ближневосточный фонд готов купить долю в торгцентре «Авиапарк»

Консорциум Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ) и инвестфон-
да Mubadala из ОАЭ может стать на-
ряду со структурами Игоря Ротенбер-
га совладельцем торгцентра «Авиа-
парк» (400 тыс. кв. м). Это самый круп-
ный объект торговой недвижимости 
в России и один из крупнейших в Вос-
точной Европе. Свою долю в «Авиапар-
ке», скорее всего, продает соучредитель 
Amma Development Михаил Зайц, сто-
явший у истоков строительства торг-
центра на Ходынском поле.

Владельцы «Авиапарка» обсуждают про-
дажу половины торгцентра на Ходынском 
бульваре с РФПИ и Mubadala, сообщили три 
источника „Ъ“ на рынке коммерческой не-
движимости. Два источника „Ъ“ добавляют, 
что возможность покупки рассматривал и 
«Сбербанк Управление активами». Предста-
витель РФПИ от комментариев отказался, в 
Сбербанке отрицают интерес к объекту.

«Авиапарк» — один из крупнейших торг-
центров в Восточной Европе — занимает 
около 400 тыс. кв. м, из них 230 тыс. кв. м — 

арендная площадь. Посещаемость «Авиапар-
ка» достигает 24 млн человек в год, указано на 
сайте торгцентра. Основным владельцем про-
даваемого пакета собеседники „Ъ“ называют 
соучредителя Amma Development Михаила 
Зайца: связаться с ним в пятницу вечером не 
удалось. Один из собеседников „Ъ“ добавля-
ет, что долями в «Авиапарке» также может вла-
деть бывший сенатор и банкир Глеб Фетисов. 
Двое собеседников среди совладельцев назы-
вают также «Газпромбанк-Инвест». Если они 
и остались в составе собственников торгцент-
ра, то их доли незначительны, уверен другой 
источник „Ъ“.

Представитель господина Фетисова на-
стаивает, что бизнесмен не владеет долями в 
«Авиапарке». В Газпромбанке уточнили, что 
банк, которому доля в торгцентре действи-
тельно принадлежала ранее, вышел из соста-
ва совладельцев объекта еще в 2017 году. При 
этом там добавили, что банк остается креди-
тором объекта.

Другие 50% долей «Авиапарка» принад-
лежат Игорю Ротенбергу, он не заинтересо-
ван в продаже, рассказали собеседники „Ъ“. 

Представитель семьи Ротенбергов отказался 
от комментариев. Один из источников „Ъ“ за-
явил, что РФПИ и Mubadala обсуждение воз-
можной сделки начали недавно и никаких па-
раметров еще неизвестно. Другой собеседник 
„Ъ“ оценивает «Авиапарк» в $1,2–1,3 млрд. Ра-
нее сообщалось, что у «Авиапарка» был кре-
дит до $1 млрд руб. Но сейчас эта сумма значи-
тельно ниже, говорит один из источников „Ъ“.

О планах по продаже половины «Авиа-
парка» газета «Ведомости» сообщала еще в 
2017 году, но тогда конкретных претенден-
тов не называлось. Это один из самых качест-
венных объектов в российском ритейле, и, 
несмотря на то что сейчас у торговой недви-
жимости не лучшие времена, такие круп-
ные торгцентры с растущим трафиком, как 
«Авиапарк», безусловно, пользуются спро-
сом со стороны инвесторов, уверен партнер 
Colliers International Станислав Бибик.

Управляющий партнер Knight Frank Алек-
сей Новиков отмечает, что в 2019 году доля 
инвестиций в торговую недвижимость была 
выше других сегментов — 29%. Совокупный 
объем вложений достиг 76,7 млрд руб., увели-

чившись на 24% по сравнению с 2018 годом. 
По данным Knight Frank, в 2019 году средние 
ставки капитализации в объектах торгового 
сегмента составили 9,5–10,5%. Торговая недви-
жимость — выгодный инструмент для инвес-
тирования, но уровень прибыли напрямую за-
висит от профессионального управления, так 
как потребности посетителей меняются мол-
ниеносно, отмечает господин Новиков.

Крупнейшей сделкой в сегменте торго-
вой недвижимости в 2019 году стала другая 
покупка РФПИ и инвестиционного фонда 
Mubadala — консорциум приобрел полови-
ну торгового центра «Галерея» (192 тыс. кв. м) 
в Санкт-Петербурге, стоимость объекта цели-
ком оценивалась в 70–80 млрд руб. При этом 
основным участником сделки выступает 
именно Mubadala. Долю РФПИ собеседники 
„Ъ“ оценивают менее чем в 1%, добавляя, что 
участие российской стороны — обязатель-
ное условие для работы ближневосточного 
фонда. Сумма сделки с «Авиапарком» может 
оказаться даже выше, чем в случае с «Гале-
реей», заключает один из собеседников „Ъ“.

Елизавета Макарова

У книг выросла цифра
Электронный сегмент рынка снова увеличился

Продажи электронных и аудиокниг 
в России по итогам 2019 года выросли 
на 35%, до 6,5 млрд руб., достигнув 10% 
от всего российского книжного рынка 
без учета учебников. Росту сегмента  
помогает то, что цены в нем растут 
медленнее, чем на печатные книги,  
полагают его участники. По их мне-
нию, еще более быстрый рост по-преж-
нему ограничивает пиратство, а согла-
шение, аналогичное антипиратско-
му меморандуму в области видеокон-
тента, могло бы способствовать росту 
доли цифровых книг до 30% рынка.

Объем рынка электронных и аудиокниг в 
России по итогам 2019 года вырос на 35%, бо-
лее чем до 6,5 млрд руб., доля этих сегментов 
в общем рынке книгоиздания, за исключе-
нием учебной литературы, превысила 10%, 
рассказали „Ъ“ в группе компаний «Литрес». 
На продажи аудиокниг приходится около 
1,5 млрд руб., или около 2,5% всего книжно-
го рынка, уточнили в компании.

Весь рынок книг в России в 2019 году вы-
рос на 7%, до 92 млрд руб. (с учетом учебни-

ков), оценивали ранее в «Эксмо-АСТ». В струк-
туре продаж «Эксмо-АСТ» цифровые книги 
по итогам 2019 года также занимают почти 
10%, в 2018 году доля составляла около 7%, со-
общил президент группы Олег Новиков. Рост 
продаж цифровых книг «Эксмо-АСТ» по ито-
гам 2019 года составил 30%.

Выручка группы «Литрес» в 2019 году вы-
росла на 43,5%, составив более 4,4 млрд руб. 
Драйвером, в частности, стал сегмент сами-
здата, уточнили в компании. Выручка плат-
формы «Литрес: Самиздат» выросла на 218% 
и составила около 10% от всех розничных 
продаж электронных книг на сайте и в при-
ложении. Оборот сервиса Bookmate в России 
и СНГ в 2019 году практически удвоился, до 
500 млн руб., основной драйвер — увеличе-
ние каталога, рассказали в компании.

Гендиректор сервиса аудиокниг Storytel в 
России Борис Макаренков отмечает, что гло-
бально выручка компании, представленной 
в 20 странах, по итогам третьего квартала вы-
росла на 43% к аналогичному периоду, в Рос-
сии рост быстрее, но данные не раскрывают-
ся. «В нашем бизнесе увеличение проникно-

вения смартфонов стало катализатором. Мы 
ориентированы на мобильное потребление 
контента»,— пояснил он.

Помимо распространения мобильных 
устройств среди основных причин роста 
электронных и аудиокниг низкая стоимость 
интернета и рост проникновения дистанци-
онных способов платежей, считают в «Ли-
тресе». При этом растет вовлеченность ау-
дитории в использование форматов: если в 
2018 году 45% пользователей слушали ауди-
окниги не менее одного раза в неделю, то в 
2019-м — уже 58%.

Увеличение числа пользователей смарт-
фонов и интернета было основным двигате-
лем до недавнего времени, а сейчас на пер-
вый план выйдет то, что многие начнут поль-
зоваться интернетом на ежедневной основе, 
считает гендиректор Bookmate Андрей Баев. 
«Не последнюю роль играет, конечно, цена на 
книги. Последние несколько лет печатные 
тиражи в России неуклонно сокращались. Их 
падение издатели склонны компенсировать 
ростом цен. Сейчас цена на обычную книгу в 
московском книжном магазине — около 600 

руб. Представить себе такое еще три года на-
зад было сложно. Цены на электронные кни-
ги и книжные сервисы не растут с такой без-
умной скоростью»,— добавил он.

Олег Новиков считает, что на рост сегмен-
та влияют рост ассортимента и борьба с пи-
ратством. «Никаких глобальных сдвигов по 
части борьбы с пиратством в книжной отра-
сли в 2019 году не случилось. Проблема даже 
не в существовании порталов вроде „Фли-
бусты“ и торрент-трекеров, а в их положении 
в поисковиках»,— возражает Андрей Баев. По 
его мнению, если книжная отрасль сможет 
договориться с интернет-компаниями, как 
это сделали правообладатели в сфере видео-
контента, это может «разогнать рынок элек-
тронных и аудиокниг вплоть до доли в 30%».

По прогнозу Bookmate, рост рынка элек-
тронных и аудиокниг продолжится в бли-
жайшие годы, в 2020 году его объем соста-
вит не менее 8–9 млрд руб. В «Литресе» про-
гнозируют, что доля сегмента в этом году 
превысит 12,5% от книжного рынка без уче-
та учебников.

Валерия Лебедева

Рыба не доплывает до заводов
Новые предприятия могут остаться без сырья
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Восстановление прав граждан, 
пострадавших от мошенничес
кого перевода их пенсионных 
 накоплений в негосударствен
ные пенсионные фонды (НПФ), 
хотят упростить. Пока официаль
ные предложения представите
лей фондов касаются судебных 
процедур. Но суды по подобным 
вопросам сложны и затратны 
для граждан, так что на рынке 
появилась идея о досудебных 
 решениях с использованием 
 финомбудсмена. Для этого по
требуется внести серьезные 
 поправки в законодательство.

Процедуру оспаривания граждана-
ми неправомерных переводов пенси-
онных накоплений от одного страхов-
щика к другому, ставших масштабной 
проблемой российской пенсионной 
системы, могут упростить. Националь-
ная ассоциация НПФ (НАПФ) направи-
ла в конце прошлого года письмо на 
имя зампреда ЦБ Владимира Чистюхи-
на („Ъ“ ознакомился с письмом, регу-
лятор подтвердил его получение), 
предложив для «равных условий по за-
щите прав как гражданина, так и НПФ» 
создать механизм оценки подлинно-
сти подписи застрахованного лица на 
договоре об ОПС уже во время рассмо-
трения обращений жертв фальсифи-
кации документов ЦБ.

• От перевода пенсионных накоплений 
без ведома граждан только за послед-
ние годы могли пострадать сотни ты-
сяч человек. В подавляющем большин-
стве случаев в результате досрочных 
переходов россияне теряли накоплен-
ный инвестдоход. В прошлом году не-
правомерные переводы стали причи-
ной проверок НПФ по поручению Ген-
прокуратуры (см. „Ъ“ от 28 августа 
2019 года).
В настоящее время, чтобы средства 

гражданина вернулись в фонд, из кото-
рого он по своему желанию не уходил, 
суд должен признать договор об ОПС 
недействительным. НАПФ не предла-
гает изменить эту процедуру. По мне-
нию пенсионного лоббиста, независи-

мая почерковедческая экспертиза по-
зволит застрахованному лицу «в мак-
симально короткий срок в судебном 
порядке восстановить свои нарушен-
ные права». Таким образом будут ми-
нимизированы риски финансовых 
потерь гражданина, «обусловленные в 
том числе длительным сроком судеб-
ной процедуры по признанию догово-
ра об ОПС недействительным».

Вместе с тем процедура восстанов-
ления прав застрахованных лиц через 
суд сложна, и, по определению экспер-
тов, лишь «единицы доходят до кон-
ца судебного пути» (см. „Ъ“ от 27 янва-
ря). Об этом свидетельствуют и данные 
Пенсионного фонда России (ПФР), ко-
торый с 2016 по 2019 год восстановил 
потерянный инвестдоход по решению 
суда о недействительности договора 
ОПС лишь 165 гражданам. При этом, 
согласно статистике регулятора, за де-
вять месяцев 2019 года только в ЦБ от 
граждан поступило свыше 1,7 тыс. жа-
лоб на неправомерный перевод пен-
сионных накоплений, а в 2018 году та-
ких обращений было 2 тыс.

О необходимости механизма до-
судебного урегулирования вопросов 

о неправомерном переводе пенсион-
ных накоплений говорил ранее источ-
ник „Ъ“, близкий к ПФР. По его словам, 
можно было бы использовать меха-
низм финуполномоченного, в сферу 
ответственности которого НПФ попа-
дают с 2021 года. Возможна разработ-
ка специального порядка досудебно-
го урегулирования подобных споров 
у финомбудсмена, соглашаются и в 
«ВТБ Пенсионном фонде». «Такие спо-
ры не относятся к компетенции фину-
полномоченного, поскольку мы рас-
сматриваем только имущественные 
претензии, а здесь имеет место мошен-
ничество при переводе гражданина из 
одного фонда в другой»,— заявил „Ъ“ 
главный финуполномоченный Юрий 
Воронин, ссылаясь на нормы закона. 
По его словам, для определения соста-
ва мошенничества требуются вполне 
конкретные следственные, а потом и 
судебные действия, таким образом, 
«наделение компетенцией по такого 
рода делам прежде всего требует изме-
нения базового закона, а по сути — на-
личия специальных компетенций для 
расследования таких случаев». К тому 
же, согласно Гражданскому кодексу, 
«спор о признании договора с новым 
НПФ оспоримой сделкой может быть 
рассмотрен исключительно судом», от-
метили в ЦБ.

Впрочем, как указывает представи-
тель регулятора, «говорить о наделе-
нии финомбудсмена дополнительны-
ми функциями можно будет после то-
го, как в периметре его деятельности 
окажутся все предусмотренные зако-
нодательством сегменты финансово-
го рынка». «С точки зрения восстанов-
ления общественной справедливости 
и серьезного общественного резонан-
са, что касается возможности возвра-
та денег неправомерно переведенных 
граждан, в принципиальном плане 
финуполномоченный мог бы выно-
сить такие решения вместо судов»,— 
говорит господин Воронин, отмечая, 
что это облегчит и ускорит процедуру 
возврата денег.

Илья Усов

У граждан накопились 
пенсионные нарушения
НПФ ищут способ упростить восстановление прав 
пострадавших от мошенников

По словам главного стратега BCS 
Global Markets Вячеслава Смольяни-
нова, инвесторы просто перестали за-
качивать в фонды новые деньги, что-
бы посмотреть, как будет развивать-
ся ситуация, и оценить потенциаль-
ные экономические последствия ко-
ронавируса. «Учитывая сегодняшние 
размеры экономики Поднебесной, 
любой шок в Китае — это уже гром-
кое событие для всего мира. Естест-
венно, на этом фоне начался глобаль-
ный risk-off: инвесторы стали закры-
вать свои позиции на рынках разви-
вающихся стран»,— отмечает управ-
ляющий активами УК «Система Капи-
тал» Константин Асатуров.

Уход инвесторов затронул и рос-
сийский рынок. По оценке „Ъ“, осно-
ванной на отчетах BCS Global Markets 
(учитывающем данные EPFR), объем 
средств, выведенный из российских 
фондов на отчетной неделе, составил 
$80 млн. Это также первый недель-
ный отрицательный результат этого 
года, в предыдущие три недели ме-
ждународные инвесторы вложили в 
российские фонды почти $320 млн. 
Бегство иностранных инвесторов не-
гативно отразилось на динамике рос-
сийских фондовых индексов. В пят-
ницу индекс Московской биржи опу-
стился до отметки 3076,65 пункта — 
минимума с 8 января, потеряв за не-
делю 2,2%. Более значительно, на 5,2%, 
упал долларовый индекс РТС, отка-
тившийся до отметки 1517,07 пункта. 
Ведущие американские индексы за 

неделю потеряли 2,1–2,5%, европей-
ские индексы снизились на 3,6–4,3%. 
Больше всех за неделю потерял гон-
конгский Hang Seng — 6,8%.

Уход инвесторов от риска сказал-
ся и на ценах на нефть, что оказыва-
ет дополнительное давление на рос-
сийский рынок. По данным агентст-
ва Reuters, по итогам пятничных тор-
гов стоимость ближайшего контрак-
та Brent составила $58,5 за баррель, 
потеряв за неделю более 8%. На спот-
рынке котировки российской Urals 
упали до $55,6 за баррель, откатив-
шись до значений января 2018 года. 
«Вспышка пневмонии, угрожающая 
экономике Китая, странам Юго-Вос-
точной Азии и глобальным рынкам, 
стала лишь поводом для назревав-
шей коррекции. Показатель P/E рос-
сийского рынка с конца лета превы-
шал свои средние трехлетние значе-
ния 5,9 и сейчас находится на уровне 
6,9»,— отмечает аналитик УК «Откры-
тие» Ирина Прохорова.

В ближайшие недели поведение 
инвесторов будет зависеть от способ-

ности Китая противостоять корона-
вирусу. По словам госпожи Прохоро-
вой, показательна будет динамика 
развития ситуации с вирусом на те-
кущей неделе, когда истечет двухне-
дельный срок с момента активации 
усилий по предупреждению вируса 
в эпицентре его возникновения — 
провинции Хубэй. «В случае успеш-
ности действий правительств можно 
ожидать восстановления интереса к 
развивающимся рынкам»,— отмеча-
ет госпожа Прохорова. При этом рос-
сийский рынок будет чувствовать се-
бя лучше остальных рынков развива-
ющихся стран. «На рынке много ин-
весторов, которые верят только фак-
там и фундаментальным данным. 
По российским акциям эти данные 
очень сильные, а макропрогнозы по 
рынку неплохие. Впереди гонка за 
дивидендами — успешный 2019 год 
обещает высокие дивидендные до-
ходности»,— отмечает замгендирек-
тора по фондовым операциям УК ТФГ 
Равиль Юсипов.

Виталий Гайдаев

Вирус подкосил инвестиции
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

При этом для киберпреступлений 
характерны крайне высокая скорость 
развития событий, отсутствие точных 
сведений о месте и обстоятельствах их 
совершения, специфичность и техни-
ческая сложность сбора доказательст-
венной базы. Игнорировать пробле-
му государство больше не может, «мо-
шенническая деятельность с исполь-
зованием современных социальных 
и кибертехнологий выступает серьез-
ным раздражителем для широких сло-
ев населения... назрела необходимость 
обеспечить защиту граждан… и пре-
доставить в режиме онлайн оператив-
ную помощь», говорится в материалах 
Генпрокуратуры.

Концепция предполагает создание 
спецресурса в рамках Единого порта-
ла госуслуг силами созданной при Ген-
прокуратуре АНО. Она также должна 
обеспечить сбор, хранение и система-
тизацию информации, полученной от 
граждан, взаимодействовать с други-
ми структурами в сфере кибербезопас-
ности, создать и обновлять доступный 
каждому черный список фишинго-
вых и мошеннических ресурсов. Про-
ект Генпрокуратуры направлен в АНО 

«Цифровая экономика» 20 января, сле-
дует из сопроводительного письма. По-
лучить комментарии Генпрокуратуры 
и АНО 31 января не удалось.

Участники финансового рынка зна-
ют о проекте, но комментировать его 
не хотят. Так, в ВТБ „Ъ“ лишь сообщи-
ли: «Банку известно о данной иници-
ативе, и мы приветствуем любые но-
вовведения, направленные на разви-
тие сферы информационной безопас-
ности». В Сбербанке «воздержались от 
комментариев». Финансисты в неофи-
циальных беседах указывают, что про-
ект «в начальной стадии» и напрямую 
затронуть банки не должен. В ЦБ не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Правозащитники идею Генпрокура-
туры поддерживают. По словам главы 
проекта ОНФ «За права заемщиков» Ев-
гении Лазаревой, одной из самых рас-
пространенных причин обращений 
граждан за помощью можно назвать 
фишинговые схемы (массовые рассыл-
ки от лица известных компаний с це-
лью получения закрытой информа-
ции), ущерб исчисляется миллиардами 
рублей в год. По ее словам, счет в таких 
случаях зачастую идет на часы или даже 
минуты, в рамках нового сервиса боль-
шой объем данных позволит выявлять 

какие-то общие схемы, устанавливать 
связанных лиц. Это повысит качество 
следственных действий и раскрывае-
мость преступлений, полагает эксперт.

Но чтобы ресурс мог приносить 
пользу, нужно изменить законодатель-
ство по работе с гражданами, уточнить 
составы преступлений и правонару-
шений, назначить орган, который бы 
не только раскидывал обращения гра-
ждан по другим структурам, но и про-
водил разъяснительную работу, отме-
чает эксперт по информационной без-
опасности Cisco Алексей Лукацкий. 
«Многие правонарушения в интерне-
те не образуют признаков преступле-
ния, которые позволяют отнести их к 
компетенции какого-либо из право-
охранительных органов или ЦБ. Не-
высокая юридическая и техническая 
грамотность граждан ведет к тому, что 
сведения, представляемые об интер-
нет-правонарушениях, неполны, не-
точны и недостаточны для расследова-
ния»,— говорит он. По статистике до су-
да доходит не более 7% дел о киберпре-
ступлениях, подчеркивает эксперт, что 
не «добавляет оптимизма гражданам и 
снижает их желание общаться с право-
охранителями».

Ксения Дементьева

Мошенники одного окна 

Крупные микрофинансовые 
 организации (МФО) начали вы
давать ссуды мигрантам. Так они 
стремятся компенсировать сни
жение маржи после ограниче
ния предельной доходности ми
крозаймов. Эксперты отмечают, 
что кредитование в сегменте мо
жет быть удачным при опреде
ленном подходе к оценке таких 
заемщиков, но сомневаются, 
что он станет массовым.

О том, что группа компаний (ГК) 
Eqvanta подвела первые итоги пи-
лотного проекта по выдаче займов 
иностранным гражданам, рассказа-
ли „Ъ“ в самой организации. В сентя-
бре МФО открыла первый офис, где 
занять средства могут граждане Тад-
жикистана, Узбекистана и Киргизии. 
Мигранты могут получить заем от 
10 тыс. до 100 тыс. руб. на срок до го-
да по ставке около 120% годовых. За 
четыре месяца работы нового офиса 
услугами воспользовались более 400 
человек. Задержка выплаты перво-
го платежа происходит в 8% случаев, 
что в три раза реже, чем у пользовате-
лей классических займов. По итогам 
первого квартала 2020 года компания 
настроена увеличить выдачи, одна-
ко для масштабирования планирует 
оценить весь цикл займа — от офор-
мления до погашения.

• По данным Пограничной службы, 
за первое полугодие 2019 года россий-
скую границу пересекли 900 тыс. жи-
телей Узбекистана, 500 тыс. человек 
из Таджикистана и 250 тыс.— из Кир-
гизии. Таким образом, для МФО это 
около 3 млн новых клиентов в год.
Как пояснил „Ъ“ гендиректор ГК 

Eqvanta Андрей Клейменов, компа-
ния диверсифицирует бизнес, чтобы 

снизить долю краткосрочных займов 
как наиболее рисковых. «Сегмент зай-
мов для иностранных граждан являет-
ся перспективным, так как то неболь-
шое количество игроков, которые 
представлены на рынке сегодня, не в 
состоянии обеспечить нужды большо-
го числа потенциальных клиентов,— 
говорит он.— Миграционная дина-
мика и высокий спрос на услуги ино-
странных граждан в городах-милли-
онниках косвенно говорят о перспек-
тивах роста сегмента на годы вперед». 
По его словам, в компании оценили 
потенциальные риски работы с таки-
ми заемщиками. «Контактность кли-
ентов при просрочке близка к 100%, 
они сразу говорят о возникших труд-
ностях, хотят найти решение сложив-
шейся ситуации,— отмечает он.— 
Если клиент портит свою кредитную 
историю, ни одна из компаний, рабо-
тающих с данным сегментом, не вы-
даст ему заем. Мы изучаем возможно-
сти взаимодействия с коллекторски-
ми агентствами на родине клиентов».

Выход в данный сегмент изучает и 
МФК «Мигкредит». По словам генди-
ректора «Мигкредита» Олега Гришина, 
для минимизации рисков компания 
рассматривает возможность выдачи 
целевых займов на перевод денег се-
мье или на патент на работу. «Это быст-
рорастущий и понятный сегмент, у ко-
торого отсутствует доступ к финансо-
вым услугам, не говоря уже о банков-
ских,— отмечает он.— К сложностям 
работы можно отнести языковой ба-
рьер и отсутствие у таких заемщиков 
кредитных историй, но для взыска-
ния задолженности есть ряд понят-
ных и действенных инструментов». 
Однако работа с такими клиентами от-
личается от привычного подхода к ра-

боте с заемщиками, отмечают в МФО 
«Быстроденьги». Сотрудники выезжа-
ют непосредственно к клиентам, посе-
щают места их проживания и работы, 
смотрят документы и занимаются так 
называемым визуальным прескорин-
гом, поясняют там.

В условиях регуляторного огра-
ничения доходности бизнеса МФО 
ищут таким образом дополнитель-
ные источники заработка. «В послед-
ние два года большинство компаний 
значительно ужесточили скоринг сво-
их обычных заемщиков, а с введени-
ем обязательного расчета ПДН они ста-
ли пилотировать выдачу займов целе-
вым аудиториям, с которыми ранее не 
работали, в том числе трудовым миг-
рантам,— говорит председатель со-
вета СРО „МиР“ Эльман Мехтиев.— 
Это позволит им иметь возможность 
для маневра, в случае если придется 
и дальше увеличивать уровень отка-
зов». «У граждан из стран СНГ тради-
ционно сильны национальные связи 
и развиты диаспоры, которые могут 
оказать поддержку своим соотечест-
венникам в случае возникновения у 
них сложностей с выплатами по зай-
му,— говорит директор по работе с 
клиентами „БКС Премьер“ Николай 
Соколов.— Однако в целом перспек-
тивы кредитования данного сегмен-
та весьма туманны, поскольку пред-
сказать поведение подобных заемщи-
ков достаточно сложно». По мнению 
младшего директора по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Ивана Уклеи-
на, у отдельных игроков рынка инте-
рес к данной категории клиентов мо-
жет увеличиться, но в среднесрочной 
перспективе появление игроков феде-
рального масштаба маловероятно.

Светлана Самусева

Микрофинансисты  
идут к мигрантам
МФО ищут новые сегменты выдачи займов

Факты незаконного перевода 
пенсионных накоплений  

из ПФР,  
нецелевое использование 

должны получить  
правовую оценку,  

в том числе уголовную
— Александр Буксман,

первый замгенпрокурора,  
30 июля 2019 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минпромторг, согласно ново-
му проекту постановления 
 правительства, может стать 
 ответственным за выдачу суб-
сидий, компенсирующих за-
казчикам краболовов в рамках 
инвестквот 20% стоимости их 
строительства на Дальнем Вос-
токе. Пока документ проходит 
согласование, но у рыбопро-
мышленники уже много пре-
тензий. Их не устраивают огра-
ничения, по которым субсиди-
руемые краболовы разрешает-
ся использовать лишь для ос-
воения квоты. Это исключает 
лов рыбы и других биоресур-
сов в оставшиеся семь-восемь 
месяцев года. А при наруше-
нии правил субсидию придет-
ся вернуть.

Как стало известно „Ъ“, Минсель-
хоз доработал проект постановле-
ния о предоставлении субсидии за-
казчикам на строительство краболо-
вов по инвестквоте на Дальнем Вос-
токе. Речь идет о субсидировании до 
20% стоимости судна (но до 340 млн 
руб.), что должно нивелировать раз-
ницу в стоимости строительства 
краболовов в регионе в сравнении с 
верфями Северо-Запада. На это из 
бюджета планируется в 2021–2022 

годах выделить 10 млрд руб. из дохо-
дов за крабовые аукционы.

В новой версии основным мини-
стерством, курирующим выдачу и 
правила субсидий, назначается 
Минпромторг, а не Минвостокразви-
тия. В Минвостокразвития „Ъ“ пояс-
нили, что это их инициатива: «Рос-
рыболовство — профильное ведом-
ство, и правильнее, чтобы в том чи-
сле оно занималось вопросами о суб-
сидиях. Это же касается и Минпром-
торга». Важно, чтобы механизм суб-
сидирования заработал как можно 
скорее и был эффективным, говорят 
в министерстве. В Минпромторге, 
Минфине и ФАС „Ъ“ сообщили, что 
документ на рассмотрении.

Президент Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев говорит, что 
проект содержит положения, необо-
снованно ограничивающие право-
мочия рыбохозяйственных органи-
заций и противоречащие законода-
тельству о рыболовстве. Так, по про-
екту краболов можно использовать 
лишь для освоения доли квоты, пре-
доставленной по результатам аукци-
она, но для этого судну достаточно 
четырех-пяти месяцев в году, а в 
оставшееся время оно будет выну-
ждено простаивать. Также в доку-

менте закреплено обязательство о 
возврате субсидии в течение десяти 
лет в случае выявления нарушений в 
эксплуатации судна, что ВАРПЭ счи-
тает неприемлемым, говорит Герман 
Зверев: обязательства рыбохозяйст-
венного предприятия перед Мин-
промторгом должны считаться ис-
полненными сразу по окончании 
строительства судна.

Всего в рамках аукционов прода-
но 25 лотов из 31 по Дальнему Вос-
току. Новый механизм стал стиму-
лом для дальневосточного «Антея» 
построить на Находкинском судо-
ремонтном заводе восемь краболо-
вов, хабаровское «Дальневосточное 
побережье» заказало четыре крабо-
лова «Восточной верфи», заказ на 
два судна от магаданской «Маг-Си 
Интернешнл» получил Хабаров-
ский судостроительный завод. 
Крупнейшим победителем аукцио-
нов (десять лотов) стали структуры 
владельца Русской рыбопромыш-
ленной компании Глеба Франка, 
но, по словам источников „Ъ“, они 
планируют подписать контракты 
не с дальневосточными верфями, а 
с Онежским судостроительно-судо-
ремонтным заводом «Росморпорта» 
и Окской судоверфью Владими-
ра Лисина.

Источники „Ъ“ на рынке неодноз-
начно относятся к дополнительным 
мерам поддержки. Условия должны 
быть для всех одинаковыми, считает 
один из собеседников „Ъ“. Получает-
ся, что государство поддерживает 
тех, кто работает плохо, а не живой 
бизнес, в итоге «убогие не развива-
ются, а нормальные уходят». С ним 
не согласен другой источник, ссыла-
ясь на необходимость развития 
Дальнего Востока и приоритеты гос-
политики. При этом собеседники в 
отрасли отмечают, что проекты, по 
которым строят суда в регионе, «уста-
рели морально и физически».

Выдача субсидий дальневосточ-
ным верфям выглядит более удач-
ным решением, нежели другие ме-
ры прямой господдержки, считает 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Размер субсидий не со-
здает для них сильных конкурент-
ных преимуществ, а скорее вырав-
нивает условия с верфями Северо-За-
пада, добавляет эксперт. Вполне до-
статочным условием, ограничиваю-
щим возможные злоупотребления, 
полагает он, было бы требование 
возврата субсидии при продаже по-
строенного судна до истечения сро-
ка действия квот.

Анастасия Веденеева

Крабы поплывут в одиночку
С субсидируемых краболовов запретят ловить другие биоресурсы

«Аэрофлот» остался единствен-
ной российской авиакомпа-
нией, имеющей право на пере-
возку пассажиров в Китай. 
Всех прилетающих из страны 
принимает терминал F Шереме-
тьево, где введены усиленные 
санитарные меры. Эксперты 
 отмечают, что с учетом приос-
тановки полетов европейских 
авиакомпаний в Китай у «Аэро-
флота» есть шанс перехватить 
не только прямой поток между 
страной и РФ, но транзитный — 
в Европу. Для минимизации 
 потерь остальных участников 
рынка, включая туроперато-
ров, как и предпо лагал „Ъ“, 
 активизировалось обсужде-
ние возобновления рейсов 
в Египет.

«Аэрофлоту» удалось сохранить 
все рейсы в Китай (в Пекин, Шанхай, 
Гуанчжоу и Гонконг), несмотря на за-
прет на авиаперевозки в страну из-за 
эпидемии коронавируса. О введе-
нии ограничений 31 января объяви-
ла вице-премьер Татьяна Голикова, 
возглавляющая оперативный штаб 
по борьбе с вирусом. С 1 февраля все 
пассажиры из Китая прибывают в 
терминал F Шереметьево.

По данным „Ъ“, еще в январе в 
КНР летали также S7, «Уральские ави-
алинии», «Якутия», «Ираэро», Nord 
Star, Azur, Nord Wind, «Икар», IFly и 
Royal Flight — в целом 54 рейса в не-
делю из 23 городов РФ. С китайской 
стороны по 37 рейсов в неделю вы-
полняли восемь перевозчиков. В це-
лом 1–25 января обслужено 
199,84 тыс. пассажиров. Собеседни-
ки „Ъ“ в авиакомпаниях называют 
этот рынок «большим и очень при-
влекательным».

По их словам, запрет полетов в 
Китай обсуждался 30 января на сове-
щании под руководством министра 
транспорта Евгения Дитриха с уча-
стием замминистра Александра Юр-
чика, главы Росавиации Александра 
Нерадько, директора департамента 
госполитики в области гражданской 
авиации Светланы Петровой и пред-
ставителей авиакомпаний.

В ходе обсуждения, утверждают 
собеседники „Ъ“, Евгений Дитрих 
допустил досрочное (до апреля 2020 
года) снятие запрета на полеты на ку-
рорты Египта (о такой возможности 
„Ъ“ рассказывал 29 января), чтобы 
компенсировать потери от закрытия 
Китая. Идея открыть также Грузию 
встретила негативную реакцию, до-
бавил один из источников „Ъ“. При 
этом на совещании обсуждался ва-
риант, при котором «Аэрофлоту» по 
аналогии с ОАО РЖД оставят только 
один-два рейса Москва—Пекин, го-
ворит собеседник „Ъ“. По словам 
другого источника „Ъ“, глава «Аэроф-
лота» Виталий Савельев не возражал. 
Тем не менее в итоге госкомпания 
сохранила все рейсы.

Из частных перевозчиков публич-
но против решения правительства 
выступила только крупнейшая част-
ная авиакомпания РФ — S7 Влади-
слава Филева. Там подчеркнули про-
блему вывоза оставшихся в Китае 
россиян: «Наибольший пассажиро-
поток наблюдается в города Сибири 
и Дальнего Востока. Если смотреть 
на статистику продаж до двадцатых 
чисел февраля, то видно, что количе-
ство пассажиров в Сибирь вдвое 
больше, чем в Москву. Если кто-то 
окажется инфицированным, число 
потенциальных контактов при пере-
возке с пересадкой в Москве может 
возрасти». В S7 предлагают создать 
второй хаб — для пассажиров Сиби-
ри и Дальнего Востока, что должно 
ускорить возвращение россиян из 
КНР. Сама S7 развивает хаб в Новоси-
бирске и выполняла рейсы в Китай 
из Владивостока. Об отмене регуляр-
ных рейсов в страну S7 сообщила к 
полуночи 31 января.

Источник „Ъ“ в другой авиаком-
пании, выполнявшей рейсы в Ки-
тай, полагает, что полеты возобно-
вят не раньше лета. Еще один участ-
ник рынка добавляет, что пассажи-
ропоток из Китая в связи с запретом 
на выездной туризм существенно 
снизится. «Вряд ли „Аэрофлот“ смо-
жет поднимать три рейса в день из 
Пекина. Число рейсов придется со-
кратить»,— говорит он. Собеседник 
„Ъ“, близкий к «Уральским авиали-
ниям», рассказал, что в 2019 году 
авиакомпания перевезла через базо-
вый аэропорт в Екатеринбурге 
160 тыс. человек из Китая, включая 
транзит в Европу.

Глава Infomost Борис Рыбак назы-
вает решение властей «крайне стран-
ным». «Мне трудно в это поверить. В 
вопросе защиты населения власти 
оставляют огромную дыру для ин-
фекции. К тому же решение поро-
ждает серьезное искажение рынка в 
пользу одной авиакомпании»,— го-
ворит он. Глава Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий отмечает, что с 
учетом приостановки полетов в Ки-
тай у крупных европейских перевоз-
чиков появляется шанс перехватить 
традиционно большой трафик меж-
ду КНР и Европой. Китайский рынок 
стабильно рос в последние годы, и 
европейские перевозчики не справ-
лялись с растущим пассажиропото-
ком. В то же время, подчеркивает 
эксперт, единого мнения о реальной 
опасности вируса до сих пор нет: 
«Если он опасен, почему тогда все же 
разрешено одной авиакомпании ле-
тать в один аэропорт? А если его рас-
пространение можно контролиро-
вать в аэропортах, почему бы вла-
стям просто не сделать это также в 
Кольцово, Толмачево или Владивос-
токе?» Решение властей, полагает он, 
выглядит избирательным и дает яв-
ные преимущества «Аэрофлоту».

Герман Костринский

Войну 
с коронавирусом 
выигрывает 
«Аэрофлот»
Перевозчик потерял  
всех конкурентов на рынке Китая

По мнению заместителя главы 
ФНЭБ Алексея Гривача, риски нега-
тивного воздействия эпидемии на 
промышленный и экономический 
рост в КНР сохраняются, что может 
сказаться на спросе на газ. Дмитрий 
Бабин из «БКС Брокер» добавляет, 
что осложниться может и продажа 
газа в Европу: цена трубопроводно-
го сырья привязана к стоимости 
нефти, которая «сильно упала» (мар-
ка Brent за январь подешевела на 
12%.) Цены на СПГ, подчеркивает он, 
также частично привязаны к стои-
мости нефти.

В ожидании замерли и нефтехи-
мики. Источник „Ъ“ на рынке отме-
чает, что Китай для них только ста-
новится важным рынком, поэтому 
даже в случае ограничений потоки 
несложно перенаправить в другие 
страны. Пока нефтехимики «наблю-
дают за развитием ситуации, прора-
батывают разные сценарии и реше-
ния совместно с китайскими клиен-
тами, созданы соответствующие 
штабы, оперативные группы».

Металлурги в пессимизме
Опасения энергетиков разделяют 
металлурги, также зависящие от 
спроса в Китае. В ходе телеконфе-
ренции 31 января CFO «Северстали» 
Алексей Куличенко признал, что 
инфекция может стать значимым 
фактором влияния на отрасль: «Си-
туация достаточно тяжелая. В зави-
симости от того, какие будут мас-
штабы, она может оказать влияние 
на экономику Китая как ключевого 
производителя и потребителя стали 
и по цепочке — дальше».

Борис Красноженов из Альфа-
банка отмечает, что Китай произво-
дит и потребляет около 50–60% ми-
рового объема черных и цветных 
металлов, причем в провинциях, за-
тронутых эпидемией, находится 
около 90% мощностей страны по вы-
плавке меди, около 60% сталепла-
вильных производств и 65% НПЗ. 
Эти регионы потребляют более 60% 
электроэнергии Китая. «Сырьевые 
рынки уже отреагировали на ри-
ски,— поясняет господин Красно-
женов.— Цена железной руды в 
Сингапуре упала с $90 до $80 за тон-
ну. Цена меди в последние десять 
дней продемонстрировала худшую 
динамику с 1986 года, упав с $6,2–
6,3 тыс. ниже $5,6 тыс. за тонну». В то 
же время, уточняет аналитик, речь 
может идти о чисто психологиче-
ском давлении: ряд независимых 
аналитических агентств и глобаль-
ных инвестиционных домов не ви-
дят перебоев в работе китайских 
мощностей по выплавке стали, ме-
ди, алюминия и цинка.

Ситуация с углем на китайском 
направлении сложнее: там фактор 
коронавируса, уже осложнившийся 
неверной интерпретацией поста-
новления правительства РФ о закры-
тии погранпереходов и выливший-
ся в остановку части железнодорож-
ных поставок (см. «Ъ-Онлайн» от 30 
января), усугубляется спадом инте-

реса Китая к импорту российского 
угля с ноября-декабря 2019 года и не-
добором 500 тыс. тонн поставок 
только через погранпереход Гроде-
ково (см. „Ъ“ от 31 января). «Колмар», 
70% экспорта которого поставляется 
в КНР, на днях сообщал об остановке 
закупок. Но в целом в угольных ком-
паниях пока не дают прогнозов раз-
вития ситуации.

Лесники в отчаянии
Напряженно следят за распростра-
нением вируса в лесной промыш-
ленности. Вице-президент Россий-
ского союза лесопромышленников 
и лесоэкспортеров Николай Иванов 
пояснил „Ъ“, что для отрасли с 2012 
года китайский рынок имеет ключе-
вое значение. Только в 2018 году в 
страну отправлено 10% от общего 
объема лесозаготовки в РФ. Также 
Китай — главный рынок для целлю-
лозы и пиломатериалов. «В третьем 
и четвертом квартале 2019 года тор-
говые войны с США уже привели к 
снижению темпов роста экономики 
КНР, что стало причиной падения 
на 25–36% цен на базовые лесомате-
риалы в Китае и по всему миру»,— 
отмечает он. В «РФП Групп» „Ъ“ под-
твердили, что решение о продле-
нии новогодних каникул в Китае из-
за эпидемии влечет снижение дело-
вой активности и, как следствие, 
снижение спроса.

Но дело не только в спросе. Глава 
Приморской ассоциации лесопро-
мышленников и экспортеров леса 
Павел Корчагин заявил ТАСС, что 
компании несут большие потери и в 
связи с закрытием сухопутных пун-
ктов пропуска в Китай из-за вируса: 
оперативно перевести экспорт на 
морской транспорт «очень сложно».

Источники „Ъ“ в портовой отра-
сли при этом утверждают, что на ра-
боте стивидоров эпидемия не отра-
зилась: суда из Китая идут порядка 
полутора месяцев, инкубационный 
период — 14 дней. Более серьезные 
проблемы могут быть связаны с пе-
редвижениями внутри Китая, гово-
рит один из портовиков. Спада гру-
зоперевозок через порты пока не на-
блюдается, уверяет другой источник 
„Ъ“. В транспортной группе FESCO 
отметили, что «изменений в работе 
регулярных морских и железнодо-
рожных сервисов нет».

Автопром в поисках 
альтернатив
Эпидемия создает риски для России 
не только как поставщика, но и как 
импортера. Отечественный авто-
пром получает из Китая много ком-

плектующих. В отрасли, компании 
которой 30 января опросил Мин-
промторг, уверенно говорят о нали-
чии всего необходимого только на 
февраль. В КамАЗе признают, что в 
случае продолжения эпидемии мо-
гут возникнуть риски корректиров-
ки производственных планов с мар-
та. Большинство комплектующих 
независимо от страны происхожде-
ния имеют в составе элементы, про-
изводящиеся в Китае, поясняют в 
концерне, а некоторые детали вы-
пускаются только там. Уже создан 
штаб КамАЗа по «оперативному реа-
гированию», который при необхо-
димости будет корректировать мо-
дельный ряд, вести «превентивную 
работу» с поставщиками и искать 
альтернативы.

Другие автоконцерны пока вос-
принимают ситуацию не столь серь-
езно. УАЗ возобновит производство 
только 10 февраля, говорят в «Сол-
лерсе» и рисков по марту не видят. В 
группе ГАЗ «анализируют ситуа-
цию». Некоторые поставщики Авто-
ВАЗа доставляют «небольшое коли-
чество» компонентов с китайских 
заводов, концерн «имеет необходи-
мый запас», хотя и «готовится к раз-
личным сценариям». Стабильна си-
туация с производством и у Toyota, 
покупающей часть компонентов в 
Китае. В Renault имеют необходи-
мый запас деталей для «бесперебой-
ной работы завода в ближайшей 
перспективе». В Nissan оценивают 
риски. В «Автоторе» „Ъ“ заверили, 
что не используют поставки из Ки-
тая. Не признаются в наличии про-
блем и китайские автоконцерны, 
работающие в РФ.

Глава комитета производителей 
автокомпонентов АЕБ Андрей Кос-
сов согласен, что «моментальных уг-
роз» российскому автопрому нет. По 
его мнению, ситуация с вирусом раз-
решится быстрее, чем концерны 
найдут альтернативных поставщи-
ков по высокотехнологичным и 
сложным компонентам. Сходные си-
туации при ограничениях на постав-
ки товаров из Турции и землетрясе-
нии в Японии, отмечает эксперт, «в 
целом не нанесли ущерба россий-
ским производствам».

Химики в ожидании роста
Но есть и отрасли, для которых эпи-
демия открыла новые возможно-
сти. Сокращение производства в 
Китае, одном из крупнейших в ми-
ре производителей фосфорных и 
азотных удобрений, может увели-
чить доходы российских химиков. 
По мнению источников „Ъ“ в отра-

сли, рынок рискует потерять более 
1 млн тонн фосфатных удобрений, 
что создаст определенный дефицит 
и поддержит цены. В крупнейшем 
российском производителе фос-
форных удобрений «Фосагро» ситу-
ацию комментировать не стали. По-
ка, говорят собеседники „Ъ“ в отра-
сли, цены на удобрения существен-
но не изменились.

В то же время Китай выступает 
крупнейшим потребителем калия 
и сложных удобрений. В «Уралка-
лии», который в прошлом году 
впервые не заключил долгосроч-
ный контракт на продажу калия с 
Китаем, отметили, что пока ситуа-
ция с вирусом не повлияла на по-
ставки, но «внимательно следят за 
ситуацией». Источник „Ъ“ отмечает, 
что могут сдвинуться сроки перего-
воров о новом контракте на 2020 
год, которые предполагалось на-
чать в феврале. В «Еврохиме» и 
«Акроне» от комментариев отказа-
лись. Дмитрий Акишин из Vygon 
Consulting считает, что серьезно на 
объемы отгрузки удобрений в Ки-
тай эпидемия не повлияет.

В целом, считают в «Атоне», по-
следствия распространения вируса 
для российской экономики вряд ли 
будут серьезными, но все же «некото-
рого негатива не избежать». Ключе-
вые факторы риска, считают экспер-
ты компании,— падение цен на сы-
рье, сокращение числа туристов и 
потери от транзитных потоков, а так-
же возможное ослабление рубля.

Ольга Мордюшенко,  
Татьяна Дятел,  
Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов,  
Евгений Зайнуллин,  
Анастасия Веденеева

Болезнь в промышленных масштабах
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Крупные операторы связи заин-
тересовались рынком Подмо-
сковья, где планируют развора-
чивать сети фиксированного 
интернета и не исключают по-
глощений местных интернет-
провайдеров. В регион собира-
ются инвестировать МТС, гото-
вая вложить 2 млрд руб. до 2023 
года, а также «Ростелеком» и «ЭР-
Телеком». В Московской области 
исторически доминировали 
именно небольшие провайде-
ры, но им все сложнее вести 
бизнес, отмечают эксперты.

МТС инвестирует в развитие 
фиксированной сети интернета в 
Московской области 2 млрд руб. до 
2023 года, рассказали „Ъ“ в компа-
нии. Она построит волоконно-опти-
ческую сеть GPON, обеспечиваю-
щую скорость передачи данных до 
1 Гбит/с, в жилых и офисных поме-
щениях в 36 городах Московской 
области с численностью от 50 тыс. 
человек. В 2020 году сеть будет по-
строена в девяти городах: Подоль-
ске, Сергиевом Посаде, Домодедо-
во, Орехово-Зуево, Серпухове, 
Дмитрове, Щелково, Ивантеевке и 
Солнечногорске.

МТС рассчитывает, что через че-
тыре года с учетом уже существую-
щей сети сможет предоставлять ин-
тернет в 54 городах, то есть в 75% го-
родов Московской области. Сейчас в 
Подмосковье фиксированная сеть 
МТС есть в 18 городах и около 40 на-

селенных пунктов. В Москве (без уче-
та Новой Москвы) возможность под-
ключения к сети МТС имеют 98% до-
мохозяйств, уточняют в компании.

МТС завершила реструктуриза-
цию мобильного и фиксированного 

бизнеса в Москве под единым управ-
лением и запустила общую реклам-
ную кампанию, сообщал „Ъ“ 16 ян-
варя. По итогам третьего квартала 
2019 года абонентская база МТС на 
рынке широкополосного доступа в 
интернет (ШПД) с учетом показате-
лей МГТС достигла 3,3 млн подклю-
чений, следует из данных «ТМТ Кон-
салтинга». Оператор остается треть-
им крупнейшим на рынке после «Ро-

стелекома» и «ЭР-Телекома». Общее 
количество абонентов ШПД в Рос-
сии составило 33,1 млн. Проникно-
вение услуги достигло почти 60% до-
мохозяйств, а объем рынка — 
35,3 млрд руб.

Федеральные операторы, опро-
шенные „Ъ“, тоже делают ставку на 
развитие в Подмосковье. «В Москов-
ской области мы планируем органи-
ческий рост и рассматриваем вари-
анты слияний и поглощений, такие 
переговоры уже ведутся»,— сооб-
щил представитель «Ростелекома». 
По его словам, Подмосковье — один 
из самых перспективных и быстро 
развивающихся регионов. «ЭР-Теле-
ком» (бренд «Дом.ru») также видит 
большие возможности на рынке Мо-
сквы и области — в b2b-сегменте, от-
метили в пресс-службе компании. 
«Это интересное конкурентное по-
ле. Наша стратегия предусматрива-
ет сочетание органического роста и 
M&A»,— заявил представитель ком-
пании. В «Вымпелкоме» рассказали, 
что в большинстве городов Москов-
ской области у оператора с 2019 года 
доступны скорости фиксированно-
го интернета до 0,3 Гбит/c, которые 
«более чем достаточны для подавля-
ющей части клиентов».

Значительную часть рынка про-
водного интернета в Подмосковье 
традиционно занимали небольшие 
провайдеры, а сейчас в регионе ак-
тивно развиваются «Ростелеком», 
«ЭР-Телеком» и «Вымпелком», под-

тверждает гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков. В число замет-
ных подмосковных игроков входят 
также Seven Sky («Искрателеком») и 
Virgin Connect, оценивает аналитик 
«ТМТ Консалтинг» Ирина Якименко. 
По ее словам, в Московской области 
активно строится недвижимость, по-
этому у операторов есть возмож-
ность роста. МТС сможет набрать в 
Подмосковье около 100 тыс. абонен-
тов, что станет «хорошим показате-
лем на насыщенном рынке», прогно-
зирует аналитик.

На фоне предложений крупных 
операторов, включающих помимо 
интернета телевидение и мобиль-
ную связь, предложения локальных 
провайдеров становятся не такими 
привлекательными, поэтому неко-
торые из них могу уйти с рынка или 
их поглотят крупные игроки, допу-
скает госпожа Якименко. Кроме то-
го, как сообщал „Ъ“, именно неболь-
шие интернет-провайдеры в 2018 го-
ду были вынуждены первыми на-
чать повышать цены из-за вступле-
ния в силу требований «закона Яро-
вой». «В силу объективных рыноч-
ных причин мелкие игроки будет ис-
чезать, и у МТС есть потенциал роста 
в этом регионе»,— соглашается го-
сподин Кусков. По его мнению, биз-
несу стоит обратить внимание на 
коттеджные поселки в Подмосковье, 
где «сосредоточено платежеспособ-
ное население».

Юлия Тишина

МТС накроет Подмосковье
В регионе наращивают присутствие крупные интернет-провайдеры

Он вступит в силу 1 июля 2020 го-
да. ФАС уже разработала график его 
выполнения, сообщал „Ъ“ 23 янва-
ря. В этом году на устройства нужно 
будет ставить отечественные карты 
и поиск, в следующем — антиви-
рус, приложение госуслуг, мессенд-
жеры и социальные сети. За это бу-
дут отвечать производитель или по 
договоренности с ним дистрибуто-
ры и ритейлеры.

Apple, Google и Microsoft работа-
ют в России через посредников и ди-
стрибуторов, серьезных рисков в ча-
сти санкций для них не будет и ком-
пании вряд ли согласятся следовать 
требованиям ФАС, полагает главный 
аналитик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Карен 
Казарян. Сейчас пользователи не мо-
гут удалить с устройств ряд предуста-
новленных приложений, например, 
в смартфонах на Android нельзя уда-
лить сервисы Google, на устройствах 
Samsung — приложение Facebook, а 
на устройствах на Windows — брау-
зер Edge, напоминает он. «Вендоры 
устройств и владельцы ОС зарабаты-
вают на предустановке, поэтому 
обеспечивать полную удаляемость 
приложений им невыгодно»,— пояс-
няет господин Казарян. Инициатива 
ФАС может позитивно отразиться на 
конкуренции, поскольку поставит 
сторонних разработчиков приложе-
ний в равные условия с владельцами 
ОС, считает эксперт.

Предустановленные приложения 
находятся, как правило, в защищен-
ной области жесткого диска, измене-
ния которой запрещены системой 
или трудоемки, указывает предста-

витель Ассоциации торговых компа-
ний и товаропроизводителей элек-
тробытовой и компьютерной техни-
ки (объединяет Apple, Samsung, 
Philips, LG и др.) Антон Гуськов. «Это 
сделано, чтобы при сбросе устройст-
ва до заводских настроек, например 
при возврате в магазин или передаче 
другому пользователю, была воз-
можность начать работу только с ба-
зовыми приложениями»,— поясня-
ет он. Полное удаление предустанов-
ленных приложений, возможности 
которого требует ФАС, может нару-
шить права потребителя, считает го-
сподин Гуськов.

Сейчас предустановка приложе-
ний в смартфоны или программ в 
ноутбуки находится в зоне ответст-
венности как разработчиков ОС, так 
и производителей устройств, отме-
чает технический директор Qrator 
Labs Артем Гавриченков. В таком слу-
чае логично, что ФАС хочет распро-
странить обязанности по предуста-
новке на Apple, Google и Microsoft, 
считает он. «Качество работы прило-
жения может зависеть от того, как хо-
рошо оно интегрировано с ОС. Если 
это будет сделано некорректно, при-
ложение может тормозить»,— уточ-
няет он. Что касается удаляемости, 
технологически для разработчиков 
ОС не возникнет сложностей, уверен 
эксперт. При этом, добавляет он, воз-
можность удаления приложений 
важна для владельцев недорогих ки-
тайских смартфонов на Android, по-
скольку во многих из них предуста-
новленных приложений много, 
включая рекламные. Они часто не 
используются, но могут собирать ин-
формацию о пользователе.

Юлия Тишина

Apple и Google 
предложено 
поработать 
на удаленке
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Экспорт сельхозтехники 
из  России второй год подряд 
 бьет рекорды, но темпы его ро-
ста в 2019 году заметно снизили-
сь. После увеличения отгрузок 
на 40% в 2018 году сегмент вы-
шел в плюс только на 9%, до 
12,2 млрд руб. Помимо высокой 
базы отечественные машино-
строители и аналитики видят 
причину замедления поставок 
такой техники из РФ в измене-
нии правил субсидирования 
транспортных расходов. Маши-
ностроителям нужна субсидия 
в размере 16–17% от стоимости 
продукции, но с осени 2019 года 
лимит снизился до 11–13%.

Экспорт сельхозтехники из РФ в 
2019 году в денежном выражении 
вырос на 9%, до 12,2 млрд руб., под-
считали в «Росспецмаше» (лобби оте-
чественных машиностроителей). 
Это рекордный показатель за всю 
историю РФ, говорят в ассоциации.

Основными направлениями по-
ставок стали страны СНГ и ЕС, а так-
же Монголия, страны Африки и Ка-
нада. В денежном выражении в де-
сять раз увеличился экспорт в Румы-

нию, в Словакию — в 3,1 раза, в Ар-
мению — в два раза, в Литву — на 
62%, в Казахстан — на 46%, в Нидер-
ланды — на 13%. В физическом выра-
жении наибольший рост отгрузок 
сельхозтехники из РФ зафиксирован 
в сегментах сеялок (рост на 47%, по-
чти до 1,2 тыс. штук), полнопривод-
ных сельскохозяйственных тракто-
ров (на 18%, до 367 штук) и борон (на 
14%, до 575 штук). В Минпромторге 
среди основных экспортеров выде-
ляют «Ростсельмаш», Петербургский 
тракторный завод и другие.

В РЭЦ со ссылкой на данные ФТС 
сообщили „Ъ“, что в январе—ноя-
бре (последние актуальные дан-
ные) экспорт сельхозтехники вы-
рос почти на 1,5%, до $298 млн. Наи-
больший объем приходится на ком-
байны, но их поставки выросли ни-
же рынка — на 4,3%, почти до 
$80,6 млн. Среди стран лидирует 
Казахстан, куда было поставлено 
продукции на $168,4 млн.

При этом по сравнению с 2018 го-
дом темпы роста отгрузок отечест-
венных производств сельхозтехни-
ки в деньгах замедлились: в преды-
дущем году экспорт вырос сразу на 

40%, превысив 11 млрд руб. Такую 
динамику в «Росспецмаше» связыва-
ют с изменением условий выделе-
ния логистической субсидии, кото-
рая компенсировала часть затрат на 
транспортировку продукции за ру-
беж. Речь идет о заметном сокраще-
нии ее лимита: с 25–27,5% до 11–13% 
от стоимости продукции. Это нега-
тивно сказалось на конкурентных 
преимуществах отечественной сель-
хозтехники, считают в ассоциации. 
Средний необходимый уровень раз-
мера субсидии для поставок сельхоз-
машин на экспорт по отрасли состав-
лял 16–17% (от 5% до 27,5%), говорит 
замглавы «Росспецмаша» Денис Мак-
симкин. Из-за снижения размера 
скидки многие предприятия, напри-
мер заводы из Алтайского края, поте-
ряли возможность экспорта в Герма-
нию, добавляет он.

Господин Максимкин говорит, 
что в целом для сельхозмашиностро-
ителей не было ярко выраженной 
проблемы с финансированием, поэ-
тому установление отраслевых ли-
митов не оказало существенного по-
зитивного эффекта на фоне общего 
изменения правил. За счет введения 

конкурсного отбора по результатив-
ности субсидии (продать больше тех-
ники на рубль господдержки) круг 
получателей, наоборот, сократился, 
отмечает он.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting говорит об эффекте высокой 
базы 2018 года: «Для поддержания 
темпов роста на уровне 40% требует-
ся увеличение объема поддержки». 
Но снижение субсидирования за-
трат на транспортировку, безуслов-
но, оказало негативное влияние на 
темпы роста, считает аналитик, от-
мечая, что при экспорте крупной 
техники затраты на логистику могут 
быть значительными.

В «Росспецмаше» настаивают, что 
для сохранения положительной ди-
намики и достижения целей страте-
гии развития экспорта продукции 
сельхозмашиностроения до 2025 го-
да необходимо вернуть прежние раз-
меры субсидирования затрат на 
транспортировку. В базовом сцена-
рии к 2025 году экспорт сельхозтех-
ники должен вырасти на 19,7%, до 
15,2 млрд руб., в оптимистичном — 
на 59,6%, до 30,2 млрд руб.

Ольга Никитина

Комбайны прекращают разгон
Рекордный экспорт сельхозтехники ждет поддержки

Компания «Микромир» 
 Александра Зурабова, брата 
 экс-министра здравоохранения 
и соцразвития Михаила Зурабо-
ва, выходит на внешние рынки. 
Она выпускает косметические 
средства на основе бактериофа-
гов — живых вирусов, атакую-
щих бактерии. «Микромир» 
 начала поставки в Японию, где, 
по мнению экспертов, особенно 
востребованы инновационные 
продукты.

В конце декабря 2019 года науч-
но-производственный центр «Ми-
кромир» начал поставки своей про-
дукции в Японию. Компания выпу-
скает средства гигиены и лечебную 
косметику на основе бактериофагов 
— вирусов, избирательно поглоща-
ющих бактериальные клетки в орга-
низме человека. Как рассказали „Ъ“ 
в «Микромире», дистрибутором и 
партнером центра в Японии стала 
зарегистрированная в этой стране 
компания Iskra, занимающаяся им-
портом и экспортом лекарств и ме-
доборудования.

Научно-производственный 
центр «Микромир» был основан 
в 2011 году Александром Зурабовым 
— братом экс-министра здравоохра-
нения и соцразвития Михаила Зура-

бова. В его портфеле — гели для нор-
мализации микрофлоры ЛОР-орга-
нов, полости рта, кожи и мягких тка-
ней, а также ветеринарные препара-
ты. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка ООО «НПЦ „Микромир“» 
в 2018 году составила 127,9 млн руб. 

против 86,9 млн руб. годом ранее, 
чистый убыток сократился с 23,1 
млн руб. в 2017 году до 17 млн руб. 
Помимо «Микромира» Александр 
Зурабов является также совладель-
цем страховой группы МАКС.

Объем первой отгруженной в 
Японию партии составил 40 тыс. 
флаконов, что равнозначно месячно-
му объему продаж «Микромира» в 

России. Компания поставила гель 
для нормализации микрофлоры по-
лости рта «Фагодент». Его стоимость 
в России составляет около 900 руб., а 
в Японии будет достигать порядка 
2 тыс. руб. В «Микромире» отмечают, 
что на начальном этапе доля экспор-
та в продажах компании составит до 
10%. По словам Александра Зурабо-
ва, в дальнейшем компания намере-
на развивать экспортное направле-
ние и уже сейчас готовится к выходу 
на рынки ЕС и США.

Бактериофаги были популярны в 
России примерно до конца 1990-х 
годов: тогда не было широкого, как 
сейчас, выбора антибиотиков, вспо-
минает гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк. Сейчас эта ниша сво-
бодна как в России, так и за рубе-
жом, отмечает господин Шуляк. По 
его мнению, в Японии есть спрос на 
инновационные косметические 
продукты. В то же время косметиче-
ские средства на основе бактерио-
фагов — продукт с коротким сроком 
годности, так как в его основе — жи-
вой организм. Поэтому «Микроми-
ру» необходимо наладить макси-
мально оперативные поставки, от-
мечает эксперт.

Помимо «Микромира» производ-
ством бактериофагов в России зани-

мается входящее в Националь-
ную  иммунобиологическую компа-
нию «Ростеха» научно-производст-
венное объединение «Микроген». 
Но в отличие от компании Алексан-
дра Зурабова, занимающейся выпу-
ском косметических средств, «Ми-
кроген» производит лекарствен-
ные препараты. Там отмечают, что 
это направление — одно из наибо-
лее востребованных в структу-
ре продаж: на долю бактериофа-
гов  приходится 22% от годовой реа-
лизации фармацевтической про-
дукции. С 2017 по 2019 год продажи 
бактериофагов «Микрогена» выро-
сли на 25% в денежном выражении, 
добавляют в компании. Поэтому в 
дальнейшем «Микроген» намерен 
инвестировать в создание центра 
для углубленного изучения бакте-
риофагов.

Растущую популярность бактери-
офагов в «Микрогене» связывают с 
ростом устойчивости бактерий к ан-
тибиотикам. Там отмечают, что раз-
витие производства лекарств на ос-
нове бактериофагов уже входит в 
стратегию предупреждения распро-
странения антимикробной рези-
стентности до 2030 года, принятую 
федеральным правительством.

Мария Котова

Вирусы экспортируют в Японию
Но только в косметических целях

Большую часть доходов, 
которые  

мы получаем в Москве,  
мы инвестируем  

в регионы
— Алексей Корня,

президент МТС  
(«Ведомости», 29 июля 2019 года)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« В К О Н Т А К Т Е »  
О Т К Р Ы Л А  О Ф И С  В  К А З А Х С Т А Н Е

«ВКонтакте» открыла представительство в Казахстане, рассказали „Ъ“ в компа-
нии. Его возглавил бывший глава SMM-редакции портала Tengrinews.kz Олжас 
Салмурза. Социальная сеть также запустила ленту новостей для жителей Казахс-
тана, в которой будет собираться информация о главных событиях в стране. 
«ВКонтакте» называет себя одним из самых популярных ресурсов в стране: 
 соцсетью, по собственным данным, пользуются 7,2 млн местных жителей.

Представительство в Казахстане — единственное зарубежное для «ВКонтакте». 
В 2012 году социальная сеть открывала филиал на Украине, но спустя пять лет, 
 после блокировки ресурса по распоряжению местных властей, он был закрыт.

В 2019 году «ВКонтакте» открыла три региональных представительства в России 
— в Екатеринбурге, Казани и Нижнем Новгороде. Это позволяет более тесно сотруд-
ничать с местными авторами, СМИ, блогерами и представителями бизнеса, а также 
изучать особенности создания и потребления контента в конкретном регионе, уточ-
няют в компании. Дмитрий Шестоперов

797 миллионов 
долларов
достигнет оборот  
мирового рынка  
бактериофагов  
к 2026 году,  
прогнозирует  
Credence Research

ПЕНСИОННЫЙ РЫНОК

«Молчунам»  разнесли  меньше 
 заработанного
Впервые за пять лет доходность пенсионных накоплений, которую начислили 
на счета «молчунов», оказалась ниже заработанной для них государственной управ-
ляющей компанией (ГУК) ВЭБ.РФ. Это связано с сокращением оттока клиентской 
базы из Пенсионного фонда России (ПФР). В целом же клиенты ВЭБ.РФ получили 
доходность меньше, чем у частных управляющих, на 1,8–5,3 процентного пункта.

Начисленная на счета доходность по прошлому году для «молчунов», формирующих свои пен-
сионные накопления в ПФР в расширенном портфеле (РП), которым управляет ГУК ВЭБ.РФ, соста-
вила 8,6%, свидетельствуют данные ПФР. Впервые за пять лет разнесенная по счетам граждан до-
ходность по РП оказалась меньше заработанной (на 0,07 процентного пункта; см. „Ъ“ от 29 января). 
Последний раз такое случалось в 2014 году, когда разница между заработанной и начисленной до-
ходностью составляла 0,12 п. п. Уменьшение происходит за счет расходов ПФР на оплату брокер-
ских услуг и т.п. В предыдущие годы эти расходы компенсировались тем, что доходность, начислен-
ная клиентам, ушедшим из ПФР в течение года, расписывалась на накопления оставшихся «молчу-
нов». Разнесенная доходность по РП опережала реально заработанную больше всего в 2016 году, 
когда она была на 0,21 п. п. выше и составила 10,7%. По итогам переходной кампании 2016 года 
из ПФР в негосударственные пенсионные фонды (НПФ) ушли 4,7 млн человек.

Однако в кампанию 2018 года переход из ПФР в НПФ сократился и составил всего 
587,3 тыс. человек. В этом году заявления на смену ПФР на НПФ подали лишь 344,7 тыс. гра-
ждан (удовлетворение их произойдет в первом квартале этого года). Таким образом, с большой 
долей вероятности доходность, разнесенная на счета оставшихся в ПФР «молчунов», опять ока-
жется ниже реально заработанной ВЭБ.РФ по РП.

Клиенты, выбравшие в рамках ПФР портфель государственных ценных бумаг (ГЦБ), 
 получили доходность в 12,1%, что на 0,06 п. п. ниже реально заработанной ВЭБ.РФ по пор-
тфелю ГЦБ. Средневзвешенная доходность, распределенная на счета клиентов частных 
управляющих компаний (ЧУК), составила 13,9%. Таким образом, копившие на пенсию в ЧУК 
получили реальную доходность на 5,3 п. п выше, чем «молчуны», и на 1,8 п. п. больше тех за-
страхованных лиц, кто выбрал портфель ГЦБ, управляющийся государственной ВЭБ.РФ.

Илья Усов
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Отечественной публике представили первый русский перевод  
книги знаменитого американского композитора-минималиста  
Мортона Фелдмана «Привет Восьмой улице»

В Дели завершила работу 
12‑я ярмарка современного 
искусства. Она интересна пре‑
жде всего тем, что в основном 
галереи предлагают работы ху‑
дожников из Южной Азии, глав‑
ным образом из Индии. А по‑
скольку индийское искусство 
нынче в чести, в этом году яр‑
марка собрала много важных 
гостей — коллекционеров, из‑
вестных кураторов, директоров 
крупных музеев, включая ди‑
ректора Третьяковской галереи 
Зельфиру Трегулову, которая 
анонсировала открытие в Мо‑
скве большой выставки совре‑
менного индийского искусст‑
ва. С подробностями — Игорь 
 Гребельников.

 Как показатель пристального 
интереса к южноазиатской, в част-
ности индийской, арт-сцене можно 
расценить появление на превью In-
dia Art Fair большой делегации по-
печителей нью-йоркского Museum 
of Modern Art (MoMA) во главе с ди-
ректором музея Гленном Лаури. В но-
вой развеске коллекции МоМА ху-
дожникам из Индии отведено до-
стойное место, и, надо полагать, по-
сле этой командировки их работ 
прибавится.

На специальном приеме, состо-
явшемся во время ярмарки, боль-
шую выставку современного индий-
ского искусства в Москве анонсиро-
вала директор Третьяковской гале-
реи Зельфира Трегулова. Экспози-
ция более чем из 60 работ художни-
ков последних десятилетий откроет-
ся 17 июня в Западном крыле Новой 
Третьяковки, а ее сокуратором вы-
ступит Рообина Кароде, курировав-
шая индийский павильон на послед-
ней Венецианской биеннале. Та вы-
ставка произвела сильное впечатле-
ние, особенно учитывая, что Индия 
впервые участвовала в биеннале по-
сле восьмилетнего перерыва (и вто-
рой раз — за всю историю). Павиль-
он, показавший работы восьми ху-
дожников, стал одним из самых об-
суждаемых прежде всего благодаря 
видеоинсталляции Джитиша Калла-
та. Художник обнаружил письмо Ма-
хатмы Ганди к Гитлеру, которое бы-
ло написано накануне вторжения 
Германии в Польшу в 1939 году, по-
ложившего начало Второй мировой 
войне: Ганди упрашивает фюрера 
отказаться от его планов, предупре-
ждая о разрушительных последст-
виях. Зритель инсталляции Калла-
та оказывался как бы внутри исче-
зающего в тумане послания, кото-
рое медленно проецировалось сна-

чала на пол, а затем на стену. Еще три 
художника участвовали в основном 
проекте биеннале: портреты бездом-
ных Сохама Гупты открывали экспо-
зицию в Арсенале, а об аудиоинстал-
ляции Шилпы Гупты со звучащими 
стихами ста поэтов, подвергшихся 
в разное время казням и репресси-
ям, написали во всех больших обзо-
рах биеннале.

Такой успех «национальной сбор-
ной» на главном мировом смотре 
искусства породил новый виток ин-
тереса к индийскому искусству, ко-
торый умело поддерживают органи-
заторы ярмарки: из 81 галереи на In-
dia Art Fair лишь треть были зарубеж-
ными. Но зато среди гостей были та-

кие гиганты, как нью-йоркская га-
лерея David Zwirner с гуашами мод-
ного канадского художника Марсе-
ля Дзаммы по мотивам индийских 
фильмов (от $15 тыс. до $50 тыс.) 
и абстрактными скульптурами аме-
риканки Кароль Бове, их тоже пока-
зывали в основном проекте биенна-
ле-2019 (от $120 тыс.). А также бер-
линская галерея neugerrienscnei-
der с, возможно, самыми дорогими 
произведениями на ярмарке — но-
вой гигантской бронзовой скульпту-

рой Ай Вэйвэя, точной копией кор-
невища исчезающего вида бразиль-
ского дерева, и объектом Олафура 
Элиассона, огромным тондо из по-
лированных стеклянных сфер, ко-
торые меняют окраску с ярко-жел-
той на черную по ходу движения 
зрителя. На эти работы галеристы 
готовы назвать цены только потен-
циальным покупателям, но очевид-
но, что это шести-, а то и семизнач-
ные суммы.

Впрочем, цены на многие рабо-
ты, особенно индийских художни-
ков, могли привлечь даже начинаю-
щих коллекционеров. Скажем, $250 
за небольшие черно-белые «пейзажи 
настроения» титулованного фотогра-
фа Дайаниты Сингх (White Gallery), 
или $500 за «веселенькие» акварели 
на феминистскую тематику Сонал 
Варшнейи (галерея Art House), или 
$900 за сложно обработанные, рас-
крашенные фотопортреты Мадху-

бана Митры и Манаса Бхатачарайи 
(они используют старые, случайно 
найденные фотографии анонимных 
авторов; галерея Photoink). Ну или, 
скажем, $3,8 тыс. за большой, филиг-
ранно исполненный гуашью в тра-
диционной индийской технике 
«сказочный» пейзаж Лакшмиприйи 
Паниграхи (галерея Anant Art).

Тут важно пояснить специфику 
современного индийского искус-
ства, следующего не только совре-
менным формам, но и традицион-

ным техникам, что называется, де-
коративно-прикладного искусства, 
требующим кропотливого ручно-
го труда. Конечно, эти трудоемкие 
произведения так или иначе связа-
ны с современной проблематикой, 
будь то экология, иммиграцион-
ный кризис или гендерные вопро-
сы. Но при всем том эти работы це-
пляют как исполнением, так и экзо-
тической метафорикой, связанной 
с растительной или животной образ-
ностью, которая восходит к местно-
му фольклору и индуистской мифо-
логии. Скажем, ни на какой другой 
ярмарке не встретишь столько работ 
с цветочными мотивами, но их оче-
видная декоративность может выра-
жать самые неожиданные идеи. Так, 
например, картины Сумакши Син-
гх в виде растений, выполненных 
из тончайшего кружева ($14,1 тыс., 
галерея Exhibit 320),— напомина-
ние о садах, которые переживают 
своих создателей. Или яркие, с позо-
лотой большие скульптурные голо-
вы индийского классика Равиндера 
Редди, отсылающие к каноническо-
му изображению Будды (их можно 
было встретить на нескольких стен-
дах; от $77 тыс.),— художник давно 
воздает таким образом почести жен-
скому мастерству самоукрашения, 
подобный бюст участвовал в основ-
ном проекте III Московской биенна-

ле современного искусства, который 
курировал Жан-Юбер Мартен.

Вообще, на ярмарке было мно-
го самой разнообразной скульпту-
ры: от большой подборки фигура-
тивных бронз признанного клас-
сика К. С. Радхакришнана до кит-
ча вроде мужской фигуры, собран-
ной из циферблатов наручных ча-
сов (Валай Шенде), или Махатмы Ган-
ди в образе Бэтмена (Дебаньян Рой). 
Тон, впрочем, все равно задавали ра-
боты на злобу дня вроде гигантско-
го скульптурного ожерелья Джиджи 
Скариа ($13 тыс., галерея Anant Art), 
которое при ближайшем рассмотре-
нии оказывается собранным из отли-
тых в бронзе палаток лагеря бежен-
цев. Композиции из глиняных голов-
ных портретов Гирьеша Кумара Син-
гха, похожих на археологические ар-
тефакты, прикреплены к обломкам 
разрушенных кирпичных стен: ра-
бота обращена к проблеме бездом-
ных, они же и выступили моделями 
($46 тыс., галерея Rukshaan Art).

Могло показаться странным от-
сутствие скульптур самого извест-
ного современного индийского ху-
дожника — любимца богатейших 
коллекционеров Субодха Гупты, 
чьи гигантские изваяния из поли-
рованной кухонной утвари украша-
ют многие музейные выставки и фе-
стивали. Но, похоже, публика не ско-

ро увидит его новые работы: в прош-
лом году с анонимного аккаунта в In-
stagram художника обвинили в сек-
суальных домогательствах, он подал 
в суд на соцсеть, и в итоге Верховный 
суд Индии обязал удалить якобы по-
рочащие сведения. Но вскоре, после 
встречного иска, свое решение от-
менил, приняв во внимание обще-
ственную значимость предполагае-
мого преступления.

Кстати, обвинения прозвучали 
и в адрес других деятелей из мира 
искусства: глава индийского пред-
ставительства Sotheby’s уже лишил-
ся своего поста, да и Гупта сложил 
с себя полномочия сокуратора по-
следней биеннале в Кочине (этому 
предшествовала акция на биенна-
ле знаменитой феминистской груп-
пы Guerrilla Girls, поддержавшей 
жертв). Судебный процесс в связи 
с этой историей продолжается: в In-
stagram публикуют обвинительные 
признания жертв, пока что скрыва-
ющих свои имена. Примечательно, 
что первый скандал в связи с сексу-
альным харассментом со стороны 
очень знаменитого художника раз-
разился в Индии: сексуальное на-
силие там — одна из злободневных 
проблем, но надо отдать должное та-
мошнему арт-сообществу, которое 
оказалось прогрессивным и на этом 
фронте тоже.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Хинди руси — арт, арт
Завершилась ярмарка India Art Fair

В «Зарядье» в исполнении Уральско‑
го академического филармоническо‑
го оркестра (УАФО) под управлени‑
ем Дмитрия Лисса прозвучала одна 
из самых живописных симфонических 
эмблем ХХ века — симфония  Оливье 
Мессиана «Турангалила». Ей предше‑
ствовала сюита из балета «Дафнис 
и Хлоя» Равеля, и оказалось, что ураль‑
ский оркестровый стиль чрезвычай‑
но идет как популярной, так и редкой 
французской музыке, считает Юлия 
 Бедерова.

 Симфония «Турангалила» фран-
цузского поставангардиста Оливье Мессиа-
на для оркестра, фортепиано и волн Марте-
но в полной версии, состоящей из десяти ча-
стей общей продолжительностью почти пол-
тора часа, прозвучала в Москве как послесло-
вие к недавнему екатеринбургскому филар-
моническому фестивалю «Евразия». Там сим-
фония, представляющая собой своеобраз-
ный сплав индийской философии с леген-
дой о Тристане и Изольде, как говорят свиде-
тели уральского триумфа, безупречно сыгра-
ла роль ожидаемой сенсации и мощной куль-
минации. В России «Турангалила» со времен 
московской премьеры в 1971 году (играл Го-
соркестр, дирижировал Светланов, за роя-
лем был пропагандист мессиановского твор-
чества Григорий Хаймовский) остается сто-
процентным раритетом. Но примечательно, 
что одно из легендарных российских испол-
нений — это уральская премьера середины 
90-х годов, организованная тем же дириже-
ром, который теперь вернул Москве мессиа-
новскую музыку предельной степени радуж-
ности, изысканности и изощренности.

Раритетный статус симфонии принято 
объяснять главным образом необходимо-
стью иметь в распоряжении редкий инстру-
мент. Волны Мартено изобретены в 1928 году 
радистом и виолончелистом Морисом Мар-

тено и представляют собой не что иное, как 
усложненную клавиатуру наподобие форте-
пианной, соединенную с электрическим ге-
нератором звука и акустической системой. 
Теплое ламповое звучание волн Мартено от-
сылает одновременно к органу, струнным 
и терменвоксу (изобретенному в то же са-
мое время) и нередко присутствует во фран-
цузской музыке, в особенности 1930–1940 го-

дов. В России инструмент подавал свой тягу-
чий волшебно-русалочий голос в последний 
раз в Перми на представлениях «Жанны д’Арк 
на костре» Онеггера. А когда это случалось 
раньше — старожилы плохо помнят.

Между тем исполнительская сложность 
«Турангалилы» объясняется еще и грандиоз-
ными масштабами, витиеватой конструкци-
ей, сложной идеологией и большой вирту-
озностью. Она требуется не только от соли-
стов, но от всех оркестровых групп, включая 
перкуссионистов, коих с их безразмерным 
и удивительным инструментарием в «Туран-
галиле» необходимо от 8 до 15 человек. Де-

сять музыкантов УАФО звучали ловко, выра-
зительно и были на высоте, но не только они 
одни. Весь оркестр демонстрировал блестя-
щий уровень мастерства — густые и гибкие 
струнные, точные деревянные, сокрушитель-
но сияющая медь, призванная в «Турангали-
ле» играть роль одновременно опорных кон-
струкций и тематических взрывов: без такой 
бы все массивное и при этом как будто паря-
щее в воздухе здание симфонии рухнуло.

В дополнение к радуге тембров, раскрыва-
ющейся за каждым поворотом тематических 
линий — надо сказать, лаконичных и весьма 
обаятельных (Мессиан оперирует сложными 

техниками и очень простыми, яркими тема-
ми),— московская публика получила еще од-
но редкое в наших краях удовольствие: на-
блюдать за тем, как во время звучания радост-
но и гордо за себя и за ансамбль сияют лица 
музыкантов. У москвичей по большей части 
не принято улыбаться — так иногда ведут се-
бя западные оркестры. В то же время звук, ба-
ланс, артикуляция и в целом манера Ураль-
ских филармоников, если обобщать, ведут 
скорее к теплому звучанию старых россий-
ских оркестров, чем к современной запад-
ной традиции. Но звук оркестра, позволив-
ший высветить в хитросплетениях Мессиана 
больше их сумасбродную, живую и стройную 
красоту, нежели интеллектуализированную 
форму, стал для уральско-московской «Туран-
галилы» прекрасным инструментом и боль-
шим украшением.

Так что можно было не сильно огорчать-
ся из-за стеклопластикового звука фортепи-
ано под пальцами Роже Мюраро — аккурат-
ная игра некогда одного из любимцев пу-
блики на конкурсе Чайковского контрасти-
ровала с оркестровой магией своей виртуоз-
ной прозаичностью (в Екатеринбурге за ро-
ялем был Пьер-Лоран Эмар, но Москве так 
уже не повезло), но в целом дела не портила. 
В той фовистской оркестровой манере, ко-
торая здесь позволяла превращать музыку 
о беспредельной, смертельной любви и бес-
конечности жизни в нечто вроде странной-
странной сказки в стиле русского модерна, 
все же не красота, а надежность солиста бы-
ла, пожалуй, важнее.

Помимо прочего через теплый тон игры 
то плотных, то прозрачных фактур решалась 
одна из важных проблем «Турангалилы»: вре-
мя в полуторачасовой музыке (в интерпрета-
ции Лисса и УАФО — час двадцать), где очень 
сложно переплетены покой и неуклонное 
движение, статика и пульсация, драма и ме-
дитация, повествовательная и антинарратив-
ная логика, может течь очень долго. Однако 
уральское время симфонии текло как по вол-
шебству не долго, не коротко, что еще боль-
ше усиливало впечатление сказочности — 
и симфонии, и события.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Танцы с волнами
В Москву из Екатеринбурга приехала симфония Мессиана «Турангалила»

Изображающая корни 
 редкого дерева скульптура 
Ай Вэйвэя оказалась 
 среди  самых дорогих 
 произведений India Art Fair 
ФОТО ИГОРЯ ГРЕБЕЛЬНИКОВА

Во время ярмарки большую выставку 
современного индийского искусства 
в Москве анонсировала  
директор  Третьяковской галереи  
Зельфира  Трегулова

Уральский оркестр под управлени‑
ем Дмитрия Лисса подтвердил 
в Москве свой класс исполнителей 
симфонии Мессиана 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В ночь на понедельник в Майами  
прошел Super Bowl — главный матч сезона  
в американском футболе — между командами  
«Сан-Франциско» и «Канзас-Сити»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Американский футбол
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AUSTRALIAN OPEN

Воля к восьмой победе
Очередной австралийский титул  
дался Новаку Джоковичу непросто

Победителем Открытого чемпионата Австра-
лии, завершившегося на кортах Melbourne 
Park, в восьмой раз стал Новак Джокович, кото-
рый ровно за четыре часа в пяти партиях одо-
лел австрийца Доминика Тима. Завоевав свой 
17-й титул на турнирах Большого шлема, серб 
вновь вышел в лидеры мирового рейтинга, сме-
стив на второе место испанца Рафаэля Надаля. 
Тем временем на женском турнире сенсацион-
ного триумфа добилась София Кенин, которая 
до этого ни разу не была на мейджорах даже 
в четвертьфинале. В финале родившаяся в Мо-
скве 21-летняя американка обыграла испанку 
Гарбинье Мугурусу.

еред началом очередного финала на 
турнирах Большого шлема теннисные болельщики, 
как уже не раз бывало за последние годы, подели-
лись на условных консерваторов и реформаторов. 
Одни желали победы Новаку Джоковичу, рекордсме-
ну по числу побед за всю историю Australian Open. 
Другие, устав от доминирования так называемой 
большой тройки, в которую вместе с сербом входят 
также Роджер Федерер и Рафаэль Надаль, предвосхи-
щали рождение новой звезды.

Причем реформаторы второй раз подряд были 
близки к тому, чтобы праздновать успех. Ведь До-
минику Тиму, как и Даниилу Медведеву в финале 
прошлогоднего US Open против Рафаэля Надаля, 
не хватило для победы всего одного сета. Правда, 
в итоге снова выяснилось, что с глобальными из-
менениями в мужском теннисе еще придется по-
дождать. После завершения финального розыгры-
ша Новак Джокович в который уже раз дал повод 
задуматься о том, что остановить победное шествие 
по мейджорам трех величайших чемпионов совре-
менности, не исключено, сможет лишь время, а не 
их соперники.

Это противоборство на арене Рода Лейвера про-
должалось ровно четыре часа и оказалось первым 
пятисетовым финалом с участием Джоковича, в ко-
тором серб из первых трех партий взял всего одну, 
но все-таки сумел победить. Хотя после завершения 
первого сета в успехе Джоковича сомнений было 
мало, Тим вышел на корт, явно испытывая большое 
психологическое напряжение. Все вдруг поменя-
лось в третьем гейме второй партии, который серб 
подарил сопернику двумя двойными ошибками. 
А в концовке того сета Джокович неожиданно вы-
шел из себя. В девятом гейме он дважды получил за-
мечание от судьи на вышке за затяжку времени пе-
ред выполнением подачи, а затем при смене сто-
рон, проходя мимо арбитра, похлопал его по об-
уви и позволил себе ироничную шутку. За эту нес-
держанность серб мог быть наказан одним очком, 
а то и дисквалификацией, однако судья не стал до-
водить ситуацию до кипения. Да и вообще, по боль-
шому счету данный эпизод не отразился на ходе 
встречи, поскольку затем Тим сравнительно легко 
взял и третий сет.

Решающей же, судя по всему, стала четвертая пар-
тия. У Тима был брейк-пойнт в третьем гейме, но 
Джокович, использовавший к тому времени меди-
цинский тайм-аут, вернулся в игру, удержал свою по-
дачу, а в восьмом гейме взял чужую. А в пятом сете 
ему удалось сделать ранний брейк в третьем гейме, 
после чего, несмотря на все усилия Тима, удержать 
свое преимущество. В итоге финал, казавшийся по-
началу довольно скучным, получился весьма эмоци-
ональным и завершился со счетом 6:4, 4:6, 2:6, 6:3, 
6:4. Причем были отрезки, когда австриец выглядел 
явно предпочтительнее. Неслучайно при равенст-
ве невынужденных ошибок (по 57) он сохранил пре-
имущество по количеству активно выигранных оч-
ков (55 против 46).

Выиграв в Мельбурне в восьмой раз, Новак Джо-
кович, получивший чемпионский кубок из рук сво-

его старого соперника, экс первой ракетки мира 
россиянина Марата Сафина, не только улучшил соб-
ственный рекорд всех времен по количеству титу-
лов, завоеванных на Открытом чемпионате Австра-
лии, он еще и на один шаг приблизился к Роджеру 
Федереру и Рафаэлю Надалю по общему числу побед 
на турнирах Большого шлема. У 38-летнего швей-
царца их 20, у 33-летнего испанца — 19, а у 32-лет-
него серба стало 17. Причем если Федерер за послед-
ние три сезона завоевал на мейджорах всего один 
титул, а Надаль — два, то Джокович после неудачно-
го для себя 2017 года взвинтил победный темп, до-
бавив в свою коллекцию сразу пять трофеев.

Все сильнее подвисает и другой рекорд Федере-
ра, который в свое время провел во главе мирово-
го рейтинга 310 недель. Ведь благодаря австралий-
скому триумфу Джокович начнет 3 февраля на пер-
вом месте уже 276-ю неделю. Надаля он при этом бу-
дет опережать на 325 очков, и для верхней части ми-
ровой классификации это небольшое преимущест-

во. Однако, если учитывать, что до начинающегося в 
апреле грунтового сезона испанец должен защитить 
405 баллов, а серб — лишь 135, ясно, что Джокович 
имеет прекрасные шансы сохранять лидерство еще 
не менее десяти недель, а значит, сократить отстава-
ние от Федерера.

А вот у женщин на турнирах Большого шлема 
одна сенсационная победительница сменяет дру-
гую. Причем второй раз подряд успех сопутствует 
теннисистке, стоящей в рейтинге в самой середи-
не второй десятки. Вслед за канадкой Бьянкой Ан-
дрееску, которая выиграла US Open, находясь на 
15-й строчке мирового рейтинга, отличилась дру-
гая вчерашняя юниорка — 21-летняя американка 
София Кенин, дочь еще советских эмигрантов, ко-
торые в 1998 году ненадолго вернулись на роди-
ну. В финале против испанки Гарбинье Мугурусы 
она показала отменную психологическую устой-
чивость, отразив 10 из 12 брейк-пойнтов, и побе-
дила — 4:6, 6:2, 6:2.

Таким образом, последние 13 мейджоров выиг-
рывали 11 теннисисток. Для Открытой эры, кото-
рая началась в 1968 году, это небывалая конкурен-
ция. Причем не исключено, что в начале июня, по-
сле окончания Roland Garros, этот список расширит-
ся, ведь в нем отсутствуют сразу четыре спортсмен-
ки из нынешней первой десятки — чешка Каролина 
Плишкова, украинка Элина Свитолина, швейцарка 
Белинда Бенчич и голландка Кики Бертенс.

Евгений Федяков

Восьмая победа Новака Джоковича  
на Открытом чемпионате Австралии стала 
для него уже 17-м триумфом на турнирах 
Большого шлема  ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

ЕВРОФУТБОЛ

«Ливерпуль» совсем оторвался
Разрыв между ним и «Манчестер Сити»  
достиг рекордной отметки

«Ливерпуль» продолжает свой не-
вероятный по мощи марш к перво-
му за 30 лет титулу чемпиона Анг-
лии. Победа над «Саутгемптоном» 
— 4:0 — растянула его беспроиг-
рышную серию в матчах внутренне-
го первенства до 42 матчей. Из них 
25 приходятся на нынешнее, кото-
рое неизбежно обернется ливер-
пульским триумфом. Вопрос толь-
ко в том, когда он будет оформлен 
официально. Вчерашняя осеч-
ка «Манчестер Сити», уступивше-
го «Тоттенхему» — 0:2, оформление 
еще немножко приблизила.

то был, конечно, довольно лю-
бопытный матч. Середняк «Саутгемп-
тон», впрочем в январе «горячий» и 
цепкий, целый тайм играл с «Ливер-
пулем» в гостях на равных. Ну или 
можно сформулировать чуточку ина-
че: целый тайм на середняка — дер-
ганого, грешащего неточными, не в 
такт передачами, фальшивящего в за-
щите — был похож «Ливерпуль». Но 
«Саутгемптон» ничего хорошего для 

себя из периода чужой слабости не из-
влек, а после перерыва хозяева от нее 
избавились и забили ему четыре гола.

Нетрудно было догадаться, что сра-
зу после завершения этого матча те ре-
сурсы, которые его освещали, запол-
нят свои страницы кучей цифр. Все ил-
люстрируют, насколько «Ливерпуль» 
бесподобен в нынешнем сезоне.

Вот цифра 25 — столько туров 
осталось позади в этом чемпионате 
и столько матчей в нем не проигра-
ли ливерпульцы. А вот цифра 24 — 
это количество его побед в первенст-
ве. А вот — 42, это беспроигрышная 
серия «Ливерпуля» в матчах чемпио-
ната, если приплюсовать к текущему 
остаток предыдущего. В нем, кстати, 
грандиозный финиш ливерпульцам 
не помог. Они шли ноздря в ноздрю с 
«Манчестер Сити», но уступили тому в 
«золотой гонке» полкорпуса.

Теперь, строго говоря, никакой 
гонки нет. А ее отсутствие лучше все-
го подчеркивала еще одна цифра — 
22. Это — дистанция между «Ливерпу-
лем» и ближайшим преследователем, 
«Манчестер Сити», на момент окон-
чания матча с «Саутгемптоном». Тако-
го отрыва в истории высшего англий-
ского дивизиона не было ни у кого. И 
после имевшейся у чемпиона игры в 
запасе он нисколько не уменьшился. 
«Манчестер Сити» уступил — 0:2 — на 
выезде «Тоттенхему».

Хотя в любом случае основной те-
зис, связанный с ливерпульскими до-
стижениями, актуальность сохранил 
бы на сто процентов. Даже если вдруг 
манчестерцы идеально проведут за-
ключительную часть чемпионата, эту 
чертову дюжину туров, представить, 
как они настигают «Ливерпуль», как 
все-таки опять вырывают из его рук 

золотые медали, совершенно невоз-
можно. Такому не даст случиться хотя 
бы чистая математика.

Так что тем, кому милы расчеты 
и рекорды, сегодня стоит считать не 
манчестерские шансы, уже не эфе-
мерные даже, а абсолютно нулевые, 
а прикидывать, когда именно «Ли-
верпуль» доведется поздравлять с ти-
тулом, которого у него не было ров-
но 30 лет — с 1990 года. Получается, 
что если серия побед продолжится, то 
точно не позднее 31-го тура. А «Ливер-
пуль» в нем играет с «Кристал Пэлас» 
21 марта. Это без нескольких дней 
два месяца до окончания чемпиона-
та. Сценарий такой, что вообразить 
его перед стартом первенства — кон-
курентного, плотного — едва ли кто-
то решился бы.

А тренера «Ливерпуля» Юргена 
Клоппа после игры с «Саутгемпто-
ном», разумеется, в сотый раз спраши-
вали, откуда взялось это совершенст-
во, эта безупречность. «Совершенство? 
— удивлялся он.— Мы даже не близки 
к нему. Просто неплохо используем те 
качества, которые у нас есть».

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Большая пятерка» 
приподняла расходы
Зимняя трансферная кампания 
в европейском футболе  
отличалась сдержанностью

Футбольный рынок в рам-
ках закрывшегося в минув-
ший уикенд в ведущих евро-
пейских лигах очередного 
зимнего трансферного ок-
на вел себя довольно спокой-
но. Чемпионаты «большой 
пятерки» в январе 2020 года 
потратили на новичков боль-
ше, чем в январе 2019 года, 
но ненамного. Единственное 
исключение — совершившая 
скачок Германия. Рассуждая 
о происходившем в Англии, 
традиционном драйвере рын-
ка, эксперты указывали на то, 
что клубы сегодня предпочи-
тают финансовую стабиль-
ность риску ради гипотетиче-
ской сиюминутной выгоды, 
а также уже заглядывали в бу-
дущее, вернее, в то, каким оно 
может быть после «Брексита».

чевидных причин, что-
бы считать это трансферное ок-
но каким-то особенно примеча-
тельным, на поверхности, что 
ли, конечно, не обнаружишь. На-
оборот, его тянет назвать проход-
ным, даже удивительно вялым. 
Для таких определений причи-
ны как раз находятся.

Среди сделок, которые прове-
ли в январе клубы из «большой 
пятерки» — Англии, Испании, 
Германии, Италии и Франции,— 
ни одна не походит на такую, ко-
торая сразу же и кардинально из-
менит облик и стилистику игры 
ее участников. Даже меняющих 
не кардинально, но более или 
менее существенно вроде той, 
в результате которой опорник 
«Тоттенхема» Кристиан Эриксен 
перешел в «Интер», маловато. 
Как и громких фамилий, задей-
ствованных в сделках. А наибо-
лее громкая принадлежит фут-
больному «динозавру», который, 
как недавно казалось, в возрасте 
под 40 лет плавно и со вкусом за-
вершает карьеру в США. Но нет, 
Златан Ибрахимович вернулся 
из Америки в Италию, чтобы по-
мочь бедствующему «Милану».

Среди этих сделок просто нет 
таких, которые по нынешним 
временам с учетом инфляцион-
ных явлений на рынке на излете 
десятилетия могли бы считать-
ся гигантскими. Рекордной бы-
ла та, что привела в «Манчестер 
Юнайтед» португальского хавбе-
ка «Спортинга» Бруну Фернанде-
ша. €80 млн — солидный показа-
тель. Но надо учитывать, что, как 
утверждает большинство источ-
ников, до такого уровня цена на 
игрока увеличится при выпол-
нении им и его командой ря-
да условий, а базовая составля-
ет €55 млн. Ею воображение сей-
час уже не поразишь. При этом и 
рядом с Бруну Фернандешом ни-
кто в смысле дороговизны в ян-
варе 2020 года не стоит. Следу-
ющий в рейтинге, основанном 
на ней,— купленный «Ювенту-
сом» у «Аталанты» Деян Кулушев-
ски, обошедшийся туринцам в 
€35 млн, за ним идут дотянув-
шие до 30-миллионного рубежа 
Ренье и Стивен Бергвейн, кото-
рых «Реал» и «Тоттенхем» взяли 
из «Фламенго» и ПСВ.

Но все-таки будет большой 
ошибкой, подводя итоги транс-
ферного окна, констатировать 

происшедшее вдруг падение 
рынка. Никакого падения, не-
смотря на дефицит звучных но-
востей, разумеется, нет. Чтобы 
доказать это, достаточно срав-
нить общие трансферные расхо-
ды каждой из пяти элитных лиг 
в январе 2019 года и январе 2020 
года. Во всех, абсолютно во всех 
они, как ни странно, выросли.

Забавный же момент заключа-
ется в том, что самый резкий рост, 
по сути скачок, случился в немец-
ком чемпионате. Он никогда не 
выделялся зимней активностью. 
Год назад немецкие клубы купи-
ли игроков менее чем на €90 млн. 
И эта сумма, между прочим, бы-
ла не сильно ниже рекордной 
для Германии — €100 млн в 
2017 году. Теперь, по оценкам 
Transfermarkt, объем расходов 
высшего немецкого дивизиона 
оказался равен €196 млн. Выс-
ший испанский дивизион с до-
вольно сдержанными на сей раз 
грандами — «Барселоной», «Ре-
алом», «Атлетико» — со своими 
€130 млн отстал существенно. А 
превосходство очутившихся впе-
реди Англии (€222 млн) и Италии 
(€214 млн) относительно скром-
ное. Потеря английской премьер-
лигой статуса безусловного драй-
вера рынка тоже черточка январ-
ского окна. Бывали такие транс-
ферные кампании, когда ее пер-
венство выглядело просто подав-
ляющим.

BBC, анализируя события ян-
варской кампании, привела ци-
тату директора спортивного на-
правления Deloitte Тима Бриджа, 
вспомнившего, что два года назад 
клубы премьер-лиги потратили 
за зимнее трансферное окно око-
ло €500 млн. Однако, по мнению 
эксперта, ту вспышку нельзя при-
равнивать хотя бы к намеку на 
тренд. Скорее, тренд — это осто-
рожность, которую клубы прояв-
ляли во время двух последних ян-
варских кампаний, «концентри-
руясь на долгосрочной финансо-
вой стабильности». Ее они пред-
почитают риску, «преследующе-
му сиюминутный успех».

Впрочем, кое в чем это окно, 
возможно, было для премьер-ли-
ги все же особенным, с историче-
ским оттенком. Дело в том, что его 
закрытие в ней совпало хроноло-
гически с оформлением «Брекси-
та». И это обстоятельство застави-
ло аналитиков рассуждать о том, 
как он повлияет на трансферный 
рынок. Суть всех заявлений сво-
дилась, как правило, к тому, что 
ничего еще не ясно и нужно по-
нять, как расставание Великоб-
ритании с Евросоюзом скажется 
на ограничениях, записанных в 
регламенте для легионеров. Но 
спортивный юрист Дэниел Джи, 
прогнозируя BBC футбольные по-
следствия «Брексита», дал понять, 
что не исключает того, что он при-
ведет к росту цен на иностран-
ных футболистов или во всяком 
случае более ярко выраженному 
акценту на элитных игроках из 
верхней ценовой ниши. Он отме-
тил, что, вероятно, выдачей раз-
решений работать в премьер-ли-
ге будет заниматься специальная 
комиссия, определяющая цен-
ность, «исключительность» спор-
тсмена. А в числе факторов, ее ха-
рактеризующих,— трансферная 
стоимость и зарплата.

Алексей Доспехов

Финалы Australian Open
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 2)—Доминик Тим (Австрия, 5) 
6:4, 4:6, 2:6, 6:3, 6:4.

Женщины. София Кенин (США, 14)—Гарбинье Мугуруса (Испания) 
4:6, 6:2, 6:2.

Чемпионат Англии
25-й тур. «Лестер»—«Челси» 2:2 (Барнс, 54; Чилвел, 64 — Рюдигер, 46, 71). «Ливерпуль»—«Саутгемптон» 
4:0 (Окслейд-Чемберлен, 47; Хендерсон, 60; Салах, 71, 90). «Манчестер Юнайтед»—«Вулвергемптон» 0:0. 
«Тоттенхем»—«Манчестер Сити» 2:0 (Бергвейн, 63; Сон Хын Мин, 71).

Положение команд. 1. «Ливерпуль» — 73 очка. 2. «Манчестер Сити» — 51. 3. «Лестер» — 49. 4. «Челси» — 41. 5. 
«Тоттенхем» — 37. 6. «Шеффилд» — 36. 7. «Манчестер Юнайтед» —35. 8. «Вулвергемптон» — 35.

П

Э

О

Подписание «Миланом» контракта с 38-летним  
Златаном Ибрахимовичем стало главным событием 
зимней трансферной кампании  ФОТО AP
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